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мировая политика | Завтра ПАСЕ решит,  
оставить ли России право голоса —6

Исключительно 
ради «Ритуала»
Специализированные службы 
просят покинуть морги

Похоронные службы Москвы 
столкнулись с массовыми отка-
зами со стороны города в про-
длении договоров аренды по-
мещений в больничных моргах, 
которые компании занимали на 
протяжении 15 лет. Участники 
рынка ритуальных услуг считают, 
что таким образом мэрия осво-
бождает площади для принадле-
жащего ей ГУП «Ритуал», который 
сейчас управляет кладбищами, 
распределением могил, а также 
непосредственно захоронением 
или кремацией.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо городских специализирован-
ных служб (ГСС; обязаны предостав-
лять услуги определенным категори-
ям граждан по гарантированному пе-
речню, то есть по 15 тыс. руб. за похо-
роны) на имя руководителя департа-
мента городского имущества Москвы 
(ДГИ) Владимира Ефимова. Авторы 
письма, среди которых «Ритуал-Гор-
брус», «Стикс-С», «Реквием-Сервис», 
«Ритус-Сервис», «Генезис-Сервис», «Ри-
торг-Сервис», ОАО «Фирма 

”
Кедр“», 

жалуются, что не могут продлить до-
говоры аренды помещений в столич-
ных моргах, которые занимали в те-
чение 15 лет. ДГИ, как представитель 
собственника, отвечает отказом, обо-
сновывая его тем, что совершение по-
добных сделок «представляется неце-
лесообразным». При этом ГСС имеют 
согласие на оформление нового дого-
вора от департамента здравоохране-
ния города. «Позиция департамента 
носит странный избирательный ха-
рактер. Практически в тот же день од-
на служба получает отказ, а другая — 
согласие на заключение договора 
аренды»,— пишут авторы письма, 
призывая господина Ефимова пре-
кратить эту практику.
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Российские и  украинские 
власти обменивались вче-
ра предельно резкими 
 заявлениями и инициа-
тивами. Владимир  Путин 
назвал происходящее 
на Украине «гражданской 
войной», где по сути воюет 
не армия, а «иностранный 
натовский легион». В Ки-
еве эти слова оценили как 
продолжение «идеологи-
ческой войны». Вчера же 
в Верховную раду внесен 
правительственный зако-
нопроект, позволяющий 
признать самопровозгла-
шенные ДНР и ЛНР терро-
ристическими организа-
циями. Но именно прямые 
контакты Киева с пред-
ставителями ДНР и ЛНР 
являются главным тре-
бованием Москвы. Вче-
ра же на Украине был вве-
ден  режим повышенной 
готовности к чрезвычай-
ной  ситуации, а Владимир 
 Путин предложил гражда-
нам этой страны спасать-
ся от мобилизации на тер-
ритории России.

Владимир Путин, высту-
пая перед студентами Горно-
го университета в Санкт-Пе-
тербурге, обвинил офици-
альный Киев в пристрастии 
к силовым методам и интер-
национализации конфликта 
на юго-востоке страны. Для 
президента очевидно, «кто 
там воюет на самом деле». 
«Там, действительно, частич-
но официальные подразде-
ления вооруженных сил,— 
признает Владимир Путин.— 
Но в значительной степени 
это так называемые добро-
вольческие националисти-
ческие батальоны». А это «по 
сути, уже не армия, это ино-
странный легион», уверен 
он. «В данном случае — ино-

странный натовский легион, 
который, конечно, не пресле-
дует целей национальных 
интересов Украины»,— зая-
вил Владимир Путин. У «леги-
она», по его мнению, «совсем 
другие цели, и связаны они 
с достижением геополитиче-
ских целей сдерживания Рос-
сии, что абсолютно не совпа-
дает с национальными инте-
ресами украинского народа».

Это уже второе жесткое за-
явление Владимира Путина 
по украинскому вопросу за 
последние дни. 23 января он 

проинформировал членов 
Совета безопасности, что на-
правил президенту Украины 
Петру Порошенко «письмен-
ное предложение отвести тя-
желое вооружение — артил-
лерию и системы залпового 
огня — на такое расстояние, 
с которого невозможно бы-
ло бы наносить поражение 
населенным пунктам». Рос-
сийский президент подчерк-
нул, что его предложение 
«фактически полностью сов-
падало с требованиями са-
мого официального Киева», 
которые были зафиксиро-
ваны в «минских договорен-
ностях» в сентябре 2014 года. 
«К сожалению, мы не только 

не получили никакого внят-
ного ответа на наше предло-
жение, но и увидели обрат-
ные действия»,— сообщил 
президент членам СБ.

В администрации прези-
дента Украины заявление 
Владимира Путина воспри-
няли как очередной виток 
идеологической борьбы. «Рос-
сийская сторона занимается 
пропагандой, мы же должны 
противопоставить ей украин-
скую контрпропаганду»,— за-
явил 

”
Ъ“ источник в админи-

страции Петра Порошенко. 
Генсек НАТО Йенс Столтен-
берг, который вчера прини-
мал участие в экстренном за-
седании комиссии Украина—

НАТО, заявил, что «нет ника-
кого натовского легиона (на 
Украине.— 

”
Ъ“)». От имени 

членов альянса господин 
Столтенберг осудил «резкую 
эскалацию насилия вдоль 
линии прекращения огня на 
востоке Украины пророссий-
скими ополченцами», выд-
винул в адрес РФ обвинения 
в поддержке «сепаратистов».

«Противостояние и так 
уже идет, жестче некуда: по-
следние события вызвали 
обострение, минский фор-
мат себя исчерпал»,— заявил 

”
Ъ“ глава Совета по внешней 

и оборонной политике Фе-
дор Лукьянов. Реальной эска-
лации конфликта эксперт не 

прогнозирует. По его словам, 
Владимир Путин, «отделив» 
регулярную украинскую ар-
мию от воюющих на ее сторо-
не добровольческих батальо-
нов, вступил в жесткую поле-
мику с Западом. Вчерашние 
заявления российского лиде-
ра на Западе воспримут «как 
обвинение НАТО в прямой 
военной поддержке офици-
ального Киева», полагает экс-
перт: «Но не думаю, что что-то 
изменится в подходе Запада 
и что он готов вмешиваться 
в военный конфликт напря-
мую». Предстоит «очередной 
раунд обмена пропагандист-
скими заявлениями».

Пока непонятно, можно 
ли отнести к таковым зареги-
стрированный вчера в Вер-
ховной раде правительст-
венный законопроект о вне-
сении изменений в некото-
рые законодательные акты 
о признании террористиче-
скими организациями ДНР 
и ЛНР. В пояснительной за-
писке (цитируется по «Ин-
терфаксу») указывается, что 
«если террористическая дея-
тельность организации при-
вела к возникновению кри-
зисных ситуаций, угрожаю-
щих национальной безопас-
ности Украины, такая орга-
низация может быть призна-
на террористической реше-
нием СНБО Украины». Пре-
мьер-министр Украины Арсе-
ний Яценюк поручил Мини-
стерству юстиции, Генпроку-
ратуре и СБУ принять меры 
для юридического призна-
ния самопровозглашенных 
Донецкой и Луганской «на-
родных республик» террори-
стическими организациями 
и призвал к такому шагу ми-
ровое сообщество.
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Взгляд по линии фронта
Президент России определил стороны конфликта на Украине

Владимир Путин  
разглядел, кто воюет 
на украинской земле  

Международное агентство Standard & 
Poor’s (S&P) вчера поздно вечером объ-
явило о понижении суверенного кредит-
ного рейтинга России на одну ступень — 
с BBB– до BB+. Все сделки с долгами 
экономики РФ в оценке S&P теперь 
 спекулятивны. Агентство полагает, что 
события последних месяцев резко снизи-
ли гибкость денежно-кредитной политики 
РФ. Совещание у президента Владимира 
Путина, завершившееся за час до публи-
кации S&P, подтверждает это предполо-
жение. Правительству поставлена глав-
ная задача — поддержание  социальной 
стабильности, экономические показате-
ли должны оставаться «приемлемыми».

Согласно сообщению S&P, кредитный 
рейтинг в иностранной валюте был пони-
жен до BB+ с сохранением негативного про-
гноза, в национальной валюте — также на 
одну ступень, до BBB–. S&P внесло РФ в спи-
сок CreditWatch (снижение рейтинга в бли-
жайшие 90 дней с вероятностью 50%) 23 де-
кабря, до этого агентство понижало россий-
ский рейтинг до уровня BBB– еще в апре-

ле 2014 года, сославшись тогда на введение 
первого раунда санкций в отношении РФ. По 
данным 

”
Ъ“, Минфин РФ имел информацию 

о предстоящем снижении рейтинга в декаб-
ре 2014 года, правительство РФ на консульта-
циях с S&P, последний раунд которых прохо-
дил, по сведениям источника 

”
Ъ“, на прош-

лой неделе, подвергало сомнению ряд оце-
нок аналитиков агентства.

Декабрьские выводы S&P после падения 
цен нефти в январе 2015 года стали более чем 
очевидны. Вчера S&P обосновало свое реше-
ние «снижением гибкости денежно-кредит-
ной политики РФ» на горизонте 2015–2018 
годов на фоне ухудшения ситуации в эконо-
мике (до минус 2,65% ВВП в этом году, сред-
ние темпы роста за четыре года не превысят 
0,5%), а также сокращением доходной части 
федерального бюджета. Напомним, министр 
финансов РФ Антон Силуанов ранее оценил 
потери госказны при средней цене $50 за 
баррель в 3 трлн руб. (доходы бюджета 2015 
году утверждены в объеме 15 трлн руб.).
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Понижение следует
S&P снизило суверенный рейтинг РФ  
до «спекулятивного» из-за негибкой денежной политики

Как и предполагал ”Ъ“, Роспотребнадзор 
приостановил поставки пищевой соли 
производства украинской  «Артемсоли» — 
она занимает четверть российского рын-
ка. Впрочем, ряд крупных ритейлеров 
решили не дожидаться официальных 
санкций и отказались от продажи про-
дукции этого производителя заранее. 
Дефицита соли и роста цен не будет, ут-
верждают российские компании, о готов-
ности заместить поставки «Артемсоли» 
уже заявил крупнейший отечественный 
производитель «Руссоль».

В понедельник Роспотребнадзор офици-
ально приостановил ввоз в Россию пищевой 
соли с украинского предприятия «Артем-
соль». Свое решение Роспотребнадзор объ-
яснил «выявленным несоответствием пище-
вой соли производства ГП 

”
Артемсоль“ тре-

бованиям, предъявляемым к содержанию 
примесей, йода, и органолептическим пока-
зателям». Соответствующая информация на-
правлена в Федеральную таможенную служ-
бу и региональные управления Роспотреб-
надзора. Запрет на ввоз действует с 26 янва-

ря и до момента, когда украинский произво-
дитель подтвердит соответствие продукции 
российским требованиям.

Изымать из торговых сетей уже ввезен-
ную в Россию соль «Артемсоли» ведомство 
не планирует, утверждают в его пресс-служ-
бе. Но, как сообщал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 13 янва-

ря), некоторые региональные управления 
Роспотребнадзора в конце прошлого года 
отправили в розничные сети рекоменда-
ции исключить из оборота украинскую («Ар-
темсоль», «Славянская соль») и белорусскую 
(«Мозырьсоль», «Белкалий») пищевую соль 
из-за ее несоответствия российским требо-
ваниям. Такие рекомендации ритейлеры 
получили в Ленинградской, Тульской, Твер-
ской, Ростовской областях и Республике Ма-
рий-Эл. Сети Metro Cash & Carry и «О'кей» 
уже сняли с реализации продукцию «Артем-
соли», рассказывали в середине января сами 
ритейлеры. Сейчас Роспотребнадзор про-
должает мониторинг в отношении «Славян-
ской соли», «Мозырьсоли» и «Белкалия».
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Посол не вышел качеством
Поставки в Россию  
украинской соли остановлены

новости | Спор двух министерств  
из-за размера учебных площадок  
застопорил реформу автошкол —5
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В декабре 2014 года промышленное 
производство продемонстрирова-
ло неожиданно высокие показатели, 
увеличившись на 3,9%, сообщил вче-
ра Росстат. В гражданских отраслях 
аналитики роста не обнаруживают. 
Вице-премьер Дмитрий Рогозин, ку-
рирующий оборонную промышлен-
ность, считает, что именно она вытя-
нет Россию из кризиса.

В 2014 году выпуск промышленно-
сти увеличился на 1,7%, сообщил вче-
ра Росстат. Хотя результат оказался хуже 
прогноза Минэкономики, ожидавшего 
2% роста, эксперты сходились во мне-
нии, что по итогам года рост не превы-
сит 1,4% (таков был консенсус-прогноз 
агентств Reuters и «Интерфакс»), по-
сле того как промышленное производ-
ство в ноябре упало на 0,4%. Позитив-
ную картину по году сделал декабрь, в 
котором самые смелые аналитики ожи-
дали разве что незначительного роста. 
Данные же Росстата в последнем меся-
це 2014 года фиксируют ускорение про-
мышленного выпуска до 3,9% — макси-
мального показателя с апреля 2012 го-
да. В годовом измерении резко ускорил-
ся рост в обработке: до 4,1% с –3% в ноя-
бре. В некоторых отраслях выпуск уве-
личивался двузначными темпами. Сре-
ди них машиностроение (выпуск газо-
вых турбин вырос в три раза), производ-
ство локомотивов, тракторов и прице-
пов для легковых машин, стиральных 
машин, кухонных шкафов.

Рекордный результат декабря, как и 
ноябрьский провал, частично объясня-
ется календарным эффектом, убежде-
ны независимые экономисты. «В ноя-
бре 2014 года было на два рабочих дня 
меньше, чем годом ранее, а в декабре — 
на день больше. Если бы не этот момент, 
в ноябре индекс к соответствующему 
месяцу прошлого года составил бы око-
ло +2,5%, а в декабре — +2,4%»,— отмеча-
ется в отчете ЦМАКП об итогах промыш-
ленного роста в 2014 году. «Росстат, как 
всегда, непонятно очищает календар-
ный фактор»,— делает вывод, используя 
первичные данные статистиков, руково-
дитель направления реального сектора 
центра Владимир Сальников. С тем, что 
эффект дополнительного рабочего дня 
заметно повлиял на промышленные по-
казатели, соглашается и главный эконо-
мист финансовой группы БКС Владимир 
Тихомиров.

Скачку выпуска в минувшем декаб-
ре помог и слабый рубль, спровоциро-
вавший ажиотажный спрос и импорто-
замещение, однако основной прирост 

обеспечен оборонными предприятия-
ми, сходятся во мнении аналитики. «Ци-
кличность производства в некоторых 
машиностроительных секторах, импор-
тозамещение и растущие оборонные 
расходы (26% в годовом выражении за 11 
месяцев 2014 года, статистика по секто-
рам закрыта) оказали основную поддер-
жку промышленному сектору в 2014 го-
ду»,— говорит Дмитрий Полевой из ING 
Russia. «Возможно, Росстат включил ка-
ким-то образом в расчет данные по обо-
ронной промышленности. Мы считаем 
без оборонки, и по нашему индексу рост 
в годовом выражении составил 1,4%»,— 
отмечает господин Сальников. С уче-
том сезонности Росстат фиксирует рост 
промышленности за декабрь на 2,1%, а 
ЦМАКП — падение на 0,3%. «В производ-
стве гражданских видов продукции в де-
кабре по сравнению с ноябрем роста не 
зафиксировано»,— уточняют экономи-
сты центра.

Резкий рост объемов производст-
ва и спроса на новых людей и техни-
ку в ОПК налицо — на попавшем под 
санкции Уралвагонзаводе гособоронза-
каз в 2014 году увеличился в 2,7 раза, до 
54 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 2014 

года). О победах и растущем вкладе от-
расли в российскую экономику заявля-
ют и высокопоставленные чиновники. 
Ответственный за оборонку вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин 26 января сооб-
щил: в 2014 году Россия произвела 170 
самолетов и 289 вертолетов (из них гра-
жданских — 42 и 30 соответственно), 87 
кораблей, судов и прочей морской тех-
ники (50 гражданских), 5 подводных ло-
док (2 — на экспорт во Вьетнам), на ор-
биту отправили 80 космических аппа-
ратов. «Это не считая пушек, пулеметов, 
боеприпасов — всего того, что необходи-
мо вооруженным силам позарез»,— от-
метил он. Еще в 2010 году, по словам ви-
це-премьера, такое производство было 
единичным. Рост гособоронзаказа и ста-
бильное финансирование сделают обо-
ронку драйвером для российской эко-
номики, заявляла и замминистра оборо-
ны Татьяна Шевцова. Независимые эко-
номисты ожиданий чиновников не раз-
деляют, предполагая падение промыш-
ленного производства на 3–5% по итогам 
2015 года в зависимости от цены нефти. 
«Остается надежда на антикризисные 
меры, но стоит принимать во внимание 
отсутствие позитивного опыта в эффек-
тивном расходовании средств (включая 
кризис 2008–2009 годов)»,— уточняет 
Дмитрий Полевой.

Алексей Шаповалов

Промышленность 
угрожающе ускорилась
Увеличения выпуска гражданских видов 
продукции не произошло

Между тем прямые контакты с 
ДНР и ЛНР — то, чего ждет от офи-
циального Киева Москва. Об этом, 
в частности, говорил вчера высоко-
поставленный дипломатический 
источник «Интерфакса». «Возмож-
ность контроля со стороны Киева 
и ОБСЕ за участками границы на 
ее украинской стороне должна об-
суждаться напрямую с представите-
лями провозглашенных ДНР и ЛНР, 
которые сейчас контролируют соот-
ветствующие погранпереходы»,— 
подчеркнул он. 

Однако для Киева этот подход 
пока неприемлем. Вчера же Каби-
нет министров Украины ввел ре-
жим повышенной готовности к ре-
агированию на чрезвычайные си-
туации (ЧС) по всей стране. Об этом 
сообщил Арсений Яценюк, пояс-
нив: мера позволит координиро-
вать все органы власти для обеспе-
чения безопасности граждан. Но-
вовведение предполагает резерви-
рование в региональных бюдже-
тах средств на экстренную мобили-
зацию, обеспечение медикамента-
ми и продуктами на случай ЧС. Ко-
ординировать ситуацию на местах 
будут специальные региональные 
центры или «региональные комис-
сии по чрезвычайным ситуациям» 
— все они будут подчиняться госко-
миссии по ЧС. «Прошу не путать это 
с чрезвычайным положением и во-
енным положением,— уточнил го-
сподин Яценюк.— Наше решение 
направлено только на одно: все 
должны работать 24 часа в сутки и 
семь дней в неделю».

Москва готова ответить на это 
послаблением миграционного за-
конодательства. Об этом вчера го-
ворил господин Путин, поскольку, 
по его словам, на Украине «многие 
люди уже уклоняются от мобилиза-

ции, стараются переехать в Россию, 
пересидеть здесь какое-то время». 
«И правильно делают,— считает 
Владимир Путин.— Потому что их 
просто толкают, как пушечное мя-
со, под пули». В связи с этим прези-
дент считает возможным «в рамках 
закона увеличить срок пребывания 
определенных категорий лиц (с Ук-
раины.— 

”
Ъ“), прежде всего при-

зывного возраста».
Напомним, что в первые рабо-

чие дни 2015 года Федеральная 
миграционная служба обнародо-
вала планы по изменению режи-
ма пребывания в России для укра-

инских граждан (см. 
”
Ъ“ от 12 янва-

ря). До сих пор они пользовались 
особыми правилами, установлен-
ными РФ для стран «безвизового ре-
жима». Житель такой страны может 
находиться в России по временной 
регистрации до 90 дней в течение 
полугода. Для пребывания доль-
ше 90 дней требуется оформлять 
специальное разрешение «на вре-
менное проживание» в России. Но 
оформить «разрешение на времен-
ное проживание» намного слож-
ней, чем получить «временную ре-
гистрацию». Поэтому мигранты 
предпочитают выехать из России 

на один день и вновь въехать, что-
бы снова получить право на 90 дней 
по временной регистрации.

Со второй половины прошлого 
года к приезжим с Украины работ-
ники ФМС относились мягче, чем 
к иным мигрантам из стран СНГ, в 
частности, не выдворяли тех, кто за-
держался дольше положенного сро-
ка без оформления разрешения на 
проживание. Однако премьер Дмит-
риев Медведев 15 декабря 2014 го-
да опубликовал статью в «Незави-
симой газете», где сообщил, имея в 
виду «

”
серых“ украинских работни-

ков»: «Более строго мы будем отно-
ситься и к соблюдению сроков пре-
бывания в нашей стране — 90 дней 
в течение полугода». Владимир Пу-
тин вчера предложил законодатель-
но пересмотреть это правило.

В пресс-службе ФМС вчера 
”
Ъ“ за-

явили, что руководство службы «по-
ка не комментирует этот вопрос». 
Представители же профильных ко-
митетов обеих палат российского 
парламента заявили о готовности к 
правке законов. «Срок пребывания 
по временной регистрации мож-
но увеличить до 12 месяцев»,— счи-
тает член комитета Госдумы по де-
лам СНГ коммунист Василий Лиха-
чев. «Нужно будет только продумать 
конкретные механизмы реализа-
ции этого»,— заявил глава комитета 
Совета федерации по обороне и без-
опасности Виктор Озеров. А мож-
но просто выполнять постановле-
ние правительства от 22 июля 2014 
года, по которому жителям Украи-
ны, прибывшим из зоны конфлик-
та, полагается временное убежище. 
Как сообщил 

”
Ъ“ эксперт, аккреди-

тованный при Минюсте, Александр 
Гурьев: «Временное убежище предо-
ставляется на год».

Виктор Хамраев,  
Сергей Горяшко;  
Янина Соколовская, Киев

Взгляд по линии фронта

По прогнозу агентства, средний уро-
вень дефицита госбюджета в следующие 
четыре года составит 2,5% ВВП.

Среди основных рисков в S&P ука-
зывают сокращение международных 
резервов из-за потребности в погаше-
нии займов внешним кредиторам, для 
чего ЦБ придется предоставлять бан-
кам валютную ликвидность. В итоге по-
крытие резервами текущего счета пла-
тежного баланса снизится к 2017 году 
с семи до трех месяцев. Введение ва-
лютного контроля, а также ускоренное 
исчерпание резервов могут привести 
к дальнейшему снижению рейтинга, 
предупреждают в S&P: плановый пере-
смотр рейтинга при этом назначен на 
17 апреля.

Потеря инвестиционного рейтинга 
грозит окончательным закрытием зару-
бежных долговых рынков и для россий-
ских компаний на продолжительное 
время — потолок по корпоративным 
рейтингам в случае РФ устанавливается 
не выше суверенного. Предполагавший 
снижение рейтинга первый вице-премь-
ер РФ Игорь Шувалов на форуме в Даво-
се поспешил предупредить: «Ситуация с 
рейтингами не совсем адекватна, часто 
рейтинги имеют в том числе некое поли-
тическое основание» и призвал регуля-
торов работать, «отвязываясь от рейтин-
гов» международных агентств. Министр 
экономики Алексей Улюкаев еще в кон-
це декабря прошлого года оценивал из-
держки, связанные с необходимостью 
досрочной выплаты долгов (облигаци-
онные соглашения часто предусматри-

вают возможность автоматического по-
гашения займа при снижении рейтин-
га эмитента ниже порогового уровня 
одним или двумя агентствами), в $20–
30 млрд. Минэкономики рассматрива-
ет варианты выкупа таких облигаций, 
от которых будут отказываться зарубеж-
ные фонды, но в антикризисном плане 
Белого дома это положение пока не за-
фиксировано. Во многом масштабы вы-
хода из российских активов определятся 
дальнейшими рейтинговыми действия-
ми конкурентов S&P — Fitch и Moody’s 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Для стабилизации рейтинга потре-
буется восстановление финансовой ста-
бильности (в первую очередь доступ рос-
сийских заемщиков к зарубежным кре-
дитам), а также улучшение основных 
макропоказателей, говорится в поясни-
тельной записке S&P. Впрочем, наилуч-
шей иллюстрацией к тезису о «сниже-
нии гибкости» денежно-кредитной по-
литики служит заявление президента 
Владимира Путина на совещании с пра-
вительством по антикризисному пла-
ну — президент объявил приоритетом 
работы Белого дома «социальную ста-
бильность» при сохранении «приемле-
мых» экономических показателей. На-
помним, в последних версиях антикри-
зисный план стоимостью около 1,4 трлн 
руб. не содержит предложений по сти-
мулированию экономического роста. 
Их правительство намерено обсуждать 
отдельно, и финансирование таких мер 
в этой логике будет зависеть исключи-
тельно от состояния конъюнктуры.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Понижение следует

Совет федерации (СФ) на за-
втрашнем заседании примет за-
явления палаты в связи с 70-ле-
тием освобождения узников 
концлагеря Освенцим и обо-
стрением ситуации на юго-вос-
токе Украины. Об этом вчера на 
первом в этом году заседании 
комитета СФ по международ-
ным делам рассказал его гла-
ва Константин Косачев. В про-
ектах документов говорится о 
необходимости «противодейст-
вия любым попыткам» искаже-
ния истории и «недопустимости» 
возлагать вину за происходя-
щее на юго-востоке Украины 
на «ополченцев и РФ».

Проекты заявлений СФ в связи 
с 70-летием освобождения узников 
концлагеря Освенцим и Междуна-
родным днем памяти жертв холо-
коста, а также в связи с обострени-
ем ситуации на Украине обсудили 
вчера члены комитета СФ по между-
народным делам. Как сообщил Кон-
стантин Косачев, работа над текс-
тами пока не завершена в том чи-
сле потому, что ситуация на Укра-
ине «меняется стремительно и по-
ка не в том направлении, на кото-
рое мы рассчитывали еще несколь-
ко дней назад» (о ситуации на Укра-
ине см. материал на стр. 1). Статс-се-
кретарь, замминистра иностран-
ных дел РФ Григорий Карасин сооб-
щил, что, «невзирая на трудности», 
в 2014 году стране «удалось пройти 
через испытания, которые по плечу 
зрелой сплоченной нации». Он до-
бавил, что в Москве надеются, что 
встреча контактной группы пред-
ставителей Украины, Донецка и Лу-
ганска, запланированная на бли-
жайшие дни, состоится.

По словам Константина Косаче-
ва, хотя заявления посвящены раз-
ным темам, их «невозможно отде-
лить друг от друга, потому что идет 
массированная, хорошо спланиро-
ванная кампания по фальсифика-
ции истории, принижению роли 
Советского Союза в победе над гит-

леровским фашизмом». «В контек-
сте последних событий совершен-
но неожиданно прозвучало заявле-
ние премьер-министра Украины 
Арсения Яценюка, который утвер-

ждал, что Советский Союз вторгся 
в Германию и на Украину»,— пояс-
нил глава комитета. А в заявлении 
по Освенциму сенаторы хотят «на-
помнить о том, что концлагерь осво-
бождался Красной армией» (о том, 
что лагерь освободили 1-й Украин-
ский фронт и украинцы, заявлял 
глава МИД Польши Гжегож Схеты-
на). Задача современной России и 
других прогрессивных стран, от-
метил сенатор,— «противодейст-
вие любым попыткам таким позор-
ным образом искажать общую исто-

рию, оскверняя память и героев, и 
жертв той войны». В проекте заявле-
ния по Украине говорится о недопу-
стимости скоропалительных обви-
нений одной из сторон конфликта, 
когда «пытаются возложить эту ви-
ну на ополченцев и на РФ в том, что 
происходит». Ответственность же, 
говорится в проекте документа, ле-
жит на «украинской партии войны» 
и тех, кто эту партию «поддержи-
вает из-за рубежа». Сенаторы при-
зывают прекратить обстрелы насе-
ленных пунктов юго-востока Укра-
ины и провести «обстоятельное не-
зависимое международное рассле-
дование».

Президент Владимир Путин вче-
ра также призвал «защитить правду» 
о событиях Второй мировой войны. 
В обращении к участникам мемо-
риального вечера-реквиема, посвя-
щенного 70-летию освобождения 
узников Освенцима, он заявил, что 
«любые попытки переписать исто-
рию, пересмотреть вклад нашей 
страны в великую Победу фактиче-
ски означают оправдание престу-
плений нацизма, открывают путь 
для возрождения его смертоносной 
идеологии». «Не просто амораль-
ным, но и чрезвычайно опасным» 
назвал искажение памяти о Второй 
мировой войне «в спекулятивных 
политических целях» и премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

А в Госдуме к 70-летию победы 
в Великой Отечественной войне 
готовят проект постановления об 
амнистии. Как сообщил вчера ли-
дер «Справедливой России» Сергей 
Миронов, проект документа будет 
разрабатываться при участии всех 
фракций и может появиться к апре-
лю. Провести амнистию предло-
жил глава президентского Совета 
по правам человека Михаил Федо-
тов на встрече президента с право-
защитниками 5 декабря прошлого 
года. Владимир Путин ответил тог-
да, что он «за амнистию», но с этим 
«нельзя частить».

Наталья Корченкова

СФ потребует  
исторической справедливости
Палата готовит заявления по ситуации на Украине и освобождению Освенцима
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С Т Е Н О Г Р А М М А
Ч Т О  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  Г О В О Р И Л  
О  С И Т У А Ц И И  Н А  У К Р А И Н Е  Р А Н Ь Ш Е

«Что касается событий на Украине, то это напоминает мне больше не револю-
цию, а погромы» (2 декабря 2013 года на пресс-конференции в Ереване).

«Легитимной исполнительной власти на Украине до сих пор нет, разговаривать  
не с кем. Многие госорганы узурпированы самозванцами, при этом они 
ничего в стране не контролируют, а сами — хочу это подчеркнуть,— часто сами 
находятся под контролем радикалов» (18 марта 2014 года в обращении к Федерально-
му собранию в Кремле).

«Если сегодняшние власти в Киеве это сделали (начали силовую операцию 
в Донбассе.— ”Ъ“), то это, конечно, уже хунта, клика какая-то просто» (24 апреля 
2014 года на медиафоруме в Санкт-Петербурге).

«Как бы там ни называть — революция, не революция,— это госпереворот с ис-
пользованием силы, боевиков… За все, что там произошло, в значительной степени 
ответственность лежит на наших европейских и американских партнерах» 
(23 мая 2014 года на Петербургском международном экономическом форуме).

«Мне это (действия украинской армии.— ”Ъ“), как ни печально, напоминает 
события даже Второй мировой войны, когда немецко-фашистские войска окружа-
ли наши города — допустим, Ленинград, и прямой наводкой расстреливали населенные 
пункты и их жителей» (29 августа 2014 года на форуме «Селигер» в Тверской области).

«Вашингтон активно поддержал Майдан, а когда его ставленники в Киеве своим 
оголтелым национализмом настроили против себя значительную часть 
Украины и ввергли страну в гражданскую войну, принялся обвинять Россию в 
провоцировании кризиса» (15 октября 2014 года в интервью сербской газете «Политика»).

«Мы боимся, чтобы Украина не скатилась в неонацизм. Ну как, если люди 
со свастикой на рукаве ходят? Или на касках некоторых боевых подразделений, которые 
воюют сейчас на востоке Украины, мы видим знаки СС?» (17 ноября 2014 года в интер-
вью немецкому телеканалу ARD).

«Если Украина хочет восстановить мир, спокойствие и территориальную целостность, 
то нужно уважать людей, которые проживают на отдельных территориях 
страны» (18 декабря 2014 года на пресс-конференции в Москве).

Под руководством Констан-
тина Косачева, недавно  
возглавившего комитет СФ 
по международным делам, 
сенаторы подготовят за-
явления о «недопустимо-
сти» искажения истории    
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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новости

Более чем на десять про-
центов в Москве снизилось 
за прошедший год число 
убийств, стало заметно мень-
ше грабежей, разбоев и дру-
гих серьезных преступлений, 
жертвами которых становят-
ся рядовые граждане. Об этом 
вчера говорилось на годовом 
расширенном отчетном засе-
дании коллегии столичного  
ГУ МВД РФ. Вместе с тем сы-
щики стараются не забывать  
и о преступлениях менее се-
рьезных. В прошлом году  
в Московском уголовном ро-
зыске начало работать подра-
зделение по борьбе с теле-
фонными мошенничествами, 
а в ближайшем будущем в 
округах появятся подразде-
ления по борьбе с карманны-
ми кражами.

В минувшем году число заре-
гистрированных преступлений 
в Москве возросло на 4,5% и со-
ставило более 182 тыс. Рост этого 
показателя, по словам руководи-
теля полицейского главка гене-
рал-лейтенанта полиции Анато-
лия Якунина, обусловлен, в том 
числе, и объективными причи-
нами. В частности, недавно из-
менился порядок возбуждения 
уголовных дел по фактам фаль-
шивомонетничества (теперь 
по каждой поддельной купюре 
должно оформляться отдельное 
дело.— 

”
Ъ“). Кроме того, в прош-

лом году московская полиция 
резко активизировала борьбу с 
незаконным оборотом наркоти-
ков (на долю полиции за этот пе-
риод пришлось около 80% от об-
щего числа преступлений в этой 
сфере, выявленных правоохра-
нительными органами).

При этом в 2014 году замет-
но снизилось число преступле-
ний, совершенных непосред-
ственно против граждан и их 
имущества — на 10,9% меньше 
совершено убийств, на 5,6% — 
случаев умышленного причи-
нения тяжкого вреда здоровью, 
на 17,1% — грабежей, на 18,2% 

— разбойных нападений. на 
8,9% — квартирных краж и на 
11,4% — хищений транспорт-
ных средств. При этом почти по 
всем этим видам преступлений 
раскрываемость улучшилась, 
например, по убийствам — с 
78,5% до 83%. Всего же в 2014 го-
ду ГУ МВД расследовано 85,3% 
от всех преступлений, следст-
вие по которым вели правоох-
ранительные органы столицы.

Впрочем, говорилось на кол-
легии, есть виды преступности, 
которые вызывают у руковод-
ства столичной полиции осо-
бую озабоченность. В частно-
сти, речь шла об этнической орг-
преступности, для борьбы с ко-
торой в системе уголовного ро-

зыска по всей стране в послед-
нее время были созданы спе-
циализированные подразделе-
ния. «Больше на 113,5% привле-
чено к уголовной ответственно-
сти участников организованных 
этнических преступных групп. 
Число участников организован-
ных групп и преступных сооб-
ществ, выявленных подразделе-
ниями уголовного розыска, вы-
росло на 24%; подразделениями 
по экономической безопасно-
сти — на 85%»,— отметил Анато-
лий Якунин на коллегии.

Московские полицейские, 
отмечалось также на коллегии, 
в последнее время столкнулись 
с резким ростом относитель-
но нового вида преступности 
— разного рода мошенничеств 
с использованием мобильной 
связи, а также традиционных 
карманных краж. Как сообщил 
глава ГУ МВД по Москве гене-
рал Якунин, в Московском уго-
ловном розыске в прошлом го-
ду было создано специализиро-

ванное подразделение, которое 
займется телефонными мошен-
ничествами. Его сотрудники 
уже совершили ряд выездов в 
колонии, расположенные в раз-
ных регионах страны, чтобы на-
ладить сотрудничество с работа-
ющими в пенитенциарных уч-
реждениях оперативниками. А 
как известно, во многих случа-
ях организаторы мошенниче-
ских схем руководят сообщни-
ками непосредственно из мест 
лишения свободы.

Что касается борьбы с кар-
манными кражами и сбытом 
краденого, то, по словам на-
чальника главка, на окружном 
уровне в скором времени будут 
созданы соответствующие спе-
циализированные подразделе-
ния. Мало того, планируется ор-
ганизовать специальную подго-
товку для младшего оператив-
ного состава, который будет за-
ниматься борьбой с этим видом 
преступности.

Александр Игорев

Московские сыщики  
взялись за мобильники
Столичная полиция реагирует на вызовы преступности

Мосгорсуд отклонил вчера апелляци-
онную жалобу на арест замначальника 
следственной части УВД Южного округа 
Москвы Павла Зимина, обвиняемого  
в покушении на получение взятки при по-
средничестве известного «решальщика» 
Дионисия Золотова (он же Тумаркин). 
После задержания Дионисия Золотова 
офицер дал на него показания, признав 
заодно и свою вину. Однако после того, 
как «решальщик» заключил соглашение 
с прокурором, сдав офицера, последне-
го тоже взяли под стражу.

Павел Зимин пока самый известный фигу-
рант коррупционного скандала, связанного с 
ранее неоднократно судимым юристом Дио-
нисием Золотовым, у которого после задержа-
ния в августе прошлого года изъяли более 200 
часов видеозаписей, зафиксировавших его 
встречи с правоохранителями, на которых ре-
шались различные вопросы. После того как 
Басманный суд определил «решальщика» в 
СИЗО, Павел Зимин проходил по его делу сви-
детелем. Опасаясь ареста, он признал, что Дио-
нисий Золотов свел его в своем офисе с одним 
из предпринимателей, имущество которого 
он в итоге согласился освободить из-под аре-

ста за $50 тыс. Однако затем, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, попавший в скандальные видео-

записи офицер изменил свои показания, зая-
вив, что он пошутил насчет вознаграждения.

В конце октября прошлого года ГСУ СКР 
возбудило в отношении офицера Зимина 
уголовное дело по ст. 30 и ч. 6 ст. 290 УК РФ 
(покушение на получение взятки в крупном 
размере). А в ноябре, удовлетворив ходатай-
ство следствия, Басманный райсуд опре-
делил его в СИЗО. По некоторым данным, 
арест офицера стал итогом досудебного со-
глашения о сотрудничестве, заключенного 
«решальщиком» с Генпрокуратурой, в кото-
ром он подробно рассказал об обстоятельст-
вах взаимодействия со следственной частью 
УВД. Дионисий Золотов рассчитывал полу-
чить за сотрудничество очередной неболь-
шой срок, но вскоре в его деле появились 
новые эпизоды, в том числе связанные с мо-
шенничеством, в результате которого в СИ-
ЗО оказался Иосиф Бадалов — основатель 
компаний, производящих популярную «Ко-
ролевскую воду». Связаны данные эпизоды 
были уже с УВД Западного округа Москвы.

Вчера в Мосгорсуде адвокаты офицера 
сообщили, что, кроме признательных по-

казаний Дионисия Золотова и первоначаль-
ных признаний самого Павла Зимина, в де-
ле «нет прямых доказательств» его вины. По 
их словам, ссылки ГСУ СКР на то, что обви-
няемый может оказать давление на следова-
телей, используя свои связи в правоохрани-
тельных органах, а также скрыться, посколь-
ку у него есть загранпаспорт, не выдержива-
ют никакой критики. Загранпаспорт у него 
изъяли, а предположение о давлении осно-
вано на справке оперативного сотрудника 
ФСБ, который сам проходил по делу о поку-
шении на взятку свидетелем, а потому явля-
ется «заинтересованным лицом».

Выступая в режиме видеоконференции, 
Павел Зимин сообщил, что его жена нахо-
дится на девятом месяце беременности и со 
дня на день должна родить. «Поэтому про-
шу назначить мне домашний арест, чтобы я 
мог присматривать за двумя малолетними 
детьми, пока жена будет в роддоме»,— зая-
вил обвиняемый Зимин.

Но на судью это не произвело никако- 
го впечатления, и она оставила офицера  
в СИЗО.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

В дело «решальщика» приняли офицера
Суд решил, что многодетному полицейскому не место на свободе

Как стало известно ”Ъ“, полицейское 
следствие Москвы прекратило уголов-
ное преследование известного сцено-
графа Бориса Краснова. Он считался 
следствием заказчиком вымогательст-
ва акций крупной выставочной компании 
ГК «Инконнект». Однако в итоге следст-
вие решило, что в его действиях отсутст-
вовал состав преступления. Требовать 
компенсацию за необоснованное пре-
следование господин Краснов не наме-
рен. Остальные фигуранты дела отбыва-
ют длительные сроки.

О прекращении уголовного преследова-
ния господина Краснова 

”
Ъ“ сообщила его 

адвокат Людмила Трушина. По ее словам, 
дело было закрыто в соответствии с ст. 24 
Уголовно-процессуального кодекса на осно-
вании «отсутствия состава преступления». 
Требовать компенсации за несправедливое 
уголовное преследование, как считает адво-
кат, ее доверитель не будет. Итоговое реше-
ние следствия она назвала справедливым 
и законным.

На момент прекращения материалы это-
го громкого дела, в которых господин Крас-
нов назывался заказчиком вымогательства 
у ГК «Инконнект», находились в УВД по Цен-
тральному округу Москвы. Туда они попали 
из ликвидированного в мае 2014 года по ука-
зу президента главного управления МВД по 
Центральному федеральному округу, кото-
рое три года занималось расследованием в 
отношении Бориса Краснова.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, уголовное дело о 

вымогательстве акций (ст. 163 УК РФ) у груп-
пы компании «Инконнект», которая специ-
ализируется на проведении выставок, бы-
ло возбуждено 31 августа 2011 года. Поводом 
для начала расследования стало обращение в 
полицейский главк совладельца и гендирек-
тора компании Татьяны Садофьевой. Снача-
ла расследование велось в отношении «неу-
становленных лиц», но вскоре в нем появи-
лись громкие фигуранты: известный сцено-
граф Борис Краснов, директор департамен-
та внешнеэкономических отношений Мин-
промторга Сергей Шилов, его подчиненный, 
замначальника отдела выставок Юрий Бог-
данов, а также замгендиректора некоммер-
ческого партнерства «Спортивное информа-
ционное агентство Олимпийского комитета 
РФ» Олег Литошенко и юрист ЗАО «ИК 

”
Маг-

ма“» Игорь Дунаев. В сентябре того же года по 
решениям Останкинского райсуда все они, 
за исключением господина Краснова, были 
арестованы и помещены в СИЗО. Сценогра-
фа же суд освободил под залог 5 млн руб.

Чуть позже всем фигурантам было предъ-
явлено обвинение в вымогательстве, совер-
шенном организованной группой, в особо 
крупном размере (п. «а» и «б» ч. 3 ст. 163 УК 
РФ). При этом господин Краснов, по версии 
следствия, являлся заказчиком преступле-
ния, а Олег Литошенко — его организатором.

Как следовало из материалов дела, сцено-
граф и его подельники входили в преступ-

ную группу, целью которой являлось полу-
чение контроля над «Инконнектом». Инте-
рес к этой компании был обусловлен тем, 
считало следствием, что в 2011 году «Ин-
коннект» выиграл проводимый Минпром-
торгом конкурс на оформление российско-
го павильона на выставке Expo-2012, прохо-
дившей в Республике Корея.

Сумма госзаказа, который достался ком-
пании, составила 375 млн руб. После под-
ведения итогов конкурса обвиняемые в ре-
сторане «Рыба и рис» несколько раз встреча-
лись с госпожой Садофьевой, а также ее сы-
ном Андреем, занимавшим пост исполни-
тельного директора «Инконнекта», требуя 
передать им 100% акций общества. В случае 
отказа, как утверждало следствие, фигуран-
ты угрожали коммерсантам уголовным пре-
следованием, срывом других госконтрак-
тов и прочими проблемами.

Садофьев-младший записывал эти пере-
говоры, а после обращения в полицию они 
стали основным доказательством виновно-
сти фигурантов в суде. В свою очередь, под-
судимые, не признавая вину, настаивали на 
том, что их подставили. Свои же претензии 
к «Инконнекту» они объясняли серьезными 
недочетами в документации, поданной ком-
панией на конкурс: якобы недостатки могли 
привести к срыву контракта.

Замоскворецкий райсуд счел доводы за-
щиты необоснованными и после полуто-
ра лет рассмотрения дела, в ноябре 2013 го-
да, вынес фигурантам довольно жесткий 
приговор. Сергей Шилов был приговорен 
к восьми годам колонии, его коллега Юрий 
Богданов — к семи годам заключения, Олег 
Литошенко — к семи с половиной годам, а 
сотрудник «Магмы» Иван Дунаев — к четы-
рем годам колонии. Причем суд назначил 
всем отбытие наказания в колонии строго-
го режима.

Господин Краснов все время, пока шли 
следствие и суд, находился в Германии на ле-
чении: у него в конце сентября 2011 года слу-
чился инсульт. Из-за этого дело в его отноше-
нии выделили в отдельное производство. Од-
нако в конце прошлого года сценограф нео-
жиданно вернулся в Россию, а недавно отме-
тил в Москве свой очередной день рождения.

Адвокаты осужденных фигурантов рас-
следования о прекращении преследования 
предполагаемого заказчика преступления 
узнали от 

”
Ъ“. «Я просто в шоке от основа-

ния, по которому было прекращено дело, и 
не понимаю, за что тогда был осужден мой 
доверитель»,— сказал 

”
Ъ“ Дмитрий Чеснов, 

адвокат Сергея Шилова. «Каким образом 
следствие вывело из дела предполагаемого 
заказчика, я лично не понимаю»,— поддер-
жал коллегу адвокат Михаил Олейник, за-
щищавший Юрия Богданова.

Сам Борис Краснов сказал 
”
Ъ“, что удов-

летворен решением следствия: «Я не вино-
вен и всегда это говорил. А вы разве думали, 
что могло быть иначе?»

Владислав Трифонов

Борису Краснову переписали 
обвинительный сценарий
Его дело прекращено  
за отсутствием состава преступления

Родственников ингушского оппозицио-
нера Магомеда Хазбиева задержали  
в Назрани по подозрению в угоне авто-
мобиля и хранении оружия. В МВД ре-
спублики заявляют, что они действова-
ли в составе преступной группы, самого 
оппозиционера после допроса отпусти-
ли. Господин Хазбиев же считает, что 
его преследуют за критику властей.

Пресс-служба МВД по Ингушетии сооб-
щила, что в минувшую субботу в Назрани 
были задержаны члены преступной груп-
пы, которых подозревают в угоне автомо-
билей и хранении огнестрельного оружия. 
По данным ведомства, 22 января из Росто-
ва-на-Дону была угнана машина Toyota Land 
Cruiser 200, принадлежащая ООО «Центури-
он». Позднее ингушские полицейские выяс-
нили, что автомобиль находится в Назрани 
во дворе дома №2 на улице Цороева, в ко-
тором проживают один из лидеров ингуш-
ской оппозиции Магомед Хазбиев, его отец 
и братья со своими семьями. В дальнейшем, 
утверждают полицейские, иномарка была 
перегнана во двор дома №44 на улице Тута-
ева, где ее и обнаружили сотрудники МВД. В 
доме также нашли оборудование для пере-
бивки номеров на узлах и агрегатах транс-

портных средств. Кроме того, из дома на 
улице Цороева изъяли огнестрельное ору-
жие и «вещественные доказательства, изо-
бличающие участников группы».

Во время обыска самого оппозиционера 
дома не оказалось. Двух его братьев задержа-
ли. Полицейские ушли, оставив господину 
Хазбиеву повестку с вызовом в отдел. «Я не 
собирался скрываться, поэтому явился в от-
дел в точно назначенное время, к десяти ча-
сам утра следующего дня»,— рассказал 

”
Ъ“ 

Магомед Хазбиев.
По словам оппозиционера, в отделе его 

несколько часов допрашивали полицей-
ские, но не те, которые расследуют кражу, 
а сотрудники центра по противодействию 
экстремизму МВД республики. «Никакого 
отношения к угнанной в Ростове-на-Дону 
машине я не имею, а оружие и боеприпасы 
мне подбросили»,— утверждает господин 
Хазбиев. Он уверен, что его преследуют за 
оппозиционную деятельность. Магомед Хаз-
биев является председателем регионально-
го отделения Республиканской партии Рос-
сии — Партии народной свободы.

20 января, накануне визита полицей-
ских в дом Магомеда Хазбиева, в Насыр-
Кортской мечети прошел несанкциониро-

ванный митинг против публикаций кари-
катур на пророка Мухаммеда, который был 
организован известным своим критиче-
ским отношением к местным властям бого-
словом Хамзатом Чумаковым. В акции при-
нял участие и господин Хазбиев, который 
активно поддерживает богослова.

«После митинга один из руководителей 
центра по противодействию экстремизму 
республиканского МВД Магомед Беков по-
советовал моему отцу остановить меня, при-
грозив в противном случае меня закрыть»,— 
заявил оппозиционер.

Следует отметить, что Магомед Хазбиев в 
прошлом неоднократно привлекался к ад-
министративной ответственности за про-
ведение несанкционированных массовых 
акций. Каждый раз оппозиционер отделы-
вался штрафами или административными 
арестами на несколько суток. Теперь же, как 
считают в МВД Ингушетии, Магомеда Хазби-
ева могут обвинить в совершении чисто уго-
ловных преступлений — хранении оружия 
и соучастии в угоне автомобиля, что грозит 
ему реальным тюремным сроком.

Муса Мурадов;  
Анатолий Костырев, 
Ростов-на-Дону

Ингушского оппозиционера сняли с угона
В его доме перебивали номера у похищенных иномарок

Мещанский райсуд Москвы вынес вче-
ра приговор по делу о коррупции в сто-
личном территориальном управлении 
Росимущества. Два его экс-чиновника 
должны отсидеть по восемь лет, а кро-
ме того, уплатить вместе с посредником 
государству штрафы на общую сумму 
525 млн руб.

Николай Попов и Зульфикар Рамазанов, 
занимавшие должности главного специа-
листа—эксперта отдела контроля состоя-
ния и использования федерального имуще-
ства Росимущества Москвы и ведущего спе-
циалиста—эксперта этого же отдела, были 
признаны судом виновными в «покушении 
на получение взятки в особо крупном раз-
мере группой лиц» (ч. 3 ст. 30 и ч. 6 ст. 290 
УК РФ). А еще один фигурант дела, бывший 
сотрудник Минспорта России Андрей Спи-
ров,— виновным в «покушении на посред-
ничество в получении взятки в особо круп-
ном размере» (ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 291.1 УК РФ).

Как установил Следственный комитет, со-
трудники Росимущества, работая в комис-
сии, которая весной 2013 года проверяла дея-
тельность ФГУП «Научно-исследовательский 
институт по спортивно-техническим издели-
ям», выявили нарушения, связанные со сда-
чей в аренду недвижимости. Затем через по-

средника Спирова они предложили руковод-
ству НИИ исключить нарушения из акта про-
верки за $80 тыс. Причем опасаясь, что их мо-
гут поймать на взятке, чиновники предложи-
ли передать им деньги не наличными, а пе-
речислить «откат» на счет их компании. В ре-
зультате переговоров посредник Спиров в об-
мен на «нужный» акт ревизии получил пла-
тежку, подтверждающую перевод 2,5 млн руб. 
Эту бумагу он передал Попову. После этого 
Николай Попов и Зульфикар Рамазанов бы-
ли задержаны в своих кабинетах сотрудни-
ками ФСБ. Сотрудники Росимущества с санк-
ции Басманного суда были взяты под стражу, 
а Андрей Спиров остался под подпиской о не-
выезде во время следствия и суда.

Мещанский райсуд назначил Попову и Ра-
мазанову по восемь лет лишения свободы, 
запретив им в течение трех лет после отсид-
ки занимать руководящие должности по гос-
службе. Спирову назначили шесть лет, аре-
стовав его в зале суда. Кроме того, по реше-
нию суда каждый из фигурантов громкого 
дела должен уплатить государству штраф в 
размере 175 млн руб.

Защита осужденных собирается обжало-
вать приговор в Мосгорсуде, считая назна-
ченное наказание чрезмерно суровым.

Николай Сергеев

Чиновники заплатят 
полмиллиарда за чистый акт
Вынесен приговор по делу о коррупции  
в московском управлении Росимущества

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Б О Р И С  К Р А С Н О В

Краснов Борис Аркадьевич родился 22 января 1961 в Киеве. Окончил Киевский государственный художественный 
институт (1985). Во время учебы начал работать художником в местных театрах.

В 1987 году переехал в Москву, где вскоре стал главным художником объединения «Ленком». В 1992 году создал 
и возглавил фирму «Краснов дизайн», ставшую одной из ведущих сценографической компаний России (в настоящее 
время владеет 80% компании). Занимался оформлением церемонии вручения премии ТЭФИ, Московского Между-
народного кинофестиваля, «Рождественских встреч» Аллы Пугачевой, был автором декораций к «Песне года», к це-
ремонии открытия чемпионата мира по легкой атлетике в Греции в 1997 году. С 2000 года — художник-постановщик 
Государственного Кремлевского дворца. Также занимался оформлением спектаклей «Новой оперы», театра Сатиры, 
«Школы современной пьесы» и других театров. Оформлял российский павильон на выставке «Экспо-2010» в Шанхае. 
За время работы осуществил более 3500 дизайнерских проектов, получил множество премий и наград. В 2011 году 
стал деканом факультета дизайна Российской академии народного хозяйства и госслужбы. По данным Kartoteka.ru, 
также является совладельцем ООО «Краснов медиа», занимающегося издательским бизнесом.

9 сентября 2011 года был задержан по подозрению в вымогательстве пакета акций на 5,6 млн руб. у группы 
компаний «Инконнект», занимающейся организацией международных выставок. Был отпущен под залог в 5 млн руб. 
22 сентября пережил инсульт, некоторое время пробыл в коме, после чего отправился на лечение за границу. Дело  
в его отношении было выделено в отдельное производство и приостановлено.

Полицейские руководи- 
тели констатировали,  
что преступлений, совер-
шаемых непосредственно 
против граждан, в Москве 
стало меньше 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Упрощенная система регистра-
ции некоммерческих организаций 
(НКО), гранты независимым СМИ 
и отмена уголовного преследо-
вания за отказ регистрироваться 
в качестве иностранного агента — 
эти и многие другие инициативы 
содержатся в оказавшемся в рас-
поряжении ”Ъ“ пакете предложе-
ний по поддержке НКО, разрабо-
танном членами Совета по правам 
человека (СПЧ). В ближайшее 
время он будет передан в прави-
тельство, а затем — президенту. 
Депутаты Госдумы находят ини-
циативы членов совета достойны-
ми внимания, а сотрудники НКО 
считают невыполнимыми.

Предложения по поддержке НКО 
члены президентского совета разра-
батывали с октября 2014 года. Тог-
да на встрече с членами СПЧ прези-
дент Владимир Путин поручил при-
думать, как помочь организациям, 
«участвующим в развитии инсти-
тутов гражданского общества и ре-
ализующим социально значимые 
проекты». Документ, который в бли-
жайшее время председатель совета 
Михаил Федотов передаст сначала 
в правительство РФ, а оттуда — в ад-
министрацию президента, разбит на 
три блока: финансовый, касающий-
ся общественного контроля и закона 
об НКО—иностранных агентах.

Как пояснила 
”
Ъ“ один из разра-

ботчиков документа Елена Тополева-
Солдунова, возглавляющая в СПЧ ко-
миссию по делам НКО, в первую оче-
редь совет предлагает создать для об-
щественных организаций макси-
мально льготные условия налогоо-
бложения. Например, члены сове-
та предлагают закрепить в законода-
тельстве понятие «социальное пред-

принимательство» и облегчить орга-
низациям, занимающимся им, «до-
ступ к инфраструктуре поддержки ма-
лого и среднего бизнеса». Кроме того, 
такие организации должны получить 
льготы по налогу на прибыль и НДС, 
считают в совете. Жизнь предлагает-
ся упростить, например, небольшим 
фабрикам, которые обеспечивают ра-
ботой инвалидов, или фирмам, кото-
рые занимаются социальной и психо-
логической реабилитацией. Более то-
го, утверждают в СПЧ, регистрация та-
ких НКО должна проходить по упро-
щенной схеме, в том числе через офи-
циальный сайт Минюста.

Также правозащитники предла-
гают расширить перечень гранто-
операторов. Сейчас государствен-
ные гранты между НКО распределя-
ют семь аккредитованных органи-
заций, из которых самыми крупны-
ми суммами оперируют Лига здоро-
вья нации, «Гражданское достоин-
ство» и общество «Знание». Каждый 
грантооператор выделяет средства 
на конкретные проекты: оздорови-
тельные, просветительские, правоза-
щитные и т. д. В СПЧ предлагают на-
чать выделение грантов еще по двум 
направлениям: поддержка незави-
симых СМИ и общественный контр-
оль. Например, активнее выделять 
госсредства предлагается на работу 
так называемых общественных на-
блюдательных комиссий (ОНК) за ме-
стами принудительного содержания.

Третий блок касается НКО—ино-
странных агентов. Напомним, по за-
кону такой статус получает органи-
зация, имеющая зарубежное финан-
сирование, чья деятельность призна-
на политической. В совете предлага-
ют исключить из Уголовного кодекса 
ст. 330.1, которая предусматривает ли-

шение свободы на два года за «злост-
ное уклонение» от регистрации в ста-
тусе иностранного агента. По мнению 
членов совета, эта мера избыточна, 
поскольку в начале 2014 года Минюст 
получил право включать организа-
ции в реестр иностранных агентов 
принудительно (сейчас в нем насчи-
тывается 37 НКО). «Какой смысл нака-
зывать организацию дважды?» — го-
ворит госпожа Тополева-Солдунова.

Правозащитники идеи членов 
СПЧ назвали невыполнимыми. «С од-
ной стороны, мы видим предложе-
ния СПЧ, а на деле сталкиваемся с бес-
конечными проверками, штрафами 
и занесением в реестр»,— заявил 

”
Ъ“ 

глава Фонда свободы информации 
Иван Павлов. По его мнению, един-
ственный способ облегчить жизнь 
некоммерческим организациям, это 
отменить понятие «иностранный 
агент». Глава комитета Госдумы по де-
лам общественных организаций и ре-
лигиозных объединений Ярослав Ни-
лов (ЛДПР), напротив, находит неко-
торые из инициатив совета удачны-
ми. «Поддержка социальных СМИ 
должна быть, но со строжайшим за-
претом получать рекламные бюдже-
ты. Точно так же нужно финансиро-
вать ОНК, так как порой их члены тол-
ком не могут транспорт до колонии 
оплатить»,— заявил он 

”
Ъ“, добавив, 

что, как только предложения посту-
пят в парламент, комитет «будет рад 
их изучить». Единственное предло-
жение, которое парламентарий кате-
горически отверг, это смягчение за-
кона об НКО: «Занесение в реестр — 
не наказание, а создание отчетности. 
Если не наказывать административ-
но и уголовно, то организации вооб-
ще не будут соблюдать закон».

Григорий Туманов

СПЧ разработал инструкцию 
по уходу за НКО
Правительству и президенту подготовлены предложения 
по поддержке некоммерческих организаций Столичные медики, уволенные 

в ходе реформы здравоохране-
ния, не проявили достаточного 
интереса к новому центру трудо-
устройства мэрии. Несмотря на 
это, властям удалось погасить 
недовольство врачей реформой. 
Такие данные чиновники и депу-
таты вчера представили в Мос-
гордуме. Эксперты согласны, 
что медики уже не выходят на 
митинги, а «для властей это са-
мое главное».

Работа нового центра трудоу-
стройства для медработников, со-
кращенных в ходе реформы здра-
воохранения, вчера обсуждалась 
на совместном заседании комис-
сий Мосгордумы по здравоохра-
нению и социальной политике. 
По словам начальника управле-
ния госслужбы и кадров столич-
ной мэрии Александры Александ-
ровой, за два месяца было 1 тыс. об-
ращений в центр. Половина заяви-
телей была трудоустроена, осталь-
ные медработники «имеют пред-
ложения на руках». Так, 300 специ-
алистов нашли работу в Москов-
ской области, в клиники РЖД цент-
ру удалось устроить 25 врачей. Еще 
600 вакансий для медиков нака-
нуне нашлись в Минобороны. По 
словам координатора центра Кон-
стантина Царанова, в его базе есть 
18 тыс. вакансий (со средней зар-
платой 70 тыс. руб.). В дефиците — 
анестезиологи, рентгенологи и те-
рапевты (последние, по словам го-
сподина Царанова, могут получать 
80 тыс. руб. в месяц).

• О реформе здравоохранения ста-
ло известно после публикации в СМИ 
в октябре 2014 года документа 
о высвобождении имущества 28 ме-
дучреждений столицы, в том чи-
сле 18 больниц. Предлагалось слить 
ряд клиник с крупными больницами, 
а освободившиеся здания передать 
на баланс мэрии. В ноябре 2014 года 
врачи дважды выходили на митин-
ги, требуя ввести мораторий на ре-
организацию. Столичные власти не 
исключали, что под сокращение по-
падут 7 тыс. человек, которым об-
ещали компенсации до 500 тыс. руб. 
В декабре в Москве начал работу ан-
тикризисный центр трудоустрой-

ства медиков. Желающим предло-
жили переобучиться на терапевтов 
и другие дефицитные специальности 
с выплатой стипендии 30 тыс. руб. 
на время обучения.
Госпожа Александрова посето-

вала вчера, что в центре трудоу-
стройства медиков «нет толп наро-
да». «Мы весь декабрь ждали людей, 
но приходило по 50–70 в день, это 
немного»,— отметила она. На про-
граммы переобучения записались 
всего 126 специалистов (из них 20 
человек решили стать врачами об-
щей практики). В мэрии связывают 
это в том числе с тем, что часть со-
кращенных медиков решили вый-
ти на пенсию, не желая обучаться, 
например, работе с новой медтех-
никой. Глава комиссии Мосгорду-
мы по здравоохранению Людми-
ла Стебенкова привела в пример 
гинекологов, от которых в мэрии 
сейчас требуют навык работы с ап-
паратами УЗИ и познания в эндо-
кринологии. Госпожа Александро-
ва добавила, что для медиков сам 
процесс смены работы «огромный 
стресс, многие не знают, как соста-
вить обычное резюме».

Впрочем, чиновники и депута-
ты сошлись во мнении, что властям 
все же удалось погасить недовольст-
во реформой. «Мы сняли острое на-
пряжение»,— сказал депутат Мос-
гордумы Алексей Мишин. Зампред 
профсоюза работников здравоохра-
нения Москвы Сергей Ремизов под-
твердил, что трудоустройство со-
кращенных медработников идет 
в «штатном режиме», «острых про-
тестов больше нет». Главу комиссии 
Мосгордумы по социальной поли-
тике Михаила Антонцева заинтере-
совало, много ли уволенных врачей 
жалуется, «что в больницах оставля-
ют 

”
своих“, блатных сотрудников». 

Господин Ремизов сообщил, что бы-
ли лишь жалобы на отсутствие ком-
пенсационных выплат, но после 
разговора профбоссов с главвра-
чами клиник эти вопросы отпали. 
А госпожа Александрова заверила, 
что медики обижаются «не на блат-
ных», а на отсутствие разъяснений 
от главврачей (последним, в свою 
очередь, были даны соответствую-
щие рекомендации).

Глава Общества специалистов 
доказательной медицины Василий 
Власов согласен, что недовольство 
реформой «удалось погасить в том 
смысле, что народ на улицы боль-
ше не идет, а для властей это самое 
главное».

Александр Воронов

На врачей подействовало 
успокоительное
В Мосгордуме отчитались о ходе реформы здравоохранения

Вчера сотрудники Следственного 
комитета провели обыски в зда-
нии крымскотатарского телека-
нала ATR в рамках расследования 
уголовного дела по факту гибели 
двух человек на митинге в Сим-
ферополе в феврале 2014 года. 
В ходе обыска был изъят сервер 
телеканала, что руководство ATR 
расценило как «акт устрашения» 
журналистов. Крымские власти 
обвинения отвергли.

В здание телеканала ATR в Сим-
ферополе вчера в 11 часов вошли не-
сколько десятков автоматчиков в фор-
ме подразделения ОМОНа, а сотруд-
ники Следственного комитета (СКР) 
во всех кабинетах начали обыск. Зда-
ние было оцеплено сотрудниками по-
лиции. В СКР сообщили, что процессу-
альные действия проводились в рам-
ках расследования уголовного дела, 
возбужденного «по факту причине-
ния смерти по неосторожности двум 
местным жителям в феврале 2014 го-
да во время митинга» (ст. 109 УК РФ). 
«У следствия имеются данные о нали-
чии видеоматериала указанных со-
бытий в телекомпании ATR. Эти виде-

озаписи имеют существенное доказа-
тельственное значение для расследо-
вания уголовного дела, однако пред-
ставители телекомпании отказались 
предоставить их по запросу следова-
теля»,— говорится в сообщении офи-
циального представителя СКР Влади-
мира Маркина.

26 февраля прошлого года в Сим-
ферополе проходили две акции, ор-
ганизованные пророссийскими си-
лами и Меджлисом крымских та-
тар. Между демонстрантами завяза-
лась потасовка, в результате давки на 
площади перед Госсоветом погибли 
два человека. Телеканал ATR вел пря-
мую трансляцию с места событий.

Заместитель гендиректора телека-
нала по информационной политике 
Лиля Буджурова рассказала 

”
Ъ“, что 

СКР и Центр противодействия экстре-
мизму обращались к руководству ка-
нала по поводу видеозаписей митин-
га 26 февраля, эти материалы телека-
налом были предоставлены. Поэтому 
на ATR обыск расценили как давле-
ние на СМИ. «Мы единственный теле-
канал, который открыто рассказыва-
ет обо всех проблемах, которые есть в 

Крыму. Видимо, власти это не нужно. 
Этот обыск — акт устрашения сотруд-
ников нашего телеканала»,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Буджурова.

Вице-премьер, министр инфор-
мации Крыма Дмитрий Полонский 
назвал обвинения беспочвенными: 
«Процессуальные действия произ-
водились федеральными силовыми 
структурами, значит, у них есть для 
этого какие-то основания. На телека-
нал ATR никто не собирается оказы-
вать давление ни за их гражданскую 
позицию, ни за национальность». Он 
отметил, что в январе телеканал был 
награжден на конкурсе «Журналист 
года», организованном правительст-
вом Крыма, в номинации «За вклад в 
развитие свободы слова в Крыму».

ATR принадлежит бизнесмену Ле-
нуру Ислямову, который с 2 апреля по 
28 мая 2014 года исполнял обязаннос-
ти вице-премьера Крыма. До референ-
дума о присоединении Крыма к РФ те-
леканал занимал проукраинскую по-
зицию, а после регулярно критико-
вал местную власть.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

На крымскотатарский телеканал 
пришли с обыском
Следователей интересовала съемка прошлогоднего митинга

Вчера в президентском Сове-
те по правам человека обсудили 
программу увековечения памяти 
жертв политических репрессий. 
В ближайшее время должна быть 
окончательно согласована кон-
цепция государственной полити-
ки в этой сфере, а в Госдуму будут 
внесены поправки к закону «О ре-
абилитации жертв политических 
репрессий».

На заседании специальной межве-
домственной рабочей группы в Сове-
те по правам человека (СПЧ) обсужда-
лись проект концепции государствен-
ной политики по увековечению па-
мяти жертв политических репрессий 
и проект поправок к закону «О реаби-
литации жертв политических репрес-
сий» (имеются в распоряжении 

”
Ъ“), 

подготовленные Минюстом. Напом-
ним, президент Владимир Путин в де-
кабре 2014 года поручил своей адми-
нистрации, правительству и СПЧ раз-
работать эти документы до 1 февраля.

Как говорится в законопроекте, 
его название будет дополнено слова-
ми «и увековечении памяти», а в пре-
амбуле появится указание на то, что 
его задачей является также «содейст-
вие сохранению и увековечению па-
мяти жертв политических репрес-
сий». Член СПЧ Сергей Кривенко от-

метил, что до сих пор, если «местные 
или региональные власти хотят поста-
вить памятник, выделить небольшие 
деньги на его содержание, у них нет та-
кой возможности, потому что нет по-
нятия 

”
увековечение памяти полити-

чески репрессированных“». Эта про-
блема должна быть решена нормой о 
том, что органы власти «в рамках сво-
ей компетенции содействуют деятель-
ности по сохранению и увековечению 
памяти жертв политических репрес-
сий». Председатель правления «Ме-
мориала» Арсений Рогинский назвал 
важным нововведением то, что факт 
репрессии в отношении гражданина 
можно будет подтвердить «как доку-
ментом органа, принявшего решение 
о репрессии», так и иными докумен-
тами, если основные не сохранились. 
Господин Кривенко подчеркнул, что 
проект пока носит черновой характер.

Задачами концепции госполити-
ки по увековечению памяти жертв ре-
прессий являются, в частности, созда-
ние условий для свободного доступа к 
архивным материалам и мемориаль-
ным объектам, сохранение и популя-
ризация культурных ценностей наро-
дов РФ, подвергнувшихся репресси-
ям, создание образовательных и прос-
ветительских программ, связанных с 
политическими репрессиями. В доку-

менте перечисляются трагедии, кото-
рые россияне пережили в прошлом ве-
ке, начиная с «гонений на представите-
лей религиозных конфессий» и закан-
чивая «массовыми репрессиями, в хо-
де которых миллионы людей были ли-
шены жизни, стали узниками ГУЛАГа, 
лишены имущества и подвергнуты де-
портации». В рамках концепции пред-
полагается создать и развивать сеть му-
зеев и иных памятных мест, выявить 
места массовых захоронений жертв 
политических репрессий.

Концепция должна быть реализо-
вана в 2015–2019 годах за счет бюд-
жетных и внебюджетных средств. 
«Это не то что финишная прямая, но 
преодолены бесконечные проволоч-
ки, концепция варилась три года в не-
драх госаппарата»,— подчеркнул Сер-
гей Кривенко.

Напомним, к февралю будет объ-
явлено о проведении конкурса на 
установку на проспекте Сахарова в 
Москве памятника жертвам полити-
ческих репрессий. Согласие на это 
дал Владимир Путин. Правозащит-
ники считают, что выделить средст-
ва на него должны в том числе пред-
приятия, на которых в советское 
время использовался принудитель-
ный труд политзаключенных.

Таисия Бекбулатова

Реабилитация во всех подробностях
Увековечивание памяти жертв политических репрессий 
поддержат госконцепцией

Реформа образования будущих 
водителей может снова забук-
совать из-за споров между ми-
нистерствами. Минэкономики 
предлагает пересмотреть тре-
бования к учебным площадкам 
автошкол. По действующим пра-
вилам площадка не должна быть 
меньше 0,24 га, но в ведомстве 
считают, что размер может ва-
рьироваться в зависимости от 
количества учебных машин и их 
габаритов. Минобрнауки и ав-
тошколы выступают против: ре-
форма и так с трудом запусти-
лась, а пересмотр правил может 
привести к «коллапсу».

О том, что необходимый размер 
учебных площадок (0,24 га) нужно 
пересмотреть, говорится в опубли-
кованном заключении Минэконо-
мики на проект программы пере-
подготовки водителей с одной ка-
тегории на другую. Сейчас требова-
ние иметь площадку 0,24 га одина-
ково для всех автошкол и закрепле-
но в приказе Минобрнауки. «Счита-
ем целесообразным пересмотреть 
подход, заключающийся в установ-
лении единого размера закрытой 
площадки»,— говорится в заключе-
нии. Чиновники предложили рас-
считывать эту площадь в зависимо-
сти от числа учебных автомобилей 
и их габаритов.

Требование применять площад-
ки строго определенного размера 
появилось в ходе реформы автош-
кол, которая готовилась с 2011 го-
да, несколько раз откладывалась, 
но в августе 2014-го все же стар-
товала. Минобрнауки утвердило 
приказом №1408 программы под-
готовки граждан, желающих полу-
чить права новых категорий (на-
пример, для вождения мопеда или 
квадроцикла), и требования к са-
мим автошколам. Обязанность 
иметь площадку 0,24 га стала од-
ним из самых болезненных требо-
ваний, особенно для московских 
школ, поскольку в столице наблю-
дается дефицит земли. В результа-
те реформы водительские курсы 
стали дороже на 20–25%, а сам про-
цесс обучения — дольше пример-
но на месяц (

”
Ъ“ сообщал об этом 

29 сентября 2014 года). Минобрна-
уки опубликовало проект нового 
приказа о программах переподго-

товки, но получило отрицательное 
заключение Минэкономики.

В этом министерстве говорят, что 
проводили ряд совещаний с МВД, 
Минобрнауки и автошколами, кото-
рые показали острый дефицит учеб-
ных площадок нужного размера. 
Норма о 0,24 га вводит «избыточные 
административные ограничения» 
для автошкол, что способствует воз-
никновению у них «необоснован-
ных расходов», считают в Минэко-
номики. Любопытно, что в 2013 го-
ду ведомство уже добивалось исклю-
чения нормы о размере площадки 
(это было заложено в проекте при-
каза №1408), но затем она появилась 
вновь. Теперь, говорят в Минэконо-
мики, требование к площадкам, по 
крайней мере, нужно уточнить.

Минобрнауки и автошколы с по-
зицией Минэкономики не соглас-
ны. «Весь процесс запущен, более 
50% автошкол получили заключе-
ния ГИБДД и начали работать в но-
вом режиме. Изменить его — зна-
чит ввести все организации в состо-
яние коллапса»,— говорит началь-
ник отдела развития и нормативно-
го регулирования системы допол-
нительного профессионального об-
разования Минобрнауки Лариса 
Шмелькова. «Смысл в пересмотре 
нормы отпал,— подтверждает пре-

зидент Межрегиональной ассоци-
ации автошкол Татьяна Шутыле-
ва.— Острее всего вопрос с площад-
ками стоял в Москве, но сейчас бо-
лее 80 столичных школ уже получи-
ли согласования и продолжают ра-
ботать. Таким образом, спрос на об-
учение со стороны населения пол-
ностью удовлетворяется».

Как пояснила 
”
Ъ“ госпожа Шмель-

кова, проект приказа, против ко-
торого выступает Минэкономики, 
уже согласован с МВД, Минтрансом, 
Минздравом и проходит процедуру 
утверждения в Минобрнауки. По-
сле этого его направят на регистра-
цию в Минюст вместе с «таблицей 
разногласий». В пресс-службе Мин-
экономики 

”
Ъ“ заявили, что «раз-

ногласия пока не урегулированы». 
Если финальное решение Минюст 
не примет, то это сделает комиссия 
по безопасности движения при пра-
вительстве РФ, которую возглавля-
ет первый вице-премьер Игорь Шу-
валов. Именно эта комиссия и утвер-
дила действующую норму 0,24 га для 
площадок.

Иван Буранов

Министерства  
не поделили землю автошкол
Минэкономики и Минобрнауки спорят,  
как учить водителей

Антикризисный центр трудо-
устройства сокращенных 
в Москве медиков за два меся-
ца работы не испытал наплыва 
врачей  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Лидер греческой леворади каль
ной коалиции СИРИЗА Алексис 
Ципрас вчера был приведен к при
сяге в качестве нового премьера 
страны. Теперь греки ждут от не
го выполнения предвыборных об
ещаний: отказа от политики «за
тягивания поясов» и списания с 
Греции части госдолга. Впрочем, 
договориться с международными 
кредиторами будет крайне слож
но: о незыблемости соглашений 
между «тройкой» (ЕС, ЕЦБ и МВФ) 
и Афинами вчера заявили лидеры 
целого ряда стран ЕС. Тем не ме
нее победа СИРИЗА вдохновила 
политические силы других стран, 
в частности Испании и Италии, вы
ступающие против «финансово
экономического диктата» извне.

По итогам воскресных парламент-
ских выборов левая коалиция СИРИ-
ЗА получила в парламенте 149 мест из 
300 — на два меньше, чем необходи-
мо для самостоятельного формиро-
вания правительства. Впрочем, парт-
нер СИРИЗА по правящей коалиции 
определился почти сразу — им стала 
правая националистическая партия 
«Независимые греки» (13 мандатов).

«Греция оставляет позади ката-
строфические меры экономии, страх 
и авторитаризм, остались в прошлом 
пять лет унижений и страданий»,— 
заявил, комментируя итоги выборов, 
лидер СИРИЗА, новый премьер Алек-
сис Ципрас. В коалиции утверждают: 
в момент закрытия избирательных 
участков действие программы эко-
номии, которую согласовало с «трой-
кой» кредиторов предыдущее прави-
тельство, закончилось. Теперь Афины 
будут добиваться списания большей 
части госдолга или, по крайней мере, 
временной заморозки выплат.

«СИРИЗА может, как и обещала, 
поднять минимальную зарплату, вер-
нуть коллективные трудовые догово-
ры. Но в любом случае, учитывая про-
должающуюся девальвацию евро, па-
дение реальных доходов греков га-
рантировано,— заявил 

”
Ъ“ эксперт 

по Греции, руководитель Центра эко-
номических исследований Институ-

та глобализации и социальных дви-
жений Василий Колташов.— Что же 
касается переговоров с 

”
тройкой“, 

то не думаю, что у нового правитель-
ства получится многое. СИРИЗА с са-
мого начала заняла довольно мягкую 
позицию, что 

”
тройка“ будет тракто-

вать как слабость. Давление на Гре-
цию продолжится».

«Новое правительство Греции не 
может рассчитывать на то, что евро-
пейские партнеры пойдут на списа-
ние ее задолженности»,— подтвер-
дил вчера председатель Европарла-
мента Мартин Шульц. Канцлер Гер-
мании Ангела Меркель выразила 
надежду на то, что Афины будут при-
держиваться своих обязательств. О 
том, что «кредит должен быть возвра-
щен», заявил и премьер Финляндии 
Александр Стубб. При этом он огово-
рился: возможность продления про-
граммы экономического регулирова-
ния и увеличения сроков кредитова-
ния можно обсудить. О наличии «про-
странства для маневра» осторожно 
упомянул и глава Минфина Бельгии 
Йохан Ван Офертфельд.

Впрочем, даже если членам СИ-
РИЗА не удастся в полном объеме 
выполнить свои предвыборные об-
ещания, сам факт их победы навер-
няка отразится на политическом 
ландшафте Евросоюза. «Был послан 
очень четкий сигнал: политика жест-
кой экономии неэффективна и при-
водит к большой боли в обществе»,— 
заявил вчера Пабло Иглесиас, лидер 
испанской левой партии Podemos, са-
мой популярной на сегодня в стране. 
31 января сторонники Podemos наме-
рены в ходе многотысячного марша 
по улицам Мадрида доказать, что го-
товы к победе на парламентских вы-
борах в конце года. С восторгом ито-
ги греческих выборов восприняли 
и французские ультраправые: глава 
«Национального фронта» Марин Ле 
Пен заявила о «чудовищной демокра-
тической пощечине, которую грече-
ский народ отвесил ЕС». Ту же мета-
фору употребил и лидер итальянской 
правопопулистской партии «Лига Се-
вера» Маттео Сальвини, добавив: «Те-
перь очередь за нами».

Павел Тарасенко

Греция ослабит пояс
Новые власти пересмотрят режим экономии и отношения с ЕС

Как стало известно ”Ъ“, 9 февра
ля президент РФ Владимир Пу
тин может посетить Египет. Эта 
поездка станет ответом на визит 
в РФ нового президента Египта 
АбдельФаттаха асСисси в авгу
сте 2014 года. Египетские дипло
маты говорят, что двусторонние 
связи «на подъеме». Ожидается, 
что в ходе визита будут обсужде
ны связи в экономике и военно
техническое сотрудничество.

О намеченном на начало 2015 
года визите Владимира Путина в 
Египет сообщалось еще в декабре. 
Замглавы МИД РФ Михаил Богда-
нов тогда сообщил, что поездка го-
сподина Путина должна стать от-
ветом на визит в Россию президен-
та Абдель-Фаттаха ас-Cисси в авгу-
сте. По данным 

”
Ъ“, визит предва-

рительно запланирован на 9 фев-
раля. Как сообщили 

”
Ъ“ источники, 

близкие к МИД Египта, в Каире рос-
сийского президента ждут именно 
в этот день, хотя «окончательного 
подтверждения Кремля пока нет». 
Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков сказал 

”
Ъ“, что да-

та поездки Владимира Путина в Еги-
пет будет объявлена позже.

В пятницу в Москве прошла пресс-
конференция посла Египта в РФ Мо-
хаммеда аль-Бадри, в ходе которой 
он оценил российско-египетские от-
ношения как находящиеся «на подъ-
еме», отметив активизацию сотруд-
ничества сразу во всех областях — 
экономике, военной сфере и культу-
ре. «Наши отношения развиваются 
гармонично и многообещающе. Есть 
намерение руководства продолжать 
в том же духе»,— заверил посол, на-
помнив, что в 2014 году товарообо-
рот между двумя странами составил 
$3 млрд. По данным Федеральной та-
моженной службы РФ, эта цифра еще 

выше: $4,6 млрд за период с января 
по декабрь (из них $4,1 млрд — это 
российский экспорт).

Египет в последнее время актив-
но демонстрирует симпатию к Рос-
сии и настрой на сотрудничество в 
разных сферах. Так, на днях министр 
туризма Хишам Зазу предложил пе-
рейти на рублевые взаиморасчеты с 
Россией, учитывая нынешнее поло-
жение российской валюты. По сло-
вам господина аль-Бадри, в 2014 году 
Египет посетило более 3 млн россий-
ских туристов.

«Египетская экономика всегда 
сильно зависела от потока туристов 
из России, однако Каир и Москву свя-
зывает не только это»,— пояснил 

”
Ъ“ 

президент Института Ближнего Вос-
тока Евгений Сатановский. По его 
словам, после военного переворота и 
прихода к власти в Египте президен-
та ас-Сисси двусторонние отноше-
ния получили перспективу, которой 
не было при «Братьях-мусульманах». 
«Египет был в одном шаге от превра-
щения в исламистское государство, а 
для Москвы это значило, что россий-
ские исламисты были бы завязаны 
еще и на Каир,— говорит эксперт.— 
Теперь же Египет вновь обрел ключе-
вую роль в борьбе с радикальным ис-
ламизмом на Ближнем Востоке. Сей-
час он — главная надежда в войне с 

”
Исламским государством“». По мне-

нию собеседника 
”
Ъ“, в целом ситу-

ация там вернулась к тому, что было 
при Хосни Мубараке, в том числе и в 
российско-египетских отношениях: 
«Как и при нем, есть четкость, пони-
мание взаимных интересов и отсут-
ствие серьезных противоречий».

Главным вопросом двусторон-
ней повестки Москва и Каир назы-
вают военно-техническое сотрудни-
чество. Смена власти в Египте дала 
толчок к его стремительному разви-

тию. В феврале 2014 года стало из-
вестно, что Москва и Каир подпи-
сали оружейные контракты на сум-
му $3,5 млрд, включая поставки вер-
толетов, самолетов и средств ПВО. 
Каир выразил заинтересованность 
в новых контрактах. В ноябре СМИ 
со ссылкой на египетские военные 
источники сообщили о заключен-
ном соглашении на поставку Египту 
российских зенитно-ракетных ком-
плексов С-300ВМ, но позднее Феде-
ральная служба по военно-техниче-
скому сотрудничеству заявила, что 
«не подтверждает» это. По словам же 
Мохаммеда аль-Бадри, ВТС между 
Москвой и Каиром не ограничива-
ется торговлей оружием, а «включа-
ет подготовку, обучение кадров, об-
мен информацией».

«Египту тоже есть, что предло-
жить России,— говорит господин 
Сатановский.— Например, возмож-
ность пользоваться Суэцким кана-
лом, крайне важной артерией для 
российских судов, и заправляться в 
порту Александрии. Сотрудничест-
во в области ВТС, конечно, не вернет-
ся к уровню времен президента Гама-
ля Абдель Насера, но это и хорошо — 
РФ не может себе сегодня позволить 
содержать египетскую армию». В ак-
тивизации отношений заинтересо-
ваны, по словам эксперта, обе сторо-
ны. «Египту важно сохранить тако-
го союзника, как Россия, особенно 
на фоне небезоблачных отношений 
с США, поддержавших 

”
Братьев-му-

сульман“ и постоянно шантажирую-
щих египетских генералов лишени-
ем финансовой помощи,— пояснил 
эксперт.— А для властей РФ это еще 
одна возможность опровергнуть за-
явления США, будто Москва находит-
ся в изоляции».

Мария Ефимова,  
Елена Черненко

В Молдавии оформилась правя
щая коалиция. Ее создали проза
падные Либеральнодемокра
тическая и Демократическая 
партии, назвав свой союз «Альян
сом за европейскую Молдову» 
и пообещав через две недели 
сформировать правительство. На
сколько устойчивой будет власть, 
учитывая, что альянс не контроли
рует большинство в парламенте, 
выяснял корреспондент ”Ъ“ в Ки
шиневе ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

В Молдавии наконец появилась 
правящая коалиция. Две из пяти пар-
ламентских партий — Либерально-
демократическая партия Молдовы 
(ЛДПМ) и Демократическая партия 
Молдовы (ДПМ) — провозгласили 
создание «Альянса за европейскую 
Молдову» и пообещали, что двухпар-
тийный кабинет будет сформирован 
максимум через две недели. В пресс-
службе президента страны Николае 
Тимофти проинформировали, что в 
понедельник он начал консультации 
по кандидатуре премьера.

Переговоры о создании коали-
ции длились без малого два месяца 
— с момента объявления результатов 
парламентских выборов, состояв-
шихся 30 ноября. По их итогам про-
российская Партия социалистов по-
лучила 25 мест в парламенте (всего 
в нем 101 депутат), прозападные ли-
берал-демократы, демократы и либе-
ралы — 23, 19 и 13 соответственно. 
Еще 21 мандат получила Партия ком-
мунистов, которая в предвыборную 
кампанию называла себя оппозици-
онной, а после выборов заявила о го-
товности сотрудничать с прозапад-
ными партиями.

Изначально о создании коали-
ции пытались договориться три пар-
тии, считающие себя проевропей-
скими,— ЛДПМ, ДПМ и крайне пра-
вая Либеральная партия, заявляю-
щая о необходимости вступления 
Молдавии в НАТО. На прошлой не-
деле переговоры между ними зашли 
в тупик. Камнем преткновения стал 
пост президента, выборы которого 
в парламенте должны состояться в 
2016 году. Либералы требовали зара-
нее закрепить эту позицию за ними, 
поскольку либерал-демократам и де-
мократам отходили должности пре-
мьера и спикера. Помочь трем пар-
тиям выработать компромисс попы-
тались европейцы: 20 января делега-
ция Европарламента приняла учас-
тие в переговорах между тремя про-
европейскими партиями. Но посред-
ничество не помогло.

Точка была поставлена в кон-
це минувшей недели, когда лиде-
ры Либерально-демократической 
и Демократической партий Влади-
мир Филат и Мариан Лупу подпи-
сали соглашение о создании мино-
ритарного правительства (партии 
на двоих контролируют 42 места в 
парламенте). Голосами ЛДПМ, ДПМ 
и Компартии были избраны спикер 
и его замы: председателем парла-
мента стал демократ Андриан Кан-
ду, а вице-спикерами — депутат от 
ЛДПМ Лилиана Палихович и ком-
мунист Владимир Витюк. Лидер ли-
бералов Михай Гимпу назвал сов-
местное голосование ЛДПМ, ДПМ и 
коммунистов «позором перед наро-
дом и Брюсселем» и возвратом ком-
мунистов к власти. Последнее по-
спешил опровергнуть Владимир 

Филат, заявивший, что коммуни-
стов в новом правительстве не будет.

Между тем именно от Компар-
тии во многом зависит, насколь-
ко устойчивой будет новая власть: 
без поддержки со стороны комму-
нистов у двухпартийной коалиции 
не хватит голосов для утверждения 
нового кабинета. Проголосовав же 
за кандидатуру спикера в обмен 
на пост вице-спикера, коммуни-
сты продемонстрировали, что они 
вполне договороспособны. Вопрос 
— на каких условиях. Ранее Компар-
тия заявляла о необходимости скор-
ректировать соглашение об ассоци-
ации Молдавии с ЕС.

Эксперты критически расценили 
новую правящую конструкцию. По 
словам аналитика Оазу Нантоя, без 
опоры на устойчивое большинство 
в парламенте правительство будет 
постоянно пребывать под угрозой 
вотума недоверия, а значит, не смо-
жет проводить серьезные реформы, 
главной из которых является борь-
ба с коррупцией в судебной системе. 
Директор же Европейского инсти-
тута политических исследований 
Молдавии Виорел Чиботару пола-
гает: молдавские политики, став за-
ложниками собственных амбиций, 
рискуют потерять доверие европей-
ских партнеров.

Тестом для правящего альянса ста-
нет утверждение кабинета. Точной 
информации о том, кто его возглавит, 
пока нет. Неофициально же кандида-
том на пост премьера называют дочь 
первого президента страны Мирчи 
Снегура Наталью Герман, избранную 
в парламент по спискам ЛДПМ и до 
выборов возглавлявшую МИД.

У Владимира Путина  
наметился египетский поход
Президент РФ посетит Каир в феврале

В Молдавии набралось  
правящее меньшинство
В парламенте создана коалиция двух прозападных партий

К России на три дня вернулся голос
ПАСЕ готова вновь его отобрать

Парламентская ассамблея Сове
та Европы (ПАСЕ) оспорила вче
ра полномочия российской деле
гации, объяснив это тем, что «РФ 
при поддержке членов парла
мента оккупировала территорию 
соседнего государства». В сре
ду ассамблея решит, вводить 
ли против российских парламен
тариев новые санкции,— до тех 
пор делегация имеет право вы
ступать наравне с остальными. 
Впрочем, уже в первый день сес
сии она столкнулась с жестким, 
если не враждебным настроем. 
С подробностями из Страсбур
га — корреспонденты ”Ъ“ МАРИЯ 
ЕФИМОВА и СОФЬЯ САМОХИНА.

Вчера рано утром у здания Совета 
Европы, где открылась зимняя сес-
сия ПАСЕ, несмотря на мокрый снег, 
собрались несколько десятков че-
ловек с украинскими флагами. Они 
скандировали: «Больше санкций для 
России! Никаких прав российской 
делегации!» Была на площади и одна 
активистка с российским флагом и 
плакатом «ДНР», однако она подвер-
глась нападению неизвестных и вы-
нуждена была уйти.

Перед открытием пленарного за-
седания председатель ПАСЕ Анн 
Брассёр признала: вопрос о полномо-
чиях российских депутатов — глав-
ная тема повестки. Она дала понять, 
что многочисленные встречи пре-
зидентского комитета при участии 
представителей РФ не привели к су-
щественному сближению позиций.

Срок действия санкций, почти 
единодушно введенных ПАСЕ в от-
ношении делегации РФ в апреле 
2014 года, истек вчера. В результа-
те российские депутаты снова ока-
зались на равных с остальными. 
Впрочем, видимо из-за незнания 
процедурных тонкостей, им при-
шлось пережить неловкий момент: 
делегацию не пустили на заседание 
бюро ПАСЕ, предшествующее от-
крытию сессии.

Пленарное заседание началось с 
российской темы. Британский пар-
ламентарий Роберт Уолтер обвинил 
РФ в том, что она «при поддержке чле-
нов парламента оккупирует террито-
рию соседнего государства, чем серь-
езно нарушает устав Совета Европы». 
«Санкции должны быть возобнов-
лены»,— заявил британский парла-
ментарий, который был инициато-
ром лишения России прав и в апре-
ле прошлого года.

Как и прогнозировал 
”
Ъ“, протест 

против подтверждения полномочий 
делегации РФ собрал даже больше го-
лосов, чем было необходимо для вы-
несения вопроса на голосование. При 
необходимом кворуме 30 депутатов 
от пяти делегаций вчера, как сообщил 

”
Ъ“ сенатор Игорь Морозов, к инициа-

тиве господина Уолтера присоедини-
лись более 50 человек из десяти деле-
гаций. «Я видел, что в массовом поряд-
ке вставали депутаты из Польшы, с Ук-
раины, из Грузии, Швеции, Эстонии, 
Литвы, Латвии»,— рассказал сенатор.

Из парламентариев стран Запад-
ной Европы наиболее жесткую пози-
цию заняли британцы, а из полити-
ческих групп — консерваторы. «Рос-
сия вторглась на суверенную тер-
риторию и называет это борьбой за 
права и свободу,— заявил 

”
Ъ“ бри-

танский консерватор Роджер Гейл.— 
Но многие из нас помнят, как СССР 

”
освобождал“ Венгрию в 1956-м, а 

позже Чехословакию. Мы хотим по-
слать четкий сигнал: разрешение си-
туации, снятие санкций, от которых 
страдают рядовые граждане,— в ру-
ках президента РФ».

Голосование по российским пол-
номочиям назначено на вечер среды. 
Сегодня же комитет ПАСЕ по монито-
рингу подготовит доклад о выполне-
нии РФ ее обязательств перед Сове-
том Европы, а национальные делега-
ции представят поправки к докумен-
ту и предложения вариантов санк-
ций, по которым проголосует ассам-
блея. Докладчиком выступит глава 

комиссии по мониторингу, австрий-
ский социалист Штефан Шеннах, в 
апреле представивший жесткий ан-
тироссийский документ, на основа-
нии которого ПАСЕ лишила делега-
цию РФ ключевых прав. Тогда госпо-
дин Шеннах прямо объявил: «Россия 
потеряла доверие Европы».

У российской делегации есть пра-
во приложить к документу Штефана 
Шеннаха поправки о снятии с себя 
санкций, но голосовать по ним рос-
сияне не смогут — до среды им пре-
доставлены все права, но запрещено 
принимать участие в решении собст-
венной судьбы (зато сегодня россий-
ские депутаты смогут возразить про-
тив положений доклада по Украине, 
кардинально расходящихся с россий-
ской трактовкой событий).

Первый день работы ассамблеи 
продемонстрировал жесткий, даже 
враждебный настрой многих в ПАСЕ 
по отношению к России. Спикеру Гос-
думы Сергею Нарышкину не дали вы-
ступить на церемонии, посвященной 
70-летию освобождения концлагеря 
в Освенциме. Как сообщил глава дум-
ского комитета по делам СНГ Леонид 
Слуцкий, «это было личное решение 
Анн Брассёр». «Это особенно неприят-
но, учитывая роль Красной армии в 
освобождении Освенцима, о которой 
госпожа Брассёр не сказала ни сло-
ва»,— посетовал 

”
Ъ“ сенатор Игорь 

Морозов. А лидер коммунистов Генна-
дий Зюганов и первый вице-спикер 
Госдумы от КПРФ Иван Мельников и 
вовсе пожаловались, что при входе в 
здание Совета Европы на них напали 
протестующие, но «никто из охранни-
ков этому не помешал».

официальное  
мнение

Сергей Лавров  
вступился за ополченцев

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера объяснил 
причину наступления ополченцев на юго-восто-
ке Украины. По его словам, действия их воору-
женных сил стали ответом на обстрелы контр-
олируемых ими населенных пунктов украински-
ми войсками. «Мы видим попытки сорвать мир-
ный процесс, видим вновь и вновь предприни-

маемые киевским руководством попытки ре-
шить проблему путем силового подавления 
юго-востока. Попытки эти бесперспективны»,— 
предупредил министр. Заявления ополченцев 
о начале военных действий он назвал следстви-
ем аналогичных заявлений президента Украи-
ны Петра Порошенко, отказавшегося, по сло-
вам Сергея Лаврова, «реализовать договорен-
ность об отводе тяжелой артиллерии от линии 
соприкосновения, зафиксированной в Мин-
ском меморандуме». «В этой ситуации ожидать 
с другой стороны какой-то умиротворяющей 
риторики было бы наивно,— полагает глава 
МИД РФ.— Ополченцы стали действовать, как 
они объявили, с целью ликвидировать позиции 
украинских вооруженных сил, с которых велся 
обстрел населенных пунктов из тяжелых воору-
жений». Сергей Лавров заверил, что Москва 

делает все для возрождения мирного процес-
са и начала прямого диалога между Киевом 
и ополчением, при этом посетовав, что Запад 
использует гибель людей на Украине для нагне-
тания «антироссийской истерии» и введения 
новых санкций. О том, что после трагедии в Ма-
риуполе, где в результате обстрела погибли бо-
лее 30 человек, США и ЕС рассматривают воз-
можность введения новых санкций в отноше-
нии РФ, ”Ъ“ писал в номере от 26 января. Глава 
МИД РФ также возмутился по поводу того, что 
Запад не критикует Киев за «его ставку на воен-
ную силу и отсутствие какого-либо прогресса 
в реформировании политсистемы». Впрочем, 
со стороны господина Лаврова критики в адрес 
ополченцев, которые, по данным ОБСЕ, об-
стреляли Мариуполь, тоже не прозвучало. 
Елена Черненко

На сессии ПАСЕ российская 
делегация столкнулась  
с жестким настроем других 
членов ассамблеи (на фото —  
спикер Госдумы Сергей  
Нарышкин и председатель  
ПАСЕ Анн Брассёр)   
ФОТО МИХАИЛА ДЖАПАРИДЗЕ/ТАСС

КАК ИЗМЕНИЛОСЬ РАСПРЕДЕЛЕНИЕ МЕСТ В ПАРЛАМЕНТЕ ГРЕЦИИ

Коммунистическая партия Греции

Блок СИРИЗА

25.01.2015

Всегреческое социалистическое 
движение ПАСОК «Новая демократия»

Центристская 
партия
«Потами»
(«Река»)

«Независимые 
греки»

«Золотая заря»

ЧИСЛО МЕСТ 
ПО ИТОГАМ ВЫБОРОВ:

ИСТОЧНИК: МВД ГРЕЦИИ ПО ИТОГАМ 
ОБРАБОТКИ 100% БЮЛЛЕТЕНЕЙ.17.06.2012

*БЕЗ УЧЕТА ПАРТИИ «ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ ЛЕВЫЕ СИЛЫ», НЕ ПРОШЕДШЕЙ В ПАРЛАМЕНТ (17 МЕСТ).
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17468,52 (–43,23)
РТС 781,31 (–39,68)
FTSE 100 6852,4 (+19,57)

DAX 30 10798,33 (+148,75)
DJIA* 17664,69 (–7,91)
NASDAQ Composite* 4760,54 (+2,67)

*На 20:06.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.01.15
Австралийский доллар 51,8453
Английский фунт 98,5414
Белорусский рубль** 43,2391
Датская крона* 98,9705

Доллар США 65,5937
Евро 73,5633
Индийская рупия*** 10,6708
Казахский тенге*** 35,5319

Канадский доллар 52,6646
Китайский юань* 10,4876
Норвежская крона* 84,4094
СДР 91,9125

Сингапурский доллар 48,7722
Новая турецкая лира 27,8258
Украинская гривна* 41,9894
Шведская крона* 79,0638

Швейцарский франк 74,2094
Японская иена*** 55,4844
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в защиту прав потребителей Крыма 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Роман Рожков

На прошлой неделе 
”
Ъ“ сообщал, 

что Apple потребовала от россий-
ских партнеров с 1 февраля прекра-
тить продажи ее продукции в Кры-
му. Причиной стали санкции в от-
ношении Крыма со стороны США, 
которые Apple, будучи американ-
ской корпорацией, обязана испол-
нять. И она далеко не единственная, 
кто стал сворачивать работу в Кры-
му: прекратить продажу своей про-
дукции потребовали от партнеров 
Hewlett-Packard и Dell, PayPal сооб-
щила своим клиентам об остановке 

работы на полуострове, а Google ог-
раничила для своих пользователей 
работу платных сервисов. Но имен-
но Apple выбрала своей первой ми-
шенью организация «Обществен-
ная потребительская инициатива» 
(ОПИ), решив подать на нее в суд.

У Apple уже есть опыт судебно-
го преследования в России, при-
чем с корпорацией судилась не ме-
нее уважаемая организация — ОАО 
РЖД, претензии которой вызвало 
использование ее эмблемы в при-
ложении «РЖД Тариф» в AppStore. 
Разбирательство длилось почти два 
года, суды всех инстанций встали 
на сторону Apple, отказавшись взы-
скать с ответчика 2 млн руб. в поль-
зу монополии.

Новый иск подан в понедель-
ник в Тверской районный суд горо-
да Москвы, сообщил 

”
Ъ“ председа-

тель ОПИ Олег Павлов. В организа-
ции убеждены: Apple своим запре-
том нарушает российское законода-
тельство о защите прав потребите-
лей, ведь обеспечить возможность 
ремонта и технического обслужива-
ния ее товара в Крыму теперь невоз-
можно. Кроме того, продавец обязан 
заключить договор с любым потре-
бителем и обеспечить доставку в лю-
бой регион. Apple же игнорирует ин-
тересы потребителей и российские 
законы. «Российские граждане, при-
обретающие продукцию западных 
компаний, не должны становиться 
заложниками политической конъ-
юнктуры»,— заявляет ОПИ.

В организации заверяют, что под-
готовили и в ближайшее время по-
дадут аналогичные иски к компа-
ниям, также объявившим об огра-
ничениях для потребителей в Кры-
му по политическим мотивам. С од-
ной стороны, получается, есть в стра-
не гражданская инициатива, есть ко-
му встать грудью на защиту потреби-
телей. С другой — судя по новост-
ным лентам, скоро для жителей по-
луострова, как и для многих росси-
ян, проблема выбора нового гадже-
та может потерять место в списке на-
иболее насущных. Заявления мини-
стров экономического блока и гос-
банкиров на Гайдаровском форуме 
и в Давосе о том, что Россия входит 
в более затяжной и сложный кри-
зис, чем в 2008–2009 годах, деваль-
вация рубля и падение цен на нефть 
свидетельствуют о том, что жителям 
Крыма вместе со всей страной те-
перь в большей степени придется ду-
мать над тем, как сэкономить и про-
кормить семью. Хотя как раз Крыму 
в этом смысле может в какой-то мере 
сыграть на руку резкое удорожание 
зарубежного отдыха.

вчера

БАНК РОССИИ

опубликовал проект указа
ния, устанавливающий поря
док назначения наблюдате
лей в негосударственные пен
сионные фонды (НПФ), а так
же их полномочия. Проект вво-
дит требования, предъявляемые 
к наблюдателям Банка России, на-
правленные на ограничение воз-
можности назначения наблюда-
телями связанных с фондом лиц. 
Предполагается, что наблюдате-
лями могут быть назначены слу-
жащие ЦБ, а также служащие госу-
дарственной корпорации «Агент-
ство по страхованию вкладов». На-
блюдатели смогут участвовать без 
права голоса в заседаниях органов 
управления фонда, направлять за-
просы о представлении докумен-
тов и информации субъектам кол-
лективного инвестирования, они 
обязаны своевременно информи-
ровать Банк России о необходимо-
сти принятия срочных надзорных 
действий. Сам наблюдатель не смо-
жет вмешиваться в оперативную де-
ятельность фонда. Решение о пре-
кращении полномочий наблюдате-
ля принимается руководством ЦБ и 
оформляется распорядительным 
актом. Основаниями для прекраще-
ния полномочий могут быть анну-
лирование лицензии фонда и пере-
дача в полном объеме средств пен-
сионных накоплений в Пенсионный 
фонд России. «Интерфакс»

ОПЕРАТОР НАРУЖНОЙ 
РЕКЛАМЫ «НИКЭ»

подал в арбитражный суд 
 Москвы иск о своем банкрот
стве. Как сообщал ранее ”Ъ“, ком-
пания не сумела перечислить 
в бюджет Москвы очередной пла-
теж в 1,32   млрд руб. за аренду ре-
кламных мест, выигранных в августе 
2013 года, в связи с чем мэрия ини-
циировала расторжение контракта 
и демонтаж рекламы. Оператор по-
дал несколько исков к департамен-
ту рекламы и СМИ, который, по мне-
нию истца, не учел так называемые 
«городские случаи», когда установ-
ке щитов препятствуют реконструк-
ция вылетных магистралей, про-
блемы с подземными коммуника-
циями и другие обстоятельства. 
 Анна Афанасьева

РОСКОМНАДЗОР

внес в единый реестр запре
щенных сайтов страницу циф
рового магазина игр Steam 
в связи с «распространением ин-
формации о наркотических средст-
вах». На официальной странице ве-
домства в социальной сети «ВКон-
такте» уточняется, что «соответст-
вующие уведомления многократ-
но отправлялись на различные ад-
реса электронной почты», но отве-
та ведомство не получило. Количе-
ство активных аккаунтов на игровой 
платформе только в 2013 году до-
стигло 75 млн человек — такие дан-
ные приводит Роскомнадзор. Как 
сообщил ”Ъ“ официальный предста-
витель Роскомнадзора Вадим Ам-
пелонский, сейчас служба пытается 
выйти на администрацию сервиса 
с тем, чтобы она удалила запрещен-
ную к распространению информа-
цию. «Есть определенные подвиж-
ки»,— заявил он. Роман Рожков

СИБУР

может передвинуть сроки не
которых проектов изза эко
номических рисков, кото
рые появились на фоне санк
ций ЕС и США, сообщило агент-
ство Bloomberg со ссылкой на главу 
компании Дмитрия Конова. «Это бу-
дет сделано, чтобы избежать рисков 
в 2016–2017 годах, если ценовая 
и экономическая ситуация не из-
менится»,— сказал топ-менеджер. 
Он добавил, что пока СИБУР не пла-
нирует заимствования, но издер-
жки по существующим долгам рас-
тут. «Из-за экономической ситуации 
и существующих санкций публичное 
размещение долга будет очень до-
рогим, если вообще возможным»,— 
сказал господин Конов. ТАСС

правила  
игры

Судя по новостным 
лентам, скоро для жи-
телей полуострова, 
как и для многих рос-
сиян, проблема выбора 
нового гаджета может 
потерять место в спи-
ске наиболее насущных

Программа господдер-
жки кредитования бан-
ками реального сектора 
с помощью ОФЗ прио-
брела окончательные 
очертания. По данным 

”
Ъ“, наиболее острый во-

прос — темпы наращи-
вания кредитования 
банками-получателями 
господдержки и санкции 
за их несоблюдение — 
решен компромиссно. 
Наращивать портфель 
ссуд реальному секто-
ру нужно на 1% в месяц, 
но во избежание слиш-
ком большой штрафной 
нагрузки наказывать ма-
териально банки будут 
за недостижение квар-
тального результата. Для 
банкиров сложно и это. 
Без снижения ключевой 
ставки кредитование по-
просту не по карману за-
емщикам.

Несмотря на то что поря-
док докапитализации бан-
ков через ОФЗ на 830 млрд 
руб. был утвержден на со-
вете директоров АСВ еще в 
пятницу, в понедельник он 
так и не появился на сайте 
агентства (см. 

”
Ъ“ от 26 янва-

ря). По данным 
”
Ъ“, причи-

на промедления — необхо-
димость согласовать то, как 
будет контролироваться вы-
полнение банками условия 
о темпах наращивания кре-
дитования реального секто-
ра и ипотеки на 1% в месяц, 
и, главное, подход к штрафо-
ванию банков за несоблюде-
ние этих темпов. Штраф не-
малый — 2% номинала по-
лученной господдержки, а 
риск нарушения большой, 

указывают источники 
”
Ъ“. 

«Учитывая, что привлечь 

”
живые“ деньги под ОФЗ 

банки могут в ЦБ под 17%, 
кредиты для конечных заем-
щиков еще дороже, а спрос, 
соответственно, невелик»,— 
говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его словам, во-

прос решен компромиссно: 
темпы желательно поддер-
живать на уровне 1% в месяц, 
но штрафовать будут за недо-
стижение квартального ре-
зультата.

«Дискуссия шла вокруг 
трех вариантов: штрафовать 
недостаточно активные бан-
ки на ежемесячной, годовой 
или квартальной основе»,— 
рассказал источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. Первые 
два варианта были призна-

ны слишком радикальны-
ми. Штрафы банков на еже-
месячной основе сделают 
непосильной штрафную на-
грузку, на годовой — за несо-
блюдение темпов кредито-
вания чуть более 12% в год (с 
учетом сложного процента) 
— приведут к невозможно-
сти гарантировать стабиль-
ный и, главное, равномер-
ный рост кредитования, рас-
сказывают источники 

”
Ъ“.

Согласованный в итоге 
компромиссный вариант 
подтвердил замминистра 
финансов Алексей Моисеев. 
«Банки должны наращивать 
кредитование не менее чем 
на 1% в месяц, контроль ре-
зультатов также будет прово-
диться ежемесячно, в случа-
ях помесячных нарушений 

ситуация будет обсуждаться 
с банком для понимания сте-
пени уважительности при-
ведших к этому причин,— 
пояснил замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев.— 
При этом фиксация результа-
та и взимание штрафов с на-
рушителей будут проводить-
ся на квартальной основе».

Таким образом, штраф 
банк—участник программы 
заплатит, если не нарастит 
кредитование за квартал 
как минимум на 3,0301% (с 
учетом сложного процента), 
максимально за год штраф 
может составить 8% номи-
нала полученного фондиро-
вания (при нарушениях по 
итогам всех кварталов). На-
пример, для самого крупно-
го получателя госпомощи че-

рез ОФЗ — ВТБ (предусмотре-
на в размере 192,8 млрд руб.) 
сумма одного квартального 
штрафа составит 3,85 млрд 
руб., для самого маленького 
— банка «Югра» (сумма до-
капитализации — 6,6 млрд 
руб.) — 33 млн руб.

Банкиры в растерянно-
сти: нужно ли им фондиро-
вание на таких условиях? 
«Бывают удачные месяцы, 
бывают провальные, резуль-
тат запросто может испор-
тить погашение кредита ка-
ким-нибудь крупным заем-
щиком, важен годовой ре-
зультат, за него и надо нака-
зывать»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в банке из топ-10. 

Ему в текущих условиях рост 
на 12% в год без поддержания 
помесячных стабильных 
темпов кредитования кажет-
ся «сомнительным». В офи-
циальной беседе банкиры 
менее категоричны, но тоже 
констатируют чрезмерную 
жесткость подхода. «В скла-
дывающейся ситуации бан-
ку невозможно равномерно 
наращивать кредитный пор-
тфель, поэтому для контроля 
и санкций нужны разумные 
сроки — хотя бы раз в полго-
да»,— считает зампред Абсо-
лют-банка Константин Яков-
лев. Анализ платежеспособ-
ности и рисков потенциаль-
ных заемщиков в текущих 
условиях может занимать 
больше месяца, указывает 
он. «Да и из заемщиков оче-
редь за кредитами под теку-
щий уровень процентов не 
стоит»,— резюмирует он.

Ксения Дементьева, 
Светлана Дементьева, 
Юлия Локшина

Господдержку дополнили санкциями
За недостаточную кредитную активность банки накажут поквартально

«Роснефть», которая месяц на-
зад уже провела беспрецедент-
ное размещение облигаций на 
625 млрд руб., вчера продала бу-
маги еще на 400 млрд руб. По-
купателем, по неофициальной 
информации, стал ВТБ. Боль-
шую часть средств госкомпа-
ния снова распределит между 
дочерними структурами, гово-
рят источники 

”
Ъ“. Необходи-

мость очередного размещения 
они объясняют тем, что вероят-
ность получения «Роснефтью» 
средств из ФНБ невелика.

Вчера «Роснефть» в течение часа 
разместила на Московской бирже 

бумаги на 400 млрд руб. на шесть лет 
под 11,9%, организатором стал дочер-
ний «Роснефти» банк ВБРР. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, бумаги при-

обрел ВТБ, где от комментариев от-
казались. В «Роснефти» заявили, что 
средства будут размещены на рубле-
вых счетах и депозитах «уполномо-
ченных банков», а нужны они для 
«расчетов с поставщиками, подряд-
чиками и кредиторами».

Это уже вторая крупная сделка го-
скомпании на рынке облигаций бук-
вально за месяц: в декабре прошло-
го года «Роснефть» неожиданно для 
рынка привлекла 625 млрд руб. Тог-
да она одобрила выпуск облигаций 

на 800 млрд руб. и опять же в счи-
таные часы получила 625 млрд руб. 
(400 млрд руб. по новой программе 
и еще 225 млрд руб.— по принятой 
ранее). Вся полученная сумма бы-
ла через беспроцентные шестилет-
ние займы распределена примерно 
в равных долях среди шести дочер-
них структур «Роснефти».

Та сделка фактически совпала с 
резким обвалом рубля, и участники 
рынка говорили, что госкомпания 
могла использовать полученные ру-
бли на покупку валюты для расчета 
по кредитам. Экс-министр финан-
сов Алексей Кудрин прямо обвинил 
«Роснефть», заявив, что «рынок нега-

тивно разогрела непрозрачная сдел-
ка по кредиту на 625 млрд руб. край-
не не вовремя». В «Роснефти» при-
обретение валюты опровергали, а 
президент компании Игорь Сечин 
назвал такое предположение «про-
вокацией». «С интересантами и про-
вокаторами надо разбираться. Что 
это за люди, кто такие навальные, не-
мцовы и кудрины и чьи цели они ре-
ализуют?!» — возмущался топ-менед-
жер. В этот раз в госкомпании также 
подчеркнули, что «размещение об-
лигаций не предусматривает прио-
бретения иностранной валюты».

деловые новости  — с9

«Роснефть» пустила бумаги по кругу
Компания разместила облигации еще на 400 млрд руб.

Ассоциация добытчиков 
минтая (АДМ) обвиняет КНР 
в искусственном ограничении 
экспор та российской рыбы. 
Профильное китайское ведом-
ство полгода не может согласо-
вать список российских экспор-
теров. Таким образом, уверены 
в АДМ, Пекин пытается нада-
вить на российских чиновни-
ков, чтобы те разрешили ввоз 
продукции с рыбоперерабаты-
вающих предприятий Китая. 
Ассоциация уже обратилась 
к первому вице-премьеру Игорю 
Шувалову с просьбой урегулиро-
вать сложившуюся ситуацию.

АДМ обратилась к первому вице-
премьеру Игорю Шувалову с прось-
бой поручить Минэкономики и Мин-
сельхозу «в ближайшее время орга-
низовать переговоры с китайской 
стороной о незамедлительном устра-
нении торгового барьера» для 18 рос-
сийских компаний, поставляющих 
рыбу и рыбную продукцию в Китай. 
В письме, копия которого есть у 

”
Ъ“, 

указывается, что рыбопромышлен-
ные предприятия и суда не могут на-
прямую экспортировать свою про-

дукцию, так как Главное управление 
КНР по контролю качества, инспек-
ции и карантину (AQSIQ) не согласо-
вало список экспортеров, что, по мне-
нию АДМ, «намеренно затягивается 
китайской стороной». Представитель 
аппарата господина Шувалова под-
твердил, что письмо АДМ получено. 
Запрос 

”
Ъ“ в AQSIQ остался без ответа.

По информации источника 
”
Ъ“ на 

рынке, количество экспортеров, не 
получивших до сих пор разрешения 
на поставки, достигает 30. Эти компа-
нии несут убытки и вынуждены ис-
пользовать для поставок в Китай оф-
шорные компании из Южной Кореи, 
пишет глава АДМ Герман Зверев в сво-
ем блоге в LiveJournal. Речь о компа-
ниях, которые впервые выходят на 
китайский рынок, либо тех экспор-
терах, которые уже присутствуют в 
КНР, но решили поставлять новую 
продукцию, объясняет президент 
Всероссийской ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров Александр 
Фомин. Китайская сторона готова 
пойти на уступки в обмен на то, что 
Россия разрешит импорт продукции 
с нескольких десятков китайских ры-

боперерабатывающих предприятий, 
утверждает господин Зверев. В Рос-
сельхознадзоре не смогли проком-
ментировать ситуацию, но уточни-
ли, что «такого торга нет».

По данным АДМ, еще одна про-
блема, сдерживающая экспорт рыбы 
из России в КНР, в том, что китайские 
власти отказываются оформлять про-
дукцию по сканированным копиям 
сертификатов, даже имея на руках 
подтверждение отправки оригина-
лов документов в адрес получателя 
рыбопродукции. Об этом ассоциа-
ция в своем письме сообщает Мин-
экономики (копия есть у 

”
Ъ“). С де-

кабря 2014 года власти КНР при та-
моженном оформлении продукции 
требуют предоставлять оригиналы 
сертификата происхождения и сер-
тификата здоровья. Но это не всег-
да возможно, так как при выходе из 
портов в России продукция может 
дробиться на несколько товарных 
партий, при этом грузовладельцы 
располагают лишь сканированны-
ми копиями документов. АДМ про-
сит министерство провести перего-
воры с китайской стороной для то-
го, чтобы КНР допускала продукцию 

по копиям сертификатов с последую-
щим предоставлением оригиналов в 
пятидневный срок.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты не ви-

дят экономической обоснованности 
в действиях китайских чиновников. 
Заместитель начальника Центра эко-
номического прогнозирования Газ-
промбанка Дарья Снитко считает, что 
сдерживание экспорта российской 
рыбы для Китая не выгодно, так как 
из-за обесценивания рубля к юаню на 
сегодняшний день это самое дешевое 
сырье для китайских переработчи-
ков. За девять месяцев 2014 года в Рос-
сии выловлено 3,2 млн тонн рыбы, 
из них 40,6% приходится на минтай. 
Этот вид рыбы — основная экспорт-
ная позиция, направляемая в Китай 
и другие страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. По данным Федераль-
ной таможенной службы, с января по 
сентябрь 2014 года российские ком-
пании направили в КНР 500 тыс. тонн 
минтая (всего за тот же период было 
экспортировано 1,2 млн тонн). На ки-
тайских предприятиях российский 
минтай перерабатывается и далее 
экспортируется в основном в Европу.

Анна Зиброва

Минтай стучится в Поднебесную
Экспортеры рыбы не могут преодолеть торговые барьеры КНР
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Прошлый год стал худшим после 
кризиса 2008 года с точки зре
ния доходности инвестирования 
пенсионных накоплений. ВЭБ, 
инвестирующий 1,89 трлн руб. 
накоплений «молчунов», полу
чил не более 3% годовых, при
мерно на этом же уровне ожида
ется средний результат частных 
игроков. В условиях инфляции 
11,4% формально положитель
ный результат фактически озна
чает сокращение средств буду
щих пенсионеров.

ВЭБ, выполняющий функции госу-
дарственной управляющей компа-
нии по пенсионным накоплениям, 
сообщил о полученном доходе от их 
инвестирования за 2014 год. Объем 
активов расширенного инвестици-
онного портфеля (в нем сосредоточе-
ны пенсионные накопления «молчу-
нов») за 12 месяцев увеличился на 
37 млрд руб., до 1,89 трлн руб. Зарабо-
танный доход при этом составил 
50,9 млрд руб., соответственно доход-
ность — около 2,7–3% годовых (точ-
ная цифра официально публикуется 
позднее).

Хуже результат ВЭБ показывал 
только по итогам кризисного 2008 го-
да: тогда доходность накоплений со-
ставила минус 0,46%. В 2013 году ВЭБ 
получил доходность 6,71%, то есть со-
поставимую с инфляцией (6,5%). Ин-
фляция в России за прошлый год со-
ставила 11,4%. «С учетом инфляции 
накопления пенсионеров уменьши-
лись»,— признает директор департа-
мента доверительного управления 
ВЭБа Александр Попов.

Результаты ВЭБа могли бы быть 
лучше: на конец сентября прошлого 
года доходность составляла 5,03% го-

довых. Но четвертый квартал 2014 го-
да стал ударом для всего фондового 
рынка — в период с октября по де-
кабрь ВЭБ потерял 19,2 млрд руб. пен-
сионных накоплений. «Основной 
удар нанесла переоценка по облига-
циям, главным образом, по ОФЗ (об-
лигации федерального займа). Пере-
кладывать средства в те же депозиты 
невозможно, поскольку продажа бу-
маг нанесла бы еще большие убыт-
ки»,— поясняет господин Попов.

Впрочем, расширенный инвести-
ционный портфель — единственный, 
по которому формально ВЭБ показал 
положительный результат. «Расши-
ренный портфель наиболее диверси-
фицированный, в нем есть инстру-
менты, которые не страдают от ры-
ночной переоценки: это ГСО — госу-
дарственные сберегательные облига-
ции, и депозиты, они и позволили не 
уйти в минус»,— отмечает Александр 
Попов. По портфелям государствен-
ных ценных бумаг, выплатного резер-

ва и срочных пенсионных выплат 
ВЭБ получил минус 211,2 млн руб., ми-
нус 77,8 млн руб. и минус 6 млн руб. со-
ответственно. «В стресс-сценарии, ко-
торый мы подготовили в начале 2014 
года, мы прогнозировали увеличение 
ключевой ставки в два раза, но не в 
три. Последовавшее снижение цен 
бумаг ни один портфель не выдер-
жит»,— сетует господин Попов. На-
помним, 16 декабря прошлого года 
Банк России поднял ключевую ставку 
с 10,5% до 17%.

Частные управляющие, инвести-
рующие накопления граждан и рабо-
тающие с негосударственными пен-
сионными фондами, оценивают ре-
зультат ВЭБа как адекватный. «За две 
недели до конца года ЦБ поднял став-
ку, облигации упали, странно было 
бы ожидать лучший результат с уче-
том того, что портфель ВЭБа состоит 
преимущественно из долговых бу-
маг»,— указывает управляющий ди-
ректор УК «Открытие» Роман Соколов. 
Доля облигаций в портфеле ВЭБа на 
конец прошлого года составляла око-
ло 77% (1,46 трлн руб.). При этом экс-
перты полагают, что доходность част-
ных игроков окажется в основном на 
уровне или хуже ВЭБа. «В прошлом го-
ду у многих компаний, скорее всего, 
получен минус. Кто-то сработал чуть 
лучше ВЭБа, но средний результат 
ожидается как раз на уровне 2–3% го-
довых»,— говорит гендиректор 
управляющей компании «Тринфико» 
Дмитрий Благов.

Мария Яковлева

Плюс пишем, минус в уме
Инфляция подкосила инвестирование пенсионных накоплений

контекст  

БанКи

ЦБ рассчитает  
доходность вкладов

Банк России планирует ежемесячно рассчиты-
вать уровень базовой доходности по вкладам 
на основе данных лидеров рынка, которые 
привлекли две трети объема депозитов насе-
ления, сообщается в проекте указания, разме-
щенном на сайте регулятора. Базовая доход-

ность станет ориентиром для ЦБ и АСВ при 
определении с 1 июля ставок взносов банков 
в фонд страхования вкладов в зависимости 
от стоимости привлечения средств граждан. 
При этом проект предусматривает изменени-
ем формулы расчета полной стоимости вклада 
(ПСВ). Вместо использования формулы эф-
фективной процентной ставки для расчета 
ПСВ предполагается использование формулы 
среднегодовой доходности. «Интерфакс».

ОФЗ пропишут  
в капитале банков

Вчера Центробанк разместил на сайте проект 
поправок в положение «О методике определе-
ния величины собственных средств (капитала) 
кредитных организаций (”Базель III“)». В доку-

менте сообщается, что он разработан «для ре-
ализации отдельных законодательных норм, 
направленных на поддержание устойчивости 
российского банковского сектора в ситуации 
существенного изменения условий его функ-
ционирования». По словам участников рынка, 
речь идет о программе докапитализации че-
рез ОФЗ. «Смысл в том, чтобы банки могли 
учесть полученную господдержку при расчете 
капитала по ”Базелю III“»,— поясняет главный 
бухгалтер Юникредитбанка Галина Черныше-
ва. Основные нововведения в том, что теперь 
банки смогут привлекать субординированные 
кредиты в неденежной форме, они могут быть 
бессрочными и конвертироваться в акции 
банка. Кроме того, в документе прописаны 
 ограничения по доходности таких инструмен-
тов: она не может превышать 10% в валюте 
и 15% в рублях. Юлия Локшина

За просрочку исполнения обя
зательств и игнорирование су
дебных решений компании и 
граждане в кризис могут запла
тить вдвое дороже, чем до него. 
Соответствующие проценты 
«в сложившейся экономической 
ситуации» могут начисляться 
не по ставке рефинансирования 
(8,25%), как того требует Граждан
ский кодекс, а по ключевой став
ке ЦБ (17%). Первое такое реше
ние на минувшей неделе было 
вынесено судом.

На прошлой неделе было опубли-
ковано решение арбитражного суда 
Алтайского края по спору ООО «Груп-
па компаний 

”
ПивКом“», взыскиваю-

щего долг по договору поставки с 
предпринимателя Константина Подъ-
япольского. Иск был подан еще в октя-
бре, но к судебному заседанию 19 ян-
варя «ПивКом» уточнил исковые тре-
бования. После того как ЦБ в декабре 
повысил ключевую ставку до 17%, 
оставив ставку рефинансирования на 
прежнем уровне 8,25%, истец попро-
сил взыскать с ответчика проценты на 
случай неисполнения судебного акта 
по ставке 17%, ошибочно именуя, 
правда, эту ставку учетной, а не ключе-
вой. Впрочем, суд эта ошибка не сму-
тила. Сославшись на «сложившуюся 
экономическую ситуацию в стране», 
суд согласился присудить повышен-
ные проценты с момента вступления 
решения в силу и до дня фактической 
уплаты долга именно по ключевой 
ставке Банка России.

Такой подход не согласуется со 
ст. 395 Гражданского кодекса РФ (ГК). 
Она определяет право требования 
процентов за пользование чужими де-
нежными средствами в размере учет-
ной ставки банковского процента (она 
же ставка рефинансирования) на день 
подачи иска или вынесения решения 
(если иное не установлено законом 
или договором). Пленум ВАС 14 апре-

ля 2014 года тоже указывал считать 
проценты за неисполнение судебного 
решения по ставке рефинансирова-
ния ЦБ, допуская при этом увеличе-
ние их размера, если стороны смогут 
это достаточно обосновать.

Юристы признают, что решение 
алтайского суда идет вразрез со сло-
жившейся практикой, но расходятся 
во мнениях о его перспективности. 
«Логика суда связана с попыткой учета 
экономической ситуации, но это, по 
факту, нормотворчество со стороны 
суда. Отступить от применения учет-
ной ставки можно только при насту-
плении форс-мажорных обстоя-
тельств, к которым экономический 
кризис едва ли можно отнести»,— счи-
тает партнер адвокатского бюро «Ин-
фралекс» Артем Кукин. Прежде чем на-
зывать решение прецедентным, по 
его словам, нужно дождаться апелля-
ции. Его поддерживает партнер юри-
дической фирмы Goltsblat BLP Елена 
Трусова: «У ответчика есть все основа-
ния оспорить примененную судом 
ставку, ссылаясь на ст. 395 ГК и пленум 
ВАС. Судебная практика даже во вре-
мя кризиса 2008 года исходила из то-
го, что экономические потрясения не 
являются основанием для изменения 
объема ответственности».

Однако партнер юридической фир-
мы ЮСТ Александр Боломатов допу-
скает, что судебная практика может из-
мениться. Он, напротив, считает объек-
тивным применять ставку, наиболее 
близкую к проценту по банковским де-
позитам. По мнению господина Боло-
матова, примеру такого подхода могут 
последовать и другие суды, так как «в 
связи с экономической ситуацией сей-
час многие думают, как возместить не-
полученные вовремя денежные сред-
ства», которые обесценились из-за па-
дения рубля. «Самоцелью является не 
применение статьи ГК, а защита права 
и возмещение ущерба, поэтому сораз-
мерной ответственностью должника 

является то, что в полной мере восста-
навливает положение истца, как, на-
пример, если бы он отнес денежные 
средства в банк и получил доход»,— 
рассуждает господин Боломатов.

Согласно материалам картотеки ар-
битражных дел за декабрь—январь, 
требование о взыскании процентов за 
неуплату долга и неисполнение судеб-
ного решения по ключевой ставке 
выдвигается истцами все чаще. Одна-
ко до сих пор суды его не удовлетворя-
ли. Например, ООО «Клевер», взыски-
вая проценты за неисполнение судеб-
ного акта с ООО ЦКРТО по ставке в 17%, 
обосновывало это тем, что «именно 
ключевая ставка Банка России являет-
ся определяющей при установлении 
процентных ставок по банковским 
кредитам и оказывает влияние на уро-
вень инфляции и стоимость фондиро-
вания банков». Но арбитражный суд 
Томской области 30 декабря 2014 года 
нашел это сравнение «некорректным 
ввиду разной правовой природы про-
центов по банковским кредитам и про-
центов на случай неисполнения судеб-
ного акта». Арбитражный суд Москвы 
15 января также не поддержал соответ-
ствующее требование ООО «Геодезиче-
ский фонд» (по иску к корпорации 
«Трансстрой»), указав, что учетная став-
ка, в отличие от ключевой, не меня-
лась, а начисление процентов в повы-
шенном размере за весь период прос-
рочки с июля 2013 года представляется 
«несоразмерным и несправедливым».

Убедиться в том, получит ли рас-
пространение новый подход, можно 
будет уже в скором будущем. 24 февра-
ля Арбитражный суд Приморского 
края рассмотрит по существу дело, где 
истец также требует применить ставку 
в 17%. На предварительном заседании 
суд предложил истцу «обосновать при-
менение ключевой, а не учетной став-
ки банковского процента».

Анна Занина,  
Андрей Райский

Неплательщикам повышают санкции
Неисполнение обязательств подорожало до ключевой ставки ЦБ

В следующем году компаниям 
предстоит погасить еврооблига
ции на $34 млрд. Это сократит 
объем российского рынка долго
вых евробумаг на шестую часть, 
если не будет новых размеще
ний. А предпосылок для актив
ности на первичном рынке евро
облигаций не наблюдается ни у 
эмитентов, ни среди инвесторов.

В 2015 году российским эмитентам, 
включая государство, предстоит вы-
платить $34 млрд в счет купонного до-
хода и погашений еврооблигаций, под-
считали авторы обзора «Взгляд на ры-
нок еврооблигаций», подготовленного 
управляющей компанией «Арикапи-
тал». На купонные выплаты придется 
$12 млрд, на оферты и погашения — 
$22 млрд. «Остающиеся в обращении 
выпуски российских эмитентов с пога-
шением в 2016 году и позже по теку-
щим котировкам в совокупности оце-
ниваются в $151 млрд (переоценка на 
21 января)»,— отмечает гендиректор 
УК «Арикапитал» Алексей Третьяков. 
Таким образом, погашению в текущем 
году подлежит примерно шестая часть 
объема рынка еврооблигаций.

Не исключено, что именно тако-
вым и будет сокращение рынка: о мас-
штабных планах размещения новых 
бумаг ничего не известно. Некоторые 
эмитенты из числа крупнейших, та-
кие, как все госбанки и институт раз-
вития ВЭБ, находятся под санкциями 
ЕС, делающими размещение новых 
долговых евробумаг невозможным. 
Перспективы отмены санкций неяс-
ны, после обстрела Мариуполя возро-
сли риски введения новых (см. 

”
Ъ“ от 

26 января и материал на стр. 6). С дру-
гой стороны, рыночная конъюнктура 
не благоприятствует размещениям 
тех эмитентов, которые теоретически 

могут это сделать: котировки нефти и 
курс рубля продолжают двигаться по 
нисходящей. «Нет предпосылок, что-
бы появились желающие размещать-
ся на внешнем рынке. Кроме того, по-
литика многих российских компаний 
сейчас направлена на сокращение 
долговой нагрузки, особенно в ино-
странной валюте»,— говорит главный 
аналитик долговых рынков БК «Реги-
он» Александр Ермак.

В результате о том, что будет пред-
принимать попытку выйти весной на 
рынок еврооблигаций, заявил пока 
только ЛУКОЙЛ. При этом компания 
не сообщает возможный объем выпу-
ска. В прошлом году компании не уда-
лось получить и западное предэкс-
портное финансирование минимум 
на $1 млрд. «Очевидно, что объем но-
вых размещений будет намного мень-
ше объема погашений. Рынок россий-
ских еврооблигаций начал сжиматься 
в прошлом году, и в этом году эта тен-
денция продолжится»,— считает го-
сподин Ермак. 

Инвесторов — по крайней мере, на 
вторичном рынке — может привлечь 
высокая доходность российских бу-
маг, считают эксперты. «Российские ев-
рооблигации дают значительную пре-
мию не только к облигациям сопоста-
вимых эмитентов из развивающихся 
стран, но и к эмитентам с худшими на 
две–три ступени кредитными и рей-
тинговыми характеристиками»,— го-
ворит Алексей Третьяков. Например, 
еврооблигации ВЭБа с погашением в 
2020 году торгуются с доходностью 12% 
годовых. По мнению господина Треть-
якова, часть полученных по купонным 
выплатам и погашениям в 2015 году 
средств может быть реинвестирована 
в российские же еврооблигации. На 
февраль запланированы погашения 

четырех выпусков на общую сумму 
$2,5 млрд, в марте и апреле инвесторы 
получат еще почти $9 млрд. Реинвести-
рование этих средств могло бы поддер-
жать котировки еврооблигаций.

Впрочем, другие эксперты отмеча-
ют, что иностранные инвесторы, кото-
рые держат бумаги до погашения, ед-
ва ли захотят вновь инвестировать в 
российских эмитентов. «Я не думаю, 
что реинвестирование вызовет замет-
ный рост котировок. Многие инвесто-
ры сидят в этих бумагах до погаше-
ния, чтобы потом перейти в налич-
ные или вложить средства в другие 
рынки»,— говорит трейдер по евроо-
блигациям банка «Зенит» Алексей 
Твердохлеб. По его мнению, круг по-
тенциальных инвесторов в Россию со-
кращается. Из-за риска дальнейшего 
снижения странового рейтинга до 
уровня ниже инвестиционного круп-
ные фонды предпочитают продавать 
бумаги российских эмитентов. Реше-
ние по суверенному рейтингу агент-
ство S&P планировало вынести до 
конца января, сейчас он на одну сту-
пень выше спекулятивного. «Судя по 
текущим уровням доходностей, прио-
брести бумаги наших заемщиков мо-
гут инвесторы, вкладывающиеся в 
высокодоходные и высокорисковые 
активы. Но объемы таких фондов зна-
чительно меньше, чем индексных»,— 
говорит господин Твердохлеб. «Я ду-
маю, что реинвестированы после по-
гашений будут только те средства, ко-
торые получат российские инвесто-
ры. Сейчас основная задача инвести-
ций — сохранить сбережения, поэто-
му едва ли массово будут изыматься 
средства, чтобы вложить их в инвести-
ционные проекты реальной экономи-
ки»,— отмечает Александр Ермак.

Любовь Царева

Одна шестая к погашению
Рынок еврооблигаций сокращается в объеме

В отношениях международной 
платежной системы (МПС) Visa 
и Национальной системы пла
тежных карт (НСПК) стало боль
ше определенности. Visa офици
ально призвала банкипартнеры 
начинать передачу процессинга 
по своим картам в НСПК, таким 
образом продемонстрировав 
свою готовность к антисанкци
онному сотрудничеству с россий
скими властями. ЦБ в свою оче
редь подгоняет крупнейшего 
карточного игрока — Сбербанк 
— двигаться в том же направле
нии. В противном случае выпол
нить платежное законодатель
ство с 1 апреля банки и Visa мо
гут не успеть.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось сов-

местное письмо Visa и НСПК за под-
писью глав обеих систем — Эндрю 
Торре и Владимира Комлева, направ-
ленное банкам — прямым участни-
кам Visa. Из него следует, что коман-
ды обеих компаний работают над 
проектом по передаче процессинга 
внутрироссийских трансакций по 
картам Visa в НСПК «и планируют на-
чать миграцию банков на процессинг 
НСПК по картам Visa в соответствии 
со сроками, установленными зако-
ном». Поскольку по закону обработка 
карт МПС должна осуществляться 
НСПК с 1 апреля, Visa просит банки 
осуществить подключение и мигра-
цию на процессинг НСПК до 31 марта, 
пройдя до этого специальное тести-
рование, и проинформировать об 
этом подключенные через них банки-
аффилиаты «в максимально сжатые 
сроки». По словам собеседников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, потребность в 
таком письме возникла в связи с тем, 
что Visa все еще не подписала договор 
с НСПК. «И банки-участники Visa 
обеспокоились вопросом, что им сле-

дует предпринимать в такой ситуа-
ции»,— говорил один из них.

В Visa также подтвердили, что в по-
следнее время к ней поступает боль-
шое количество вопросов от банков на 
эту тему, в результате чего и появилось 
это письмо. При этом в МПС подчерк-
нули, что «Visa продолжает работать с 
ЦБ и с НСПК, чтобы в кратчайшие сро-
ки прийти к устраивающему все сто-
роны решению». В НСПК также отме-
тили, что договор с Visa находится на 
согласовании у всех сторон.

До сих пор Visa отставала от Mas-
terCard по оперативности налажива-
ния отношений с НСПК, воздержива-
ясь от конкретных действий. «Не се-
крет, что MasterCard еще до внесения 
поправок в закон, обязавших МПС пе-
редать процессинг в НСПК, сделала 
ставку именно на нее (договор подпи-
сан 30 декабря), тогда как Visa искала 
партнеров на рынке и вела переговоры 
лишь с ними»,— говорит независимый 
эксперт на платежном рынке Дмитрий 
Вишняков. Такая договоренность даже 
была достигнута Visa с Универсальной 
электронной картой (УЭК), о чем глава 
УЭК Алексей Попов сообщал помощ-
нику президента РФ Андрею Белоусову 
в своем письме (см. 

”
Ъ“ от 17 сентября). 

Однако из-за изменения законодатель-
ства им пришлось договариваться о со-
трудничестве с НСПК и ЦБ, и этот про-
цесс оказался непростым. По словам 
источников 

”
Ъ“, подписанию договора 

все еще мешают некоторые правовые 
вопросы: в частности, юрисдикции, в 
которых могут рассматриваться споры 
между Visa и НСПК (Стокгольм, так как 
традиционно Visa предпочитает су-
диться в Стокгольмском арбитраже, 
или Москва, соответственно), а также 
возможность для Visa в случае техниче-
ских сбоев у НСПК осуществлять про-
цессинг самостоятельно без уплаты 
обеспечительного депозита. Впрочем, 

последний вопрос, по словам замми-
нистра финансов Алексея Моисеева, в 
Минфине не обсуждается.

О том, что власти торопятся, свиде-
тельствует и попытка ЦБ воздейство-
вать на подконтрольного ему круп-
нейшего карточного игрока в лице 
Сбербанка, до сих пор также не прояв-
лявшего активности в вопросах под-
ключения к НСПК. «Две недели назад 
ЦБ направил Сбербанку письмо за 
подписью первого зампреда Георгия 
Лунтовского, в котором со ссылкой на 
требования законодательства и боль-
шой клиентской базой в кратчайшие 
сроки организовать взаимодействие с 
НСПК»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

платежном рынке. По словам другого 
источника 

”
Ъ“, позиция Сбербанка 

сводилась к тому, чтобы начинать пе-
реход на процессинг НСПК, лишь убе-
дившись в работоспособности этой 
системы. В Сбербанке не стали ком-
ментировать письмо ЦБ, но проясни-
ли свою позицию. «Мы должны осуще-
ствить переход на НСПК всех участни-
ков МПС максимально безболезненно 
для наших клиентов,— подчеркнули 
в пресс-службе.— Сбербанк — это пра-
ктически половина рынка банков-
ских карт страны, и мы хотим быть 
уверены, что для наших клиентов сер-
вис по обслуживанию трансакций по 
нашим картам в торговых и банкомат-
ных сетях сторонних банков в РФ был 
на таком же высоком уровне, как это 
происходит сейчас». Впрочем, в Сбер-
банке все же планируют проведение 
рабочей встречи с участием ЦБ по те-
ме подключения к НСПК. В Банке Рос-
сии от комментариев отказались.

Ольга Шестопал

Банки подгоняют в НСПК
Visa — своих участников, а ЦБ — дочерний Сбербанк

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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цитата

С учетом инфляции накопления 
пенсионеров уменьшились. 
 Основной удар нанесла пере
оценка по облигациям, главным 
образом, по ОФЗ
— Александр Попов,
директор департамента  
доверительного управления ВЭБа
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Дальневосточный перевозчик 
«Аэрофлота» — «Аврора» столкну-
лась с проблемами увеличения 
парка. Владеющая 49% Сахалин-
ская область заявила, что гото-
ва пополнять парк «Авроры», 
но только если получит в ней 
контроль. Как говорят источни-
ки 

”
Ъ“, «Аэрофлот» в прошлом 

году предлагал области софи-
нансировать покупку новых са-
молетов для «Авроры», но отве-
та не получил. Другие регионы 
Дальневосточного федерально-
го округа (ДФО), за исключени-
ем Приморья, пока не торопят-
ся участвовать ни в пополнении 
парка перевозчика, ни в выкупе 
причитающихся им долей.

Сахалинская область может увели-
чить долю в «Авроре» (дальневосточ-
ный перевозчик, 51% акций у «Аэроф-
лота») с 49% до 51% акций, если мате-
ринская компания в силу финансово-
го положения не сможет пополнять 
авиапарк «Авроры», сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на губернатора реги-
она Александра Хорошавина. По его 
словам, «Аэрофлот» «не лучшим обра-
зом закончил прошлый год». Область 
готова пополнять парк «Авроры» за 
счет своих средств, заметил губерна-
тор, но при изменении пропорции 
уставного капитала — так, чтобы об-
ласть стала мажоритарным акционе-
ром. «Нам нужны суда, чтобы обеспе-
чить транспортные нужды Сахалин-
ской области и межрегиональные 
перевозки»,— подчеркнул господин 
Хорошавин, который на этой неделе 
должен встретиться с гендиректором 
«Аэрофлота» Виталием Савельевым.

«Аврора» создана в 2013 году на ба-
зе авиакомпаний «Сахалинские ави-
атрассы» и «Владивосток Авиа». Усло-
вием реализации проекта было учас-
тие регионов ДФО, которые должны 
поделить 49% акций, принадлежа-
щие сейчас Сахалинской области, 
пропорционально своим вкладам. В 
декабре 2013 года в интервью 

”
Ъ“ ген-

директор «Авроры» Константин Сухо-
ребрик говорил, что желание участ-
вовать в проекте есть у Приморья, 
Магаданской и Амурской областей. 
Вкладом регионов должны стать гос-
гарантии, субсидии на перевозки и 
передача «Аэрофлоту» профильных 
активов. Но до сих пор ни один из ре-
гионов не выкупил свою долю.

• Во флоте «Авроры» семь А319, пять 
Boeing 737, шесть DHC 8 и два DHC 6 
TwinOtter. В 2014 году перевезла по-
чти 1,05 млн человек. Выручка по РС-
БУ за 2013 год — 3,7 млрд руб., чистая 
прибыль — 77,8 млн руб.

В «Аэрофлоте» ситуацию не ком-
ментируют, но источник в компании 
пояснил 

”
Ъ“, что «Авроре» уже пере-

даны семь А319 из других компаний 
группы, в 2015 году планируется пе-
редать еще три машины. Собеседник 

”
Ъ“, полагает, что шансы Сахалин-

ской области на увеличение доли в 
«Авроре» до 51% «равны нулю». По его 
словам, в 2014 году в бюджете группы 
было заложено $60 млн на приобре-
тение трех дополнительных самоле-
тов, и «области предлагалось вложить-
ся в приобретение пропорционально 
ее доли в компании, но ответ так и не 
был получен». В этом году совет дирек-
торов группы отдельно рассмотрит 
вопрос увеличения парка «Авроры».

Другой источник 
”
Ъ“, близкий к 

ситуации, говорит, что есть планы 
расширения парка «Авроры» за счет 
допэмиссии ее акций в пользу акци-
онеров, на эти средства могут быть ку-
плены региональные самолеты (пере-
возчику нужны как минимум шесть 
новых машин типа Bombardier Dash 8 
Q300). Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что в 

2014 году Приморский край купил 
два DHC 6 для внутрирегиональных 
перевозок и по итогам конкурса их 
оператором стала «Аврора». Собесед-
ник 

”
Ъ“ считает, что регион еще мо-

жет стать акционером перевозчика: 
«Переговоры насчет вхождения края 
в капитал никогда не прекращались».

Глава аналитической службы «Ави-
апорт» Олег Пантелеев замечает, что 
финансирование парка в бюджете 
«Авроры» заложено исходя из курса 
33–35 руб. за доллар и сейчас пробле-
мы с расширением флота неизбежны.

Елизавета Кузнецова

«Авроре» не удается расправить крылья
Регионы не торопятся помогать «Аэрофлоту»

Грузоотправителям пока не уда-
лось убедить правительство 
 отменить решение ОАО РЖД 
о повышении экспортных же-
лезнодорожных тарифов на 
13,4% сверх общей индекса-
ции на 10%. Но для некоторых 
грузов все-таки будет сделано 
исключение: по словам источ-
ников 

”
Ъ“, перевозка угля по-

дорожает только на 1,4% (опять 
же сверх общих 10% роста), 
«послабления» планируются 
и в отношении минеральных 
удобрений. Остальные грузов-
ладельцы с учетом девальвации 
рубля все равно останутся в вы-
игрыше, считают в ОАО РЖД 
и подтверждают аналитики.

Вчера вице-премьер Аркадий 
Дворкович провел совещание по 
применению тарифного коридора 
для экспортных железнодорожных 
перевозок, рассказали 

”
Ъ“ участ-

ники обсуждения. Напомним, что 
правление ОАО РЖД 27 декабря 
2014 года повысило тарифы на экс-
портные грузы на 13,4% — это мак-
симально высокая наценка в рам-
ках регулируемого монополией «та-
рифного коридора». С учетом общей 
индексации железнодорожных та-
рифов на 10% в 2015 году перевоз-
ки на экспорт подорожают сразу на 
23,4%. Против этого выступили со-
вет потребителей ОАО РЖД при пра-
вительственной комиссии по тран-
спорту (объединяет крупнейших 
грузоотправителей, операторов и 
вагоностроителей) и Российская ас-
социация производителей удобре-
ний (РАПУ).

По словам источников 
”
Ъ“, вчера 

конкретных решений принято не 

было: участники совещания лишь 
обменялись взаимными претензи-
ями. Грузоотправители были недо-
вольны повышением экспортных 
ставок, а представители ОАО РЖД 
настаивали на справедливости ре-
шения, связанного с ослаблением 
рубля. В результате вице-премьер по-
ручил Минпромторгу «разобраться 
в ситуации», рассказал один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его данным, сове-

щание по этому поводу в министер-
стве назначено на завтра. Источни-
ки 

”
Ъ“ сходятся во мнении, что де-

факто это означает, что железнодо-
рожные ставки на экспортные гру-
зы, как и планировало ОАО РЖД, бу-
дут повышены уже 29 января.

В ОАО РЖД также заявили 
”
Ъ“, что 

их планы в части увеличения экс-
портных тарифов остаются прежни-
ми. Но для некоторых видов грузов 
монополия все же сделает исклю-
чение: вчера представитель Арка-
дия Дворковича заявил ТАСС, что 
«ОАО РЖД уточнит свое решение о 
повышении экспортных тарифов 
на уголь». Источник 

”
Ъ“, близкий к 

ОАО РЖД, пояснил, что для угля и 
минеральных удобрений рост та-
рифов будет ниже, чем 13,4%, иначе 
расходы производителей на транс-
порт существенно возрастут. По сло-
вам другого собеседника 

”
Ъ“ в ОАО 

РЖД, для угля рост составит только 
1,4%. Для других грузоотправителей 
понижать тариф «нет смысла»: из-за 
девальвации рубля они все равно 
останутся в выигрыше, считает он.

В совете потребителей, напротив, 
недавно говорили о том, что из-за па-
дения мировых цен на нефть, чер-
ные металлы, медь и уголь до мини-
мального уровня повышение транс-

портных расходов только сократит 
объем экспорта. Например, несмо-
тря на то что с сентября по декабрь 
рубль подешевел к доллару на 44,7%, 
в алюминиевой отрасли доля транс-
портных затрат в 2015 году по срав-
нению с 2014-м снизилась лишь на 
0,3%, следует из расчетов «Русала» 
(есть у 

”
Ъ“). Это связано с тем, что за 

аналогичный период цена алюми-
ния на LME снизилась с более чем 
$2 тыс. за тонну до $1,75 тыс., 40% рас-
ходов компания несет в иностран-
ной валюте, а практически весь кре-
дитный портфель номинирован в 
долларах, говорится в материалах 
«Русала». Представители угольных и 
сталелитейных компаний вчера от-
казались от комментариев либо не 
ответили на запросы 

”
Ъ“.

Андрей Третельников из RMG по-
лагает, что металлурги могут пере-
жить рост тарифов, а более критич-
ным повышение ставки может ока-
заться для угольщиков, которые на 
протяжении последних двух-трех 
лет показывают низкую или во-
все отрицательную рентабельность 
по EBITDA. У угольных компаний 
транспортные расходы занимают 
существенную долю в себестоимо-
сти, и индексация экспортного та-
рифа могла бы поставить под вопрос 
их конкурентоспособность на миро-
вом рынке. Константин Юминов из 
Raiffeisenbank отмечает, что повы-
шение тарифов даже на 25% для хи-
мических компаний, которые экс-
портируют до 90% своей продукции 
за доллары, не станет ударом на фо-
не ослабления рубля.

Юлия Галлямова,  
Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

Железные дороги  
завернут к угольщикам
Рост экспортных тарифов для них будет наименьшим ЦИТАТА

Наша модель позволяет любому 
из губернаторов принять участие 
в капитале «Авроры», стать совла-
дельцем при условии, что они 
также субсидируют в определен-
ном объеме свои перевозки
— Виталий Савельев, гендиректор  
«Аэрофлота», 6 ноября 2013 года

Торги газом на бирже, с боль-
шим трудом запущенные все-
го три месяца назад, уже столк-
нулись с серьезной проблемой. 
«Газпром» отказался продавать 
на бирже свой газ, поскольку 
при текущей схеме ему грозят 
 дополнительные налоги. По дан-
ным 

”
Ъ“, «Газпром» пытался вы-

торговать для себя специальные 
льготные условия, на что биржа 
и регуляторы не пошли.

«Газпром» вчера впервые не при-
нял участия в очередных торгах га-
зом на бирже СПбМТСБ с поставкой 
в феврале, сообщил «Интерфакс» и 
подтвердили источники 

”
Ъ“ на рын-

ке. В итоге объем торгов по сравне-
нию с декабрем (торги проходят раз 
в месяц) упал почти в 2,5 раза, до 
134 млн кубометров, поскольку газ 
продавали только независимые про-
изводители. В СПбМТСБ и «Газпроме» 
подтвердили, что «Газпром» в торгах 
не участвовал, отказавшись от даль-
нейших комментариев.

Как пояснили источники 
”
Ъ“ на 

рынке, «Газпром» ушел с биржи из-
за рисков, о которых налоговый де-
партамент компании предупреждал 
еще до запуска торгов в конце прош-
лого октября. Из-за сложной структу-
ры взаимодействия «Газпрома» с до-

черней компанией «Газпром межре-
гионгаз поставка», которая занима-
ется транспортировкой проданно-
го на бирже газа, монополия опаса-
ется, что не сможет возместить НДС 
за транспортировку. Тогда налого-
вые убытки компании могут соста-
вить, по расчетам 

”
Ъ“, около 200 руб. 

на тысячу кубометров, то есть по уже 
проданным в прошлом году объе-
мам речь может идти о нескольких 
десятках миллионов рублей. В этом 
году «Газпрому» разрешено продать 
на бирже максимум 17,5 млрд кубо-
метров, и компания потенциально 
может потерять на налогах уже до-
вольно существенные 3,5 млрд руб. 
Этот вопрос обсуждался у главы «Газ-
прома» Алексея Миллера, который и 
распорядился прекратить биржевые 
торги до разрешения коллизии.

По словам собеседников 
”
Ъ“, про-

блема обсуждалась еще в прошлом 
году, и «Газпром» предлагал разре-
шить ему продавать газ на бирже без 
заключения договора на транспорт 
газа с «Газпром межрегионгаз постав-
кой». Но против были ФАС и ЦБ, по-
скольку в таком случае продавцы га-
за оказывались бы в разных услови-
ях и у «Газпрома» была бы возмож-
ность продавать газ с большей рен-
табельностью. Как пояснил 

”
Ъ“ глава 

профильного управления ФАС Дмит-
рий Махонин, налоговые риски «Газ-
прома» являются только опасения-
ми, поскольку компания пока не по-
давала на возмещение НДС и неиз-
вестно, действительно ли ФНС отка-
жет ей в этом. «Существует два пути: 
возможно, нам удастся договориться 
с ФНС о возмещении НДС в данном 
случае, и она даст соответствующее 
разъяснение,— говорит Дмитрий 
Махонин.— Если нет, то нужно будет 
менять правила биржевых торгов, 
но с учетом того, что условия должны 
быть одинаковы для всех и у 

”
Газпро-

ма“ не должно быть преимуществ».
Некоторые собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке предполагают, что налоговая 
проблема может быть только предло-
гом, под которым «Газпром» хочет вер-
нуться к созданию собственной бир-
жевой площадки. Сейчас монополия 
уже обдумывает идею биржевых тор-
гов газом на экспорт (см. 

”
Ъ“ от 10 дека-

бря 2014 года). «Если 
”
Газпром“ упрет-

ся, то ему придется объяснять, поче-
му не выполнено президентское по-
ручение о развитии биржевых торгов 
газом»,— парирует другой источник 

”
Ъ“. По его мнению, проблема будет 

так или иначе решена в ближайшее 
время, и «Газпром» вернется на биржу.

Юрий Барсуков

«Газпром» вышел с газовой биржи
Монополия покинула СПбМТСБ из-за налоговых рисков

Казахстан собрался стать круп-
ным экспортером электроэ-
нергии в Китай: страны ведут 
переговоры о строительстве 
мощной ЛЭП, которая позво-
лит поставлять на северо-за-
пад КНР до 6 ГВт с угольных 
ТЭС. Формально эти поставки 
не  будут конкурировать с рос-
сийским экспортом, который 
идет только на Дальнем Восто-
ке. Но эксперты и участники 
рынка говорят, что пока обсу-
ждать перспективы казахско-
го  энергоэкспорта рано.

Казахстан ведет с Китаем перего-
воры о строительстве электросете-
вой инфраструктуры, которая позво-
лит экспортировать в КНР до 6 ГВт, 
сообщил вчера глава Минэнерго Ка-
захстана Владимир Школьник. По 
его словам, рассматривается вопрос 
о строительстве линий постоянного 
тока около 700 кВ от Экибастуза до 
Хами (Синьцзян-Уйгурский автоном-
ный район КНР). По словам господи-
на Школьника, процесс перегово-
ров непростой, но при достижении 
соглашения о цене электроэнергии, 
необходимом объеме и другим во-
просам создаются условия для стро-
ительства новых электростанций на 
экибастузских и тургайских углях.

Угольные ТЭС вырабатывают 73% 
электроэнергии Казахстана. И выра-
ботка, и потребление в стране в по-
следнее время растут (в 2014 году — 

на 2,1% до 93,9 млрд кВт•ч и 91,6 мл-
рд кВт•ч. Еще быстрее рос экспорт: в 
2013 году он поднялся сразу в 2,3 ра-
за, главным образом, за счет России: 
«Интер РАО» было выгоднее закупать 
электроэнергию с Экибастузской ГР-
ЭС-2 (принадлежит «Интер РАО» и 
«Самрук-энерго»), чем грузить свои 
станции в Омской и Томской облас-
тях. В 2014 году страна экспортиро-
вала 2 млрд кВт•ч, импортировала 
644 млн кВт•ч.

Казахстан давно планирует нала-
дить экспорт в Китай, однако пока 
это не удается. Но в декабре 2014 го-
да Государственная электросетевая 
компания Китая и «Самрук-Казына» 
подписали соглашение о стратеги-
ческом сотрудничестве, подразуме-
вающее, в частности, строительст-
во ЛЭП и ТЭС, а также обеспечение 
транзита электроэнергии в третьи 
страны. Для удовлетворения вну-
треннего спроса Казахстан плани-
рует начать и строительство АЭС, 
причем среди претендентов не толь-
ко «Росатом», но и японская Toshiba 
(см. 

”
Ъ“ от 23 января). Вчера госпо-

дин Школьник уточнил, что «Роса-
том» рассматривается как строитель 
первой АЭС в Курчатове под Семи-
палатинском, а пригласить Toshiba 
власти предлагают на второй проект 
в районе озера Балхаш.

При этом Казахстан формально не 
будет конкурентом России, которая 
также намерена наращивать энерго-

экспорт в Китай, но на Дальнем Вос-
токе (помимо существующих сете-
вых мощностей, «РусГидро», «Интер 
РАО», «Евросибэнерго» имеют там не-
сколько параллельных проектов по 
строительству экспортно-ориенти-
рованной генерации). Глава департа-
мента исследований ТЭК Института 
проблем естественных монополий 
Александр Григорьев полагает, что 
между Россией и Казахстаном не воз-
никнет конкуренции за спрос со сто-
роны Китая: речь идет о совершен-
но разных регионах страны. Россий-
ские экспортеры также не считают, 
что столкнутся с трудностями. Так, в 
«Интер РАО» 

”
Ъ“ сказали, что планы 

по развитию экспорта из Казахстана 
в КНР с точки зрения их взаимодей-
ствия с планами российских компа-
ний нужно обсуждать после того, как 
Астана реализует свои проекты. При 
этом «Интер РАО» продолжает заку-
пать электроэнергию в Казахстане: 
на прошлой неделе холдинг подпи-
сал договор с Экибастузской ГРЭС-2 
до конца года на сумму до 4,5 млрд 
руб. Впрочем, господин Григорьев 
добавляет, что обычно торговля элек-
троэнергией между странами начи-
нается с обмена выработкой пико-
вых мощностей, тогда как угольные 
станции Экибастуза низкоманеврен-
ные, а такая ситуация создает слиш-
ком сильную взаимозависимость 
производителя и потребителя.

Наталья Скорлыгина

Казахстан прольет свет на Китай
Астана намерена экспортировать энергию на восток

НЕФТЕГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Минприроды  
ждет падения 
геологоразведки
Минприроды примерно на треть 
понизило свои ожидания по 
приросту запасов нефти и газа 
в России до 2020 года. Министер-
ство объясняет это прежде все-
го прогнозируемым сокращени-
ем средств у недропользователей 
на проведение геологоразведки, 
а также влиянием санкций США 
и ЕС. В ближайшие пять лет ком-
пании, по мнению Минприро-
ды, ограничатся простым вос-
производством запасов.

Российские недропользователи 
в условиях снижения нефтяных цен 
сократят инвестиции в геологораз-
ведку, ожидает Минприроды. Этот 
прогноз нашел отражение в проекте 
изменений госпрограммы воспро-
изводства минерально-сырьевой ба-
зы до 2020 года, которая сейчас про-
ходит общественное обсуждение. Те-
перь Минприроды прогнозирует, что 
прирост запасов нефти по категории 
С1 составит около 550 млн тонн в год 
против примерно 750 млн тонн в вер-
сии госпрограммы, одобренной пра-
вительством в апреле 2014 года. Запа-
сы газа будут прирастать примерно по 
750 млрд кубометров в год (ранее ожи-

далось примерно по 1,6–1,8 трлн кубо-
метров). Как пояснили в министерст-
ве, сокращение средств недропользо-
вателей на геологоразведку из-за паде-
ния цен на сырье приведет к тому, что 
динамика запасов будет примерно со-
ответствовать добыче. В прошлом го-
ду Россия добыла 526,7 млн тонн неф-

ти и 640 млрд кубометров газа. Кро-
ме того, в Минприроды отмечают два 
основных риска выполнения новых 
параметров госпрограммы: падение 
курса рубля и ускорение инфляции, а 
также эффект технологических и фи-
нансовых санкций США и ЕС.

Юрий Барсуков
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По данным источников 
”
Ъ“, из по-

лученных 400 млрд руб. «Роснефть» 
планирует оставить себе около 
150 млрд руб., а остальные средст-
ва снова передать дочерним компа-
ниям через займы. Собеседники 

”
Ъ“ 

подтверждают, что деньги нужны го-
скомпании на зарплаты и расчеты с 
подрядчиками, а по валютным кре-
дитам она расплачивается из экс-
портной выручки. Также «Роснефть» 
теперь обязана продавать часть ва-
люты для поддержания курса рубля.

Параллельно компания продол-
жает попытки получить 2,4 трлн руб. 
из ФНБ на реализацию 28 проектов, 
ее заявки рассматривает правитель-
ство. Однако источники 

”
Ъ“, близкие 

к Белому дому, уверяют, что «веро-
ятность выделения средств невели-
ка». «Сейчас есть другие проблемы, а 

”
Роснефти“ оказывается поддержка в 

том числе и через облигации»,— по-
ясняет один из собеседников 

”
Ъ“.

Алексей Кокин из «Уралсиба» счи-
тает вполне вероятным объяснение, 
что компания привлекает через об-
лигации средства для финансирова-
ния текущей деятельности, так как 
вынуждена экономить валюту. Ана-

литик подчеркивает, что «Роснефть» 
получает деньги по очень выгодной 
ставке — по сути, невозможной для 
других компаний. По его мнению, 
размещение второго транша облига-
ций было согласовано еще в декабре 
2014 года, когда компания продава-
ла первую порцию бумаг.

Кирилл Мельников

«Роснефть» пустила бумаги по кругу
с7

К О Н Т Е К С Т
В Л А Д И М И Р  Ш К О Л Ь Н И К  Н Е  П Р И З Н А Л  Н П З  
С Е М Е Й Н Ы М  И М У Щ Е С Т В О М

Министр энергетики Казахстана Владимир Школьник опроверг информацию 
о продаже его сыном Игорем Школьником «Орскнефтеоргсинтеза» (владеет 
Орским НПЗ). 19 января эта компания сообщила о том, что «Фортеинвест» главы 
«Русснефти» Михаила Гуцериева 29 декабря прошлого года увеличил долю с 8,07% 
до 85,26%. До этого 71,94% акций «Орскнефтеоргсинтеза» принадлежало Sermules 
Enterprises Ltd, единственным владельцем которой является виргинская Cipation 
Holdings Ltd Игоря Школьника. Но Владимир Школьник заявил: «Информация прош-
ла в нашей прессе, что он что-то продал-купил, насколько я знаю, за последние три 
года он ничего не продавал и не покупает». «Орскнефтеоргсинтез» — крупнейший 
НПЗ в Оренбургской области, мощность — 6,6 млн тонн в год.  Ольга Мордюшенко



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 27 января 2015 №12   l   Коммерсантъ

октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 11,540

1,79%
0

6

12

18

24

30$ ● 12,10

4,72%
0,5

0,8

1,1

1,4

1,7

тыс. руб. ● 1,01

3,43%
50

90

130

170

210

250руб.

0,00%
0

1

2

3

4

5

8,30%

● 188,00$ ● 2,10

6,0 13,0 0,0 30,0 0,5 2,00 50 2500,0 5,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Гендиректор «Стикс-С» (вместе с 
компанией «Ритуал-Горбрус» вы-
полняет до 80% заказов по гаранти-
рованному перечню) Владимир 
Панин говорит, что письмо Влади-
миру Ефимову было отправлено 
месяц назад, но департамент на не-
го не ответил. В конце прошлой не-
дели аналогичное обращение бы-
ло отправлено в аппарат вице-мэ-
ра Натальи Сергуниной, которая 
руководит имущественно-земель-
ным блоком в мэрии. В ДГИ также 
не ответили на вопросы 

”
Ъ“, пере-

адресовав в департамент торговли 
и услуг, который вчера не предо-
ставил комментарий.

«С октября 2014 года одобрен 
всего один договор»,— подчеркива-
ет Владимир Панин. По его словам, 
присутствие в морге обеспечивает 

компании до 60% выручки, которую 
приносят услуги по подготовке 
усопшего к похоронам. Гендирек-
тор компании «Ритуал-Горбрус» Ма-
рина Годун сообщила, что ДГИ на 
второе ее обращение все-таки отве-
тил, указав, что перезаключение до-
говора аренды нецелесообразно.

Президент Союза организаций 
ритуального и похоронного обслу-
живания столицы Андрей Стосков 
полагает, что городские специали-
зированные службы, давно работа-
ющие на рынке, вытесняют из 
моргов, чтобы отдать эти площади 
ГУП «Ритуал». Это позволит пред-
приятию, принадлежащему мэ-
рии Москвы, увеличить свою долю 
на рынке ритуальных услуг. Сей-
час ГУП управляет кладбищами, 
распределением могил, непосред-
ственно захоронением или крема-
цией. «Услуги, необходимые до то-

го, как тело будет доставлено на 
кладбище, оказывают ГСС, осталь-
ные — ГУП 

”
Ритуал“»,— подчерки-

вает господин Стосков.
Вытеснение ГСС связано с буду-

щим реформированием ГУПа, не 
исключают участники рынка. По 
данным Андрея Стоскова, власти 
города могут разделить ГУП на бюд-
жетное учреждение «Ритуал», кото-
рое займется архивами, выдачей 
разрешений, оформлением могил, 
и казенное предприятие, отвечаю-
щее за все коммерческие вопросы. 
Не исключено, что освободившие-
ся в моргах площади, которые ра-
нее занимали ГСС, будут переданы 
ДГИ. «После чего казенное учрежде-
ние как преемник ГУПа обратится 
за дополнительными площадями и 
получит их»,— рассуждает госпо-
дин Стосков, добавляя, что казен-
ное предприятие выкупит их на до-

ходы от коммерческой деятельнос-
ти, пополнив городской бюджет (до 
этого ГСС платили за аренду непо-
средственно больницам).

О реформировании ГУП «Риту-
ал» столичные власти заявили бо-
лее двух лет назад. Тогда департа-
мент торговли и услуг заявлял, что 
за ГУПом надо оставить админист-
ративные функции, а все осталь-
ные полномочия передать част-
ным компаниям. Схема, о которой 
говорит господин Стосков, обсу-
ждалась гораздо позже — летом 
прошлого года на заседании Обще-
ственной палаты Москвы, посвя-
щенном реформированию отра-
сли. Окончательное решение мо-
жет быть принято сегодня: вопрос 
реформирования ГУП «Ритуал» 
включен в повестку заседания сто-
личного правительства.

Екатерина Геращенко

Исключительно ради «Ритуала»

Исполняющий обязанности генди-
ректора «Артемсоли» Денис Фоменко 
заявил 

”
Ъ“, что ограничение импорта 

стало для компании неожиданно-
стью. «О решении Роспотребнадзора 
мы узнали из прессы,— признался 
он.— Мы сделали запрос по телефону 
с просьбой разъяснить ситуацию. По-
ка нам лишь подтвердили запрет на 
ввоз, более подробную информацию 
рассчитываем получить в течение не-
скольких дней». В Россию уходит око-
ло 30% соли, произведенной предпри-
ятием, говорит господин Фоменко. 
«Пока наши дилеры в России от заку-
пок не отказались»,— добавляет он.

• Российский соляной рынок на 56% 
состоит из импортной продукции. 

В европейских странах местные про-
изводители занимают около 95% 
рынка. Например, в Австрии 100% 
рынка соли занимает один местный 
производитель, в Германии — две 
немецкие компании, в США — три 
крупных предприятия.
По данным «Руспродсоюза», в пер-

вом полугодии 2014 года объем рын-
ка пищевой соли составил 504,9 тыс. т, 
а «Артемсоль» занимает на нем 24%. 
Крупнейший российский производи-
тель «Руссоль» (занимает 36% рынка) 
готов заместить выпадающие постав-
ки украинской соли, заявили 

”
Ъ“ в 

компании. По данным «Руспродсою-
за», производства «Руссоли» загруже-
ны лишь на 41%, а в части производст-
ва пищевой соли — на 31%. В «Руссо-
ли» уверяют, что недопоставка укра-

инской соли не повлечет какого-либо 
серьезного роста цен. «Соль подоро-
жает в пределах инфляции»,— сказа-
ли в компании.

По данным Росстата, за прошлый 
год соль подорожала на 5,7% (продо-
вольственная инфляция в 2014 году 
составила 15,4%), а за первые 20 дней 
текущего года еще на 0,9%. В целом 
цены на российскую соль не меня-
ются более трех лет, рассказывает 
директор по развитию «Руспродсою-
за» Дмитрий Востриков. «На данный 
момент у российских солепроизво-
дителей есть достаточные складские 
запасы,— рассказывает господин 
Востриков.— Оптовые цены на рос-
сийскую, белорусскую, украинскую 
соль находятся на одном уровне».

Анастасия Дуленкова

Посол  
не вышел качеством

«МегаФон» и «Ростелеком» со
хранили эксклюзивное право 
на оказание услуг мобильной 
связи по технологии LTE (4G) 
в Краснодарском крае до конца 
2016 года, которое получили 
как телекоммуникационные 
спонсоры Олимпийских игр 
в Сочи. Сокращения срока мо
ратория до конца 2014 года до
бивалась МТС, но арбитраж
ный суд Москвы согласился 
с доводами «МегаФона».

Вчера арбитражный суд Мо-
сквы признал недействительным 
и отменил пункт 23 решения ГКРЧ 
от 16 апреля 2014 года №14-23-09, 
сообщили в «МегаФоне». Этим ре-
шением комиссия сократила срок, 
когда генеральные партнеры со-
чинской Олимпиады — «МегаФон» 
и «Ростелеком» — имели эксклю-
зивное право на оказание услуг по 
технологии LTE в Краснодарском 
крае, с 31 декабря 2016 года до 31 
декабря 2014 года.

«МегаФон» и «Ростелеком» стали 
партнерами Олимпиады в начале 
2009 года, контракт обошелся ка-
ждой компании в $130 млн. Реше-
нием ГКРЧ от 16 марта 2012 года 
«МегаФон» и «Ростелеком» получи-
ли частоты 800 МГц, 2,3–2,4 ГГц, а 

также 2,5–2,7 ГГц для строительст-
ва LTE в Краснодарском крае. Ле-
том того же года состоялся конкурс 
на лицензии 4G на всю Россию. По-
бедителями стали «МегаФон» и «Ро-
стелеком» (впоследствии передал 
частоты и другие мобильные акти-
вы в совместное предприятие с 
«Tele2 Россия» «Т2 РТК холдинг»), а 
также МТС и «Вымпелком», однако 
последние, не являясь спонсора-
ми Олимпиады, подпадали под 
действие моратория. Кроме того, 
срок моратория на использование 
частот в Краснодарском крае был 
установлен законом об организа-
ции и проведении Олимпиады 
еще в 2007 году.

В середине 2013 года МТС обра-
тилась с просьбой к министру свя-
зи и массовых коммуникаций и 
председателю ГКРЧ Николаю Ни-
кифорову сократить сроки морато-
рия на строительство до 31 декаб-
ря 2014 года, а территорию ограни-
чить непосредственно объектами 
проведения Игр. Тогда комиссия 
решила рассматривать обращение 
МТС после окончания Олимпиа-
ды. В конце того же года МТС пода-
ла иск в арбитражный суд Москвы 
к ГКРЧ, в котором пыталась оспо-
рить введение ограничений на 

предоставление услуг 4G в Красно-
дарском крае. В июне 2014 года ар-
битражный суд Москвы признал 
незаконными действия ГКРЧ по 
переносу рассмотрения радиоча-
стотной заявки МТС от 11 апреля 
2013 года (в ней компания просила 
внести изменения в решение ко-
миссии и уменьшить срок дейст-
вия запрета на присвоение радио-
частот до 31 декабря 2014 года) и 
обязал комиссию и Минкомсвязь 
рассмотреть заявку МТС и принять 
по ней решение в течение десяти 
дней со дня вступления решения в 
силу. Это решение суда не было ис-
полнено, исходя из материалов 
ГКРЧ. В «МегаФоне» указывают, что 
суд предписал ГКРЧ рассмотреть 
заявку МТС, в решении не опреде-
лено, что комиссия должна удов-
летворить ее.

В «МегаФоне» вчера заявили, 
что «приветствуют решение суда о 
сохранении эксклюзивных прав 
на оказание услуг LTE до 2016 го-
да». В компании напоминают, что 
вложили в подготовку к Олимпиа-
де более 10 млрд руб. и оценивали 
окупаемость инвестиций с учетом 
эксклюзива на использование ча-
стот. «Решение суда доказывает, 
что российский бизнес может рас-

считывать на устойчивость гра-
жданского оборота, что особенно 
важно в период экономического 
кризиса»,— добавляет пресс-секре-
тарь «МегаФона» Алия Бекетова.

В МТС сообщили, что компания 
рассмотрит возможность обжало-
вания решения, после того как по-
лучит материалы дела. «Из-за мора-
тория абоненты МТС и 

”
Вымпел-

кома“, а это более чем 75% всех 
пользователей услуг мобильной 
связи в Краснодарском крае, лише-
ны доступа к современным интер-
нет-услугам на базе сетей LTE. МТС 
за последние три года вложила 
10 млрд руб. в развитие связи в 
Краснодарском крае, мы готовы 
продолжать инвестиции в инфра-
структуру»,— заявил представи-
тель МТС Дмитрий Солодовников.

Ни МТС, ни «Вымпелком» пока 
не запустили сетей LTE в Красно-
дарском крае, в этом смысле ны-
нешнее решение суда никак не от-
разится на их работе. В то же время 
в «МегаФоне» настаивают, что у 
конкурентов остается возмож-
ность запустить сети LTE в Красно-
дарск ом крае  в  диапаз оне 
1800 МГц. В «Т2 РТК холдинге» отка-
зались от комментариев.

Анна Балашова

«МегаФон» и «Ростелеком»  
отстояли олимпийскую частоту
Операторам оставили эксклюзив на LTE в Краснодарском крае

Вслед за «Триколор ТВ» о повыше
нии абонентских цен объявила и 
спутниковая компания «НТВ плюс». 
Большинство тарифов компании 
на европейской части страны, где 
ее сигнал распространяется через 
 зарубежный спутник, вырастут 
в полторадва раза. Тарифы будут 
 расти весь год, к этому вынуждает 
ситуация на валютном рынке, пре
дупреждают операторы связи.

Третий по числу абонентов россий-
ский спутниковый оператор «НТВ плюс» 
(принадлежит «Газпром-медиа») объявил о 
повышении абонентской платы с 1 февра-
ля. Тарифы на большинство пакетов 
«НТВ плюс» выросли в полтора-два раза, а 
расширенная подписка сразу на восемь 
пакетов подорожала на 200 руб., до 
899 руб. в год. При этом в восточной части 
страны, где сигнал «НТВ плюс» распро-
страняется через российский спутник 
«Экспресс-АТ1», тарифная сетка останется 
неизменной. Тарифы вырастут в западной 
части страны (европейская часть России, 
Урал и часть Западной Сибири), на кото-
рую «НТВ плюс» вещает со спутника фран-
цузской компании Eutelsat. Директор по 
маркетингу и продажам «НТВ плюс» Алек-
сей Журавлев отказался комментировать 
повышение цен, указав лишь, что часть 
контента закупается в валюте.

Раньше оператор, напротив, пытался 
агрессивно демпинговать на западной 
территории: с октября 2013 года он на-
чал предлагать пакет из 90 каналов за 
29 руб. в месяц, или 348 руб. в год. С 
1 февраля этот пакет из 86 каналов стоит 
уже 59 руб. в месяц, или 708 руб. в год. На 
востоке у компании гораздо меньше або-
нентов, их число растет медленно, а кон-
куренция выше, поясняет аналитик 
агентства Telecom Daily Денис Кусков.

П о в ы ш е н и е  с то и м о с т и  услу г 
«НТВ плюс» стало возможным после со-
ответствующих действий основного иг-
рока рынка спутникового телевидения 
— «Триколор ТВ» (Национальная спутни-
ковая компания), считает представитель 
«Акадо» Денис Рычка. «Триколор ТВ» объ-
явила о повышении тарифов на прош-
лой неделе. С 26 февраля оператор запу-
скает единый тариф стоимостью 
1200 руб. вместо существовавших ранее 
пакетов — 600 и 900 руб.

Пересматривать тарифы операторов 
связи вынуждает нестабильная ситуация 
на российском валютном рынке, и эта 
тенденция будет характеризовать весь 
2015 год, считает Денис Рычка. «Повыше-
ние дохода с абонента (ARPU) у спутнико-
вых операторов позволит не только улуч-
шить финансовое положение самих опе-

раторов, но и повысит эффективность и 
инвестиционную привлекательность все-
го отечественного рынка тематического 
телевидения»,— рассуждает он.

По состоянию на конец 2014 года у 
«Триколор ТВ» было 10,9 млн подключен-
ных домохозяйств, а «НТВ плюс» занима-
ла третье место среди спутниковых опера-
торов с 800 тыс. домохозяйств. Второй по 
абонентской базе оператор рынка — 
«Орион Экспресс» с 2,5 млн домохозяйств. 
Представитель «Орион Экспресса» вчера 
уточнил, что компания не планирует ме-
нять стоимость ежемесячной подписки, а 

«единственным изменением» в тарифика-
ции станет снижение скидки при единов-
ременной оплате за год. «Ранее скидка со-
ставляла 50%, теперь будет от 25–30% в за-
висимости от выбранного пакета. При 
единовременной оплате за два года скид-
ка 50% сохранится»,— уточнил он.

Осенью о выходе на рынок спутнико-
вого ТВ объявила МТС. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, компания планировала начать 

подключения абонентов до конца 2014 
года, предлагая пакет из 160 телекана-
лов за 1200 руб. в год. МТС рассчитывала 
стать вторым после «Триколор ТВ» опера-
тором на рынке спутникового телевиде-
ния в течение трех лет, потратив на про-
ект 5 млрд руб. Вещать компания плани-
рует с азиатского спутника ABS-2 и заку-
пать контент в том числе у зарубежных 
производителей. Вчера представитель 
МТС Дмитрий Солодовников сообщил, 
что полномасштабных подключений 
компания пока не начала и «параметры 
тарифов не определены».

Елизавета Макарова

Тарифы плюс
О росте цен объявил  
очередной спутниковый оператор

с1

с1

ЦИТАТА

Размер ARPU (средний ежемесяч-
ный счет на одного абонента.— ”Ъ“) 
на российском рынке спутниково-
го ТВ и без того один из самых низ-
ких в мире
— Кирилл Махновский,
гендиректор «Орион Экспресса»,  
в интервью ”Ъ“ в декабре 2014 года

МЕДИАБИЗНЕС

Телеканалам решили 
национальный вопрос
В Госдуме решили смягчить 
требования к платным теле
каналам, которые получат воз
можность избежать действую
щего с 1 января запрета на 
размещение рекламы. Чтобы 
вернуть рекламу в эфир, кана
лам достаточно будет трансли
ровать 75% контента, произве
денного преимущественно на 
российские деньги, а не 100%, 
как предлагалось изначально. 
Соответствующие поправки 
во втором и третьем чтениях 
депутаты могут одобрить уже 
сегодня.

Вчера комитет Госдумы по инфор-
мационной политике, информаци-
онным технологиям и связи подго-
товил ко второму чтению проект по-
правок к закону «О рекламе», частич-

но отменяющий запрет на размеще-
ние рекламы на платных телекана-
лах. Проект закона еще 16 января 
внесла сопредседатель «Общерос-
сийского народного фронта» Ольга 
Тимофеева — по ее замыслу он дол-
жен поддержать региональные теле-
каналы, чьи доходы в основном за-
висят от рекламы. Первоначальный 
текст документа предполагал, что 
из-под действия запрета будут выве-
дены каналы с «исключительно» на-
циональным контентом, то есть про-
изведенным за счет инвестиций не 
менее чем наполовину российского 
происхождения.

Уже в минувшую пятницу Госдума 
единогласно одобрила проект в пер-
вом чтении (подробно см. 

”
Ъ“ от 26 

января). Второе и третье чтения 
должны состояться уже сегодня. Ра-
нее, в начале июля, в таких же уско-
ренных темпах принимался и сам за-
прет, с 1 января лишивший возмож-

ности размещать рекламу все кана-
лы, не имеющие эфирных частот.

Ключевое изменение по сравне-
нию с первым чтением касается до-
ли отечественного контента, обяза-
тельной для того, чтобы получить 
право на показ рекламы, следует из 
поправок, имеющихся в распоряже-
нии 

”
Ъ“. Теперь речь идет не о 100%, 

а всего о 75% национальной продук-
ции в эфире телеканала. Эта поправ-
ка была внесена самой Ольгой Тимо-
феевой, а также главой профильно-
го комитета Леонидом Левиным. Ра-
нее господин Левин сообщал 

”
Ъ“, 

что смягчить требование предлага-
ли сами телеканалы и отраслевые 
ассоциации. Отслеживать количест-
во национального контента в эфире 
будет Федеральная антимонополь-
ная служба, уточнил вчера он.

Павел Белавин,  
Максим Иванов,  
Анна Афанасьева

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В прокат выходит драма Беннетта Миллера «Охотник на лис». 
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

В Роттердаме проходит 44-й Междуна-
родный кинофестиваль. Его отслеживает 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

У меня неплохой роттердамский стаж. 
Больше половины этой фестивальной исто-
рии знаю лично, по собственным наблюде-
ниям. Сначала это была интимная встре-
ча близких по духу режиссеров вроде От-
ара Иоселиани и Александра Сокурова. Их 
фотопортреты красовались на площади, 
но сами они необязательно так уж дружи-
ли. Я видел, как, столкнувшись в дверной 
вертушке отеля Hilton, два таких режиссера 
разбежались и разлетелись в разные сторо-
ны, чтобы не встретиться лицом к лицу. Тог-
да в фестивальном кафе давали «салат Кесь-
лёвский» и «бифштекс Кроненберг». Со вре-
менем фестиваль стал огромным. Но он по-
прежнему креативен и показывает боль-
шой кукиш коммерческому кино, находя 
в качестве альтернативы сотни прелюбо-
пытнейших фильмов из Китая, Бразилии, 
Кореи, Японии, Аргентины, Таиланда... И 
иногда даже из России.

В конкурсе дебютных режиссерских ра-
бот есть и европейское кино, но оно, как 
правило, погоды не делает. Вот кипрский 
фильм «Впечатления утопленника» Киро-
са Папавасилиу, посвященный греческому 
поэту Костасу Кариотакису. Он покончил с 
собой в 1928 году, а действие происходит 
в наши дни, им движет реинкарнация или 
навязчивая идея, заставляющая современ-
ного героя забыть свое имя и отождествить-
ся с покойным. По ходу дела зритель попа-
дает в музей поэтов-самоубийц, где встре-
чает в числе прочих Маяковского: он пред-
стает в виде механической куклы со стра-
дальческой мимикой и нервным тиком. 
Своего рода гримасы потустороннего ми-
ра. Если исключить это не лишенное юмо-
ра авангардное решение, все остальное в 
картине выполнено по канонам пафосно-
поэтического кино, ныне уже давно спи-
санного в музей киноистории.

Весьма традиционен и голландский кон-
курсный фильм «Глюкауф»: название про-
исходит от приветствия горняков, означа-
ющего «Счастливо вернуться наверх». Де-
ло происходит в голландской провинции, 
где закрылись шахты, и это стало прокля-

тием для региона: бедность и безработица 
привели к его криминализации. Главный 
герой, погрязший в долгах, отрабатыва-
ет тем, что наказывает других должников. 
Для него один свет в окошке — сын, кото-
рого он сам воспитал и мечтает удержать в 
стороне от грязной работы. Однако парень 
уже погряз в зависимости от денег — само-
го тяжелого из наркотиков. Хотя в фести-
вальном каталоге фильм Реми ван Хёгтена 
сравнивают с шедеврами братьев Дарденн 
(снимающих почти в тех же краях, только 
по другую сторону бельгийской границы), 
сравнение хромает. В голландском филь-
ме все рационально и в то же время сенти-
ментально — в то время как у братьев на са-
мые приземленные бытовые ситуации па-
дает отблеск чего-то божественного и мета-
физического.

Интригующее молодое кино что ни год 
появляется в Латинской Америке, все боль-
ше при этом феминизируясь. Фильм «Соба-
чья мама» снят аргентинками Лаурой Си-
тареллой и Вероникой Льинас. Первая в 
основном стояла за камерой, вторая игра-
ла главную (и фактически единственную) 
роль. Роль женщины, живущей на краю ци-
вилизации, прямо в джунглях, без всяких 
средств к существованию, в жалкой хибаре 
со сворой собак. Они вместе ходят на охоту, 
если так можно назвать неумелые попытки 
подбить птицу из рогатки. Они честно делят 
каждую кроху еды, которую удается добыть 
из магазинных отбросов. Они иногда даже 
наведываются в места развлечений окрест-
ной молодежи, которая тупо гоняет в пыли 
на машинах и мотоциклах. И снова уходят 
в свою хибару, вдаль от людей, которые им 
по большому счету чужды. У них свой гар-
моничный мир. Отношения хозяйки и ее 
подопечных полны такой нежности и взаи-
мопонимания, что не возникает сомнений 
в том, что это ее собаки: тут не обойдешься 
самой профессиональной дрессурой. Меж-
ду тем все это сыграно, и четвероногими ис-
полнителями тоже. Самая душераздираю-
щая сцена картины, когда «собачья мама» 
пытается спасти выброшенного на умира-
ние старого пса, а собаки ждут, решится она 
взять еще одного нахлебника или нет. Ког-
да вопрос решается положительно, собака 

уже мертва. Во второй половине фильма мы 
становимся свидетелями того, как героиня, 
отказавшись от медицинской помощи, бук-
вально сгорает от болезни, в финальных ка-
драх она падает, кажется, бездыханная на 
дальнем плане. А потом встает и продолжа-
ет свой путь в окружении преданной стаи. 
Она не может умереть, потому что ей не на 
кого оставить своих «детей».

Другой фильм называется «Одни» и снят 
перуанкой Джоанной Ломбарди. Это ее вто-
рая картина; первая была довольно успеш-
ной, получила много фестивальных на-
град, но в кинотеатрах прошла быстро и не-
заметно. Фильм, работа над которым заня-
ла несколько лет, в который было вложено 
столько душевных и физических сил, через 
неделю проката канул в небытие. Это горь-
кое чувство кинорежиссера и отрефлекси-
ровано в картине «Одни». В ней четверо ге-
роев — женщина-режиссер и трое мужчин, 
ее сотрудников и друзей. Вместе они сдела-
ли кино и теперь едут через джунгли по де-
ревням, чтобы бесплатно показывать его 
людям на большом надувном экране. По до-
роге они непрестанно болтают — обо всем 
на свете, в том числе о сексе, и немного о 
кино. Поход по перуанским джунглям за-
вершается на минорной ноте. Кино оказа-
лось почти никому не нужным, за месяц го-
ре-прокатчики собрали человек сто зрите-
лей. Вечером на поляне они разворачива-
ют экран и смотрят фильм вчетвером — од-
ни, это превращается в почти сакральный 
ритуал. Таковы они — герои современно-
го авторского кинематографа, у которого 
все меньше и меньше зрителей, все мень-
ше места в кинотеатрах, которое, кажется, 
умирает. Но это только кажется. И тот же са-
мый фильм Джоанны Ломбарди в Роттер-
даме шел в большом заполненном зале, из 
которого почти никто не вышел во время 
просмотра. Фестиваль по-прежнему остает-
ся Меккой для тех, кто предан религии чи-
стого кино.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Неважное искусство
44-й Международный кинофестиваль в Роттердаме НЕКРОЛОГ

Демис Руссос (полное имя — Артемиос 
Вентурис Руссос) родился в египетской 
Александрии в семье певицы и гитари-
ста, большая часть его жизни и карье-
ры связана с Францией, а умер он в краю 
своих предков, в стране, для которой  
его песни стали визитной карточкой.  
Его сердце перестало биться в Афинах.  
О смерти Демиса Руссоса сообщила дочь, 
но подробности прессе не известны.

Карьера Демиса Руссоса началась с фено-
менального взлета на волне прогрессив-рока 
вместе с группой Aphrodite’s Child. Освоив в 
египетской музыкальной школе гитару, тру-
бу, контрабас и орган, Демис Руссос переехал 
вместе с родителями в Грецию, где юный му-
зыкант сошелся с Эвангелосом Одиссеасом Па-
пафанасиу, позже известным миру как Ванге-
лис. Вместе с ним и Лукасом Сидерасом он во-
шел в состав группы The Idols, а также играл в 
кавер-бенде We Five. Группа Aphrodite’s Child, 
в которую входил также Анаргирос Кулурис, 
всерьез заявила о себе в 1967 году, а когда в Гре-
ции пришли к власти «черные полковники», 
считавшие рок-музыку «либеральной зара-
зой», Вангелис решил, что пора двигать в Лон-
дон. Однако по дороге в музыкальную Мекку 
амбициозные греки застряли во Франции — 
у них не было правильно оформленных раз-
решений на работу в Англии, к тому же в охва-
ченном революционными настроениями Па-
риже бастовало все, что могло бастовать.

Оказалось, что вынужденная остановка да-
же к лучшему. В Париже Aphrodite’s Child под-
писали первый контракт и выпустили сингл 
«Rain And Tears» — переработанный «Канон 
в ре мажор» Иоганна Пахельбеля. Записан-
ная на английском языке песня стала хитом 
во Франции и ряде стран Европы. Выпущен-
ный в октябре 1968 года дебютный альбом 
Aphrodite’s Child «End Of The World» мгновен-
но поставил группу в один ряд с такими зве-
здами поп-прогрессива, как Procol Harum и 
The Moody Blues. Демис Руссос на этом альбо-
ме играл на гитарах и басу. А еще Европа услы-
шала его уникальный тенор.

Три альбома, выпущенные Aphrodite’s 
Child, стали классикой прогрессив-рока. Фор-
мально в качестве группы квартет работал все-
го около трех лет. Последний диск Aphrodite’s 
Child, выпущенный перед окончательным 
распадом группы, назывался «666» и был со-
здан под влиянием «Откровения Иоанна Бо-
гослова», что произвело большое впечатле-
ние, например, на Сальвадора Дали. К этому 
моменту Демис Руссос уже активно работал 
над сольным материалом, в 1971 году вышел 
один из его вечнозеленых шлягеров — «We 
Shall Dance». Впоследствии Вангелис и Руссос 
не раз оказывались вместе в студии. Несом-
ненная классика дуэта — вокальная адапта-
ция музыкальной темы Вангелиса из англий-
ского фильма «Огненные колесницы» (1981), 
а также вокальные эпизоды саундтрека к «Бе-
гущему по лезвию бритвы» (1982) Ридли Скот-
та. Однако главной работой Демиса Руссоса в 
1970-х — начале 1980-х было создание собст-
венного поп-материала, сразившего наповал 
публику в континентальной Европе и даже в 
Великобритании. Песня «Forever And Ever» с 
характерным средиземноморским звучани-
ем в 1976 году возглавила английский чарт. 
Ирония судьбы состоит еще и в том, что Рус-
сос оказался первым артистом, рожденным 
в Африке, возглавившим хит-парад королев-
ства. В 1976 году на BBC даже сняли фильм о 
талантливом греке — «Феномен Руссоса». Не-
часто бывает, что вкусы британцев, живущих 
в рок-н-ролльном ритме, сходятся в чем-то со 
вкусами гедонистически настроенных южан. 
А «Forever And Ever» — это в общем-то типич-
ный греческий кабак, как и большинство про-
славивших Руссоса вещей.

К июню 1980 года Демис Руссос весил 
147 кг и выходил на сцену в объемных бала-
хонах с экзотическим узором. Именно в этом 
образе его и узнала советская публика. Демис 

Руссос для наших сограждан был существом 
той же породы, что и Адриано Челентано или 
Далида,— люди из прекрасного солнечно-
го далека, в чьих песнях разлито вино и сол-
нце. На танцплощадках звучали его «Forever 
And Ever», «My Only Fascination», «Lovely Lady 
Of Arcadia», «Goodbye My Love, Goodbye» и, ко-
нечно, самая популярная песня Руссоса в СС-
СР — «From Souvenirs To Souvenirs». Стоит от-
метить, что, как это часто бывает с больши-
ми западными звездами, у нас их любят нем-
ного не за то, за что любят на родине. «From 
Souvenirs To Souvenirs» Руссос вообще не рас-
сматривал как международный хит. В 1990-е 
годы автору этих строк довелось участвовать 
в организации одного из первых концертов 
Руссоса в бывшем СССР и пришлось объяс-
нять ему, что без «Сувенира» люди его не от-
пустят, а потом найти на пиратском CD двух-
минутную версию песни, обрывающуюся на 
половине куплета: Руссос исполнил ее под фо-
нограмму, которой не брезговал во время чеса 
по постсоветским территориям.

Пока советские граждане судачили на тему 
природы необычного вокала тучного грече-
ского певца, он всерьез изучал разнообразные 
диеты и в конце концов сбросил 50 кг за десять 
месяцев, а потом еще и написал об этом книгу, 
ставшую, конечно, бестселлером. В середине 
1980-х, на пороге пятого десятка, у Демиса Рус-
соса было все, чтобы до конца жизни двигать-
ся, повинуясь инерции популярности: гран-
диозные поп-хиты, причастность к рок-леген-
де и история волшебного исцеления, понят-
ная даже тем, кто не слышал его песен. Но его 
биографии суждено было пополниться еще 
одним сильным эпизодом. В 1985 году он ока-
зался среди заложников на борту Boeing, кото-
рый захватили на маршруте Афины—Рим тер-
рористы из «Хезболлы». Требования террори-
стов состояли в том, чтобы 700 ливанских за-
ключенных были освобождены из израиль-
ских тюрем в обмен на жизни пассажиров. 
В течение всего пребывания в плену Руссосу 
пришлось петь для террористов, но его жизнь 
и жизнь его невесты остались вне опасности.

Творчество Демиса Руссоса 1990-х гораздо 
менее популярно в наших краях, нежели хиты 
1970-х, слушатели вспомнят разве что неожи-
данный прорыв в сторону classical crossover — 
«Адажио Альбинони», но его карьера не стояла 
на месте. Певец так или иначе напоминал о се-
бе в Европе. Однако старых шлягеров ему хва-
тило, чтобы расчехлить рынок постсоветских 
стран — стать регулярным гостем разнообраз-
ных ретрофестивалей и желанным гастроле-
ром. Эта часть его биографии состояла из бес-
конечных гастролей ностальгического толка. 
Голос певца угасал, но это не мешало востор-
женным зрительницам рукоплескать кумиру 
юности в лучших залах бывшего Советского 
Союза. В 2009 году Демис Руссос неожиданно 
выпустил альбом «Demis», полный жизнелю-
бивых тем, которые были исполнены на гра-
ни рока и соула и вызывали ассоциации с Джо 
Кокером и поздним Яном Гилланом. Альбом, 
конечно, никто не заметил. А последняя пес-
ня называлась «Who Gives A Fuck».

Борис Барабанов

Солнце греческой эстрады
Скончался Демис Руссос

В выставочном комплексе Tour & 
Taxis с 24 января до 1 февраля 
проходит BRAFA — одна из ста-
рейших в Европе Брюссельская 
ярмарка искусства. В нынеш-
нем году она отмечает 60-летний 
юбилей, и этот возраст ей к ли-
цу — ярмарка явно в периоде рас-
цвета. Из Брюсселя — ТАТЬЯНА 
МАРКИНА.

На ярмарке представлены 126 га-
лерей из 15 стран (из них 51 бель-
гийская) и четыре тысячелетия ми-
рового искусства. Диверсифици-
руйте — такой совет дает посети-
телям ярмарки ее президент, бель-
гийский антиквар Харольд т’Кинт 
де Роденбеке. И хотя таким обра-
зом он уклоняется от ответа на во-
прос, в какой раздел искусства сей-
час наиболее выгодно инвестиро-
вать, совет вполне уместен. И яр-
марка BRAFA очень подходит для 
его воплощения. Тут представлены 
все возможные эпохи, виды и раз-
делы антиквариата и современного 
искусства, все техники и все матери-
алы. И все это в широчайшем диапа-
зоне цен — от €1 тыс. до €1 млн. Есть 
работы и дороже — ярмарка сейчас 
неуклонно повышает свой статус и 
уровень представленного искусст-
ва, но это скорее исключения.

Трудно представить страну, более 
подходящую для коллекционирова-
ния, чем Бельгия. Может быть, хра-
нить искусство удобнее в Швейца-
рии, а зарабатывать на нем — в Нью-
Йорке, но владеть и наслаждаться ис-
кусством приятнее всего в Бельгии. И 
дело даже не в отсутствии налога на 
богатство, в последние годы привлек-

шего сюда и продавцов, и покупате-
лей из соседней Франции. Тут столет-
ние традиции приобретения и обла-
дания искусством: как здесь гово-
рят, каждый бельгиец — коллекцио-
нер по рождению. Понимать искусст-
во и покупать искусство тут принято, 
это хороший тон. Ему не обязательно 
быть дорогим, но оно должно быть, 
должно окружать каждого — от ко-
роля до простого обывателя в его по-
вседневной жизни. Исторически тут 
собирают искусство Африки и Океа-

нии — с XIX века, времен колониаль-
ного расцвета Бельгии. В ХХ веке тут 
родились комиксы — и это еще одно 
национальное увлечение в коллек-
ционировании.

Впрочем, никто не ограничен в 
выборе тем и сюжетов. Роли коллек-
ционера в истории Бельгии посвяще-
на выставка, устроенная специально 
к 60-летию BRAFA фондом короля Бо-
дуэна, призванного сохранять насле-
дие и не допускать его утечки за гра-
ницу. Выставка объединяет несколь-
ко частных собраний: от старых мас-
теров до современного искусства, от 
африканской резьбы до моделей ко-
раблей, показывая их с равным тре-
петом и пиететом. Основанием для 
выбора именно этих коллекций ста-
ло желание их владельцев сотрудни-
чать с публичными музеями и госу-
дарством — демонстрировать свои 
богатства тут похвально.

Среди самых дорогих полотен на 
BRAFA — модернисты; небольшой 
мобиль Александра Калдера прода-
ется за €1,2 млн, живопись Джорджо 
де Кирико — за €1,65 млн. Полотно 
Марка Шагала на цирковую тему сто-
ит €2,6 млн, натюрморт Джорджа Эн-
сора — €1 млн, медный рельеф с фи-
гурой древнего короля Бенина, ка-
ких сохранилось буквально едини-

цы,— €1 млн, лист комиксов с изо-
бражением Тинтина и его фокстерь-
ера, таращащихся на гигантскую по-
ганку,— €2,5 млн. Уже в день «перво-
го открытия», когда на ярмарке про-
ходит ужин с членами королевской 
семьи Бельгии, у многих работ поя-
вились красные кружочки, помечаю-
щие продажи,— а таких «открытий» 
для коллекционеров разного уровня 
и статуса, прежде чем на ярмарку до-
пустят публику, проходит целых три.

Все остальное на BRAFA дешевле — 
за исключением русского искусства. 
Его во всей художественной и инве-
стиционной мощи показывает гале-
рея Kunstberatung из Кёльна, одним 
из совладельцев которой является Ад-
риан Мельников, владелец москов-
ской галереи «Академия художеств». 
Тут представлены большое полотно 
Тамары Лемпицкой (но оно не про-
дается, а является скорее символом 
галереи), живопись Николая и Свя-
тослава Рерихов. Большая «Компози-
ция» Григория Глюкмана с округлы-
ми спинами балерин, пять лет назад 
проданная на Sotheby’s за €246 тыс., 
сейчас стоит уже €700 тыс. За ранний, 
1903 года, импрессионистического 
толка пейзаж Василия Кандинского 
«Васильевское, сарай и лошадка» про-
сят €900 тыс. (в 2012 году на аукцио-

не Sotheby’s он стоил €257 тыс.). «Крас-
ный зигзаг» Кандинского 1943 года со 
славной выставочной историей, в 
которой есть музеи Берна, Лугано и 
нью-йоркский Гуггенхайм, оценен в 
€4 млн. Самое дорогое полотно в гале-
рее и, видимо, на всей ярмарке BRAFA 
стоит €7 млн — это «Зимний пейзаж», 
написанный Казимиром Малевичем 
в реалистических традициях в 1929 
году. Когда-то сам художник подарил 
картину лечившему его врачу-уроло-
гу Натану Путерману, потом она пере-
шла к архитектору Леониду Путерма-
ну, затем перекочевала в Европу; по-
лотно иллюстрировано в каталоге вы-
ставки «Русская зима» Государствен-
ного Русского музея 2010 года.

В рамках ярмарки проходит «мол-
чаливый аукцион» полотна Поля 
Дельво «Красная штора» 1934 года, 
продающегося частным коллекци-
онером в пользу фондов по борьбе с 
раком. Картина написана бельгий-
ским художником в период увлече-
ния Амедео Модильяни, что заметно 
по композиции и чертам лица моде-
ли. Пока что полотно висит на внеш-
ней стене стенда президента BRAFA, 
в последний день ярмарки «Красную 
штору» получит покупатель, предло-
живший за нее самую большую сум-
му сверх стартовых €250 тыс.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

Каждому по всевозможности 
В Брюсселе открылась BRAFA

На фестивале в Роттердаме показали 
«Глюкауф» — драму Реми ван Хёгтена  
о голландских шахтерах в поисках  
лучшей доли 
ФОТО IFFR.COM

Среди самых дорогих полотен 
на BRAFA — модернисты 
ФОТО BRAFA 15/EMMANUEL CROOY

С
Е

Р
ГЕ

Й
 К

А
Р

П
О

В
/Т

А
С

С



Коммерсантъ   l   Вторник 27 января 2015 №12   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис

Мария Шарапова и Екатерина Макарова 
проведут матчи 1/4 финала  
Открытого чемпионата Австралии

Карлос Эдуарду  
переходит в «Кёльн»
«Кёльн» договорился с атакующим полу
защитником казанского «Рубина» Карло
сом Эдуарду о переходе в немецкий фут
больный клуб, сообщает Bild. Эдуарду пе
решел в «Рубин» в 2010 году, однако в соста
ве казанцев хавбек, сыгравший шесть мат
чей за сборную Бразилии, провел лишь 19 
встреч. В качестве основного игрока «Руби
на» бразилец проявил себя осенью 2014 го
да, после того как вернулся из аренды во 
«Фламенго».

По сведениям издания, «Кёльн» в течение 
нескольких недель вел переговоры с Эдуар
ду. Бразилец уже согласовал условия кон
тракта, однако «Кёльну» и «Рубину» еще пред
стоит договориться о трансферной стоимо
сти футболиста.

Бразилец в 2007 году перешел из «Гре
мио» в немецкий «Хоффенхайм», выступав
ший тогда во второй бундеслиге, за €8 млн. 

В августе 2010 года «Рубин» выложил не
мецкому клубу за футболиста, заключив
шего соглашение на четыре года, €20 млн. 
«Р-Спорт»

«Реал» усилился  
21-летним бразильцем
Бразильский полузащитник Лукас Силва, 
прежде выступавший на родине за «Крузей
ро», представлен в качестве игрока футболь
ного клуба «Реал», сообщается на официаль
ном сайте мадридской команды в понедель
ник. Контракт с 21летним игроком подпи
сан до конца июня 2020 года.

Лукас Силва является воспитанником 
«Крузейро». За основную команду он дебю
тировал в 2012 году. За это время хавбек, счи
тающийся одним из самых талантливых мо
лодых бразильских футболистов, провел за 
«Крузейро» 66 игр и забил три гола. Также на 
его счету четыре матча за молодежную сбор
ную Бразилии. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Винус Уильямс впервые за последние 
пять лет сумела добраться до четверть-
финала турнира Большого шлема. В чи-
сло восьми лучших на Australian Open 
американка пробилась благодаря по-
беде над Агнешкой Радваньской. Если 
Винус Уильямс продвинется еще на шаг, 
то, скорее всего, в полуфинале сыгра-
ет со своей младшей сестрой Сереной. 
В мужской части соревнований в чет-
вертьфинал прошли основной претен-
дент на победу Новак Джокович и по-
бедитель прошлогоднего чемпионата 
Станислас Вавринка.

Присутствие Винус Уильямс в профессио
нальном туре в последние годы зачастую вы
зывало один и тот же вопрос — зачем. Зачем 
теннисистка, карьере которой многие мо
гут позавидовать, которая одних только тур
ниров Большого шлема выиграла семь, кото
рой по спортивным меркам уже очень много 
лет (летом Винус Уильямс исполнится 35), ко
торой изза диагностирования у нее синдро
ма Шегрена со спортом надо заканчивать, му
чается и пытается вскочить на подножку уже 
скрывшегося за поворотом поезда? Ведь по
следний, да и то относительный, если пом
нить о былых победах, успех у Винус Уильямс 
был зафиксирован на US Open 2010 года, где 
она дошла до полуфинала. Для сравнения: Се
рена Уильямс с того самого US Open2010 успе
ла выиграть пять турниров Большого шлема, 
доведя общее количество главных титулов 
до 18. А Винус Уильямс с тех пор както неза
метно переместилась в разряд статистов, ни 
разу не пробившись дальше четвертого круга.

Но нынешний Australian Open для Винус 
Уильямс складывается вполне успешно. Она 
уже в четвертьфинале. Причем путевку в не

го американка добыла, сумев обыграть ше
стую ракетку мира Агнешку Радваньскую. 
Особенно мощно Винус Уильямс смотрелась 
в третьем сете, по ходу которого попросту не 
давала сопернице поднять головы. Неудиви
тельно, что победа американки была встре
чена болельщиками овацией.

Следующей соперницей Винус Уильямс 
станет ее соотечественница — 19летняя Мэ
дисон Кис, которую принято считать глав
ной надеждой американской школы тенни
са, уже очень долго не производящей дейст
вительно сильных спортсменов. Собственно, 
после сестер Уильямс и вспомнить то некого. 
Но к Кис, похоже, действительно стоит при
смотреться. В Мельбурне она уже успела зая
вить о себе, обыграв в третьем круге двукрат
ную чемпионку Wimbledon Петру Квитову и, 
по ее собственному признанию, настроена 
на то, чтобы вообще дойти до финала. Впро

чем, букмекеры William Hill пока с осторож
ностью оценивают перспективы Мэдисон 
Кис. В предстоящем матче ставки на ее победу 
принимаются с коэффициентом 2,20 против 
1,60 на Уильямс. То есть шансов на то, что верх 
возьмет опыт, а не молодость, чуть больше.

В случае если Винус Уильямс сумеет спра
виться с Мэдисон Кис, она, скорее всего, 
встретится в полуфинале со своей младшей 
сестрой Сереной. Первая ракетка мира, да
же несмотря на то что умудрилась простыть 
в жарком Мельбурне, что вылилось в кашель 
и проблемы с дыханием при нагрузках, су
мела справиться с упорной Гарбинье Мугу
русой и теперь сыграет с Доминикой Цибул
ковой. И если встреча сестер Уильямс дей
ствительно состоится, она станет уже 26й в 
истории семейного противостояния (со сче
том 14:11 ведет Серена Уильямс).

В мужской части соревнований на шаг 
ближе к очной встрече стали первый номер 
рейтинга и главный претендент на титул Но
вак Джокович и победитель прошлогоднего 
чемпионата Станислас Вавринка. Сербский 
теннисист был сильнее Жиля Мюллера, ко
торого обыграл в трех сетах. А швейцарец в 
четырех партиях победил Гильермо Гарсию
Лопеса. Но, прежде чем пути Джоковича и 
Вавринки пересекутся, им нужно выиграть 
еще по матчу. Джоковичу в четвертьфинале 
будет противостоять Милош Раонич, а Вав
ринке — Кеи Нисикори.

Александр Петров

ТЕННИС

Винус Уильямс примерила былую форму
Впервые с 2010 года она пробилась в четвертьфинал турнира Большого шлема

Чемпионат мира по гандболу в Катаре 
завершился для мужской сборной 
России провалом. Некогда сильней-
шая команда мира не смогла пробить-
ся в 1/8 финала турнира, обыграв в груп-
пе только аутсайдеров из Саудовской 
Аравии, и, видимо, лишилась возмож-
ности попасть на Олимпиаду 2016 года 
в Рио-де-Жанейро.

Это был уже далеко не первый провал 
мужского отечественного гандбола. Когда
то он занимал лидирующие позиции в ми
ре, исправно приносил стране золотые ме
дали, в том числе олимпийские — как в Сид
нее в 2000 году, но гдето с середины прошло
го десятилетия начал их стремительно утра
чивать. Уже долгое время о повторении пре
дыдущих достижений сборная не могла и 
мечтать — мечты сводились к тому, чтобы на 
топовом соревновании оказаться хотя бы не 
слишком далеко от подиума, и чаще всего не 
сбывались.

Но катарская осечка, может, в чемто и по
обиднее предыдущих. После того как рос
сийская сборная не отобралась на Олимпи
аду в Лондоне, возникло ощущение, что она 
всетаки нащупала дно и даже слегка от него 
оттолкнулась. Вроде бы новый тренерский 
штаб во главе с известным в недавнем прош
лом гандболистом Олегом Кулешовым ос
вежил игровой стиль. Вроде бы подобрался 
не готовый мириться с изменившимся ста
тусом амбициозный состав. Вроде бы пош
ли более или менее пристойные результаты. 
Например, два года назад в Испании, на пре
дыдущем мировом первенстве, россияне 
чуть было не прорвались в полуфинал. Будь 
у катарского турнира аналогичный итог, его 
можно было бы считать вполне успешным. 
Но итог вышел совсем иным.

Из пяти матчей в группе D сборная Рос
сии выиграла лишь один — самый пер
вый у очевидных аутсайдеров аравийцев. 
Следующие два ей в общемто тоже мож
но, пусть с натяжкой, занести в актив. Рос
сияне с разницей всего в один мяч уступи
ли двум элитным командам — немецкой и 
польской. Причем в матче с немцами по
сле первого тайма они вели с разницей в 
четыре мяча, разбазарив довольно солид
ное преимущество.

Но закончилось все для российской 
сборной однозначно скверно — пораже

ниями от фаворитов датчан и аргентинцев. 
Последнее, естественно, было наиболее бо
лезненным. Сборная России, не сдюжив в 
концовке, отдала решающий матч в борь
бе за четвертое место в группе — 27:30 — 
сопернику, который прежде на чемпиона
тах мира ни разу не приникал хотя бы в топ
десятку. А его наставник Эдуардо Гальярдо, 
говоря про уровень гандбола в Аргентине, 
честно назвал его любительским. В его сло
вах была изрядная доля правды — крепкой 
профессиональной лиги в этой стране дей
ствительно нет.

С вылетом из группы чемпионат мира для 
россиян формально не завершился. Им еще 
предстояло участие в «утешительном» play
off — в матчах, на кону в которых стоят места 
с 17е по 20е. Но было уже понятно, что, вне 
зависимости от того, чем они для них обер
нутся, сборная России оценку «удовлетвори
тельно» за этот чемпионат не получит.

Задачеймаксимум для нее было сохране
ние шансов отобраться на Олимпиаду в Рио
деЖанейро. Для этого надо было выходить 
как минимум в четвертьфинал. Задачейми
нимум — выход в playoff. Но даже ту, кото
рая поскромнее, команда не выполнила. 
Что касается Олимпийских игр, то сборная 
России все еще сохраняет шансы квалифи
цироваться в Бразилию. Для этого ей нужно 
выйти в финал ближайшего чемпионата Ев
ропы, который пройдет в 2016 году в Поль
ше. Но в ее нынешнем состоянии такой по
двиг представляется малореальным. В лю
бом случае попытку совершить его она сде
лает уже с новым тренером. Сразу после мат
ча против аргентинцев Олег Кулешов напра
вил в Союз гандболистов России заявление 
об отставке, и в этом, конечно, не было ни
чего странного.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ГАНДБОЛУ

Ручной мяч  
упал ниже минимума
Мировое первенство в Катаре  
завершилось для сборной России провалом

В случае если Винус Уильямс (на фото) 
выиграет в Мельбурне еще один матч, 
она может встретиться в полуфинале  
со своей младшей сестрой Сереной   
ФОТО REUTERS

В голландском Вейк-ан-Зе  состоялся 
первый шахматный супертурнир сезо-
на. Он завершился победой сильней-
шего гроссмейстера мира — норвежца 
Магнуса Карлсена — и стал идеальным 
подтверждением наступления в шахма-
тах «новой волны». За призы в Вейк-ан-
Зе боролась исключительно молодежь.

Магнус Карлсен, который уверенно удер
живает верхнюю строчку в шахматном рей
тинге, а в прошлом году в матче с индийцем 
Вишванатаном Анандом в Сочи защитил зва
ние чемпиона мира, на традиционном су
пертурнире в ВейканЗе пополнил свою и 
так уже удивительно, не по возрасту (а Карл
сену всего 24 года) богатую коллекцию при
зов. А комментируя его исход, сказал, что ре
зультатом, конечно, доволен, но именно иг
рой — не очень.

Вторая часть формулировки, понятно, отно
силась к стартовой части турнира. Три первых 
тура, учитывая статус соперников, с которыми 
встречался Карлсен, предполагали вроде бы, 
что он сразу же создаст задел. Но норвежец сыг
рал вничью с Анишем Гири и Уэсли Со и уму
дрился проиграть невысоко котировавшему
ся Радославу Войташеку, набрав в этих партиях 
жалкий по собственным меркам балл.

Магнус Карлсен, впрочем, в последнее 
время успел приучить к тому, что может по 
ходу соревнований выдать такой отрезок, 
словно ему немножко лень играть в полную 
силу, а после него резко добавить. Это случи
лось и в ВейканЗе. В оставшихся десяти ту
рах чемпион мира взял восемь очков и уве
ренно вышел на первое место.

Это, правда, не самый интересный итог 
Tata Steel Chess Tournament. Самый интерес
ный рождает взгляд на топпятерку голланд
ского турнира.

Омоложение шахмат, в том числе шах
матной элиты,— это одна из самых горя
чих шахматных тем минувшего десятиле
тия. Магнус Карлсен, возглавивший миро
вой рейтинг в тинейджерском возрасте,— 
это, собственно, основной символ процесса. 
Но, пожалуй, еще ни на одних состязаниях 
молодежь не имела настолько подавляюще
го преимущества. Вслед за Карлсеном с от
ставанием в полочка в ВейканЗе финиши
ровали четыре гроссмейстера. Так вот сре

ди них нет никого старше норвежца. Фран
цузу Максиму ВашьеЛаграву — тоже 24 го
да, китайцу Динь Лижэню — 22, американ
цу Уэсли Со — 21, а голландцу Анишу Гири 
— 20. Плюс в серединке таблицы очутился 
22летний итальянец Фабиано Каруана, ко
торый вообщето способен на гораздо боль
шее: в конце концов, именно он сейчас вто
рой в классификации за Карлсеном. Позади 
пятерки осталось несколько ярких предста
вителей, скажем так, среднего поколения 
или ветеранов, таких как украинец Василий 
Иванчук, азербайджанец Теймур Раджабов 
и армянин Левон Аронян.

К этому необходимо добавить еще штрих. 
В ВейканЗе параллельно с главным турни
ром проводится и турнир B. На самом деле 
у него, как правило, довольно мощный со
став, а на кону стоит попадание в высшую 
лигу в следующем сезоне. В 2015 году, опять 
же опередив многих шахматистов с прилич
ным опытом, победу в нем одержал китаец 
Вэй И. Фишка заключается в том, что по срав
нению с ним даже Гири выглядит динозав
ром. Вундеркинду из Китая лишь 15 лет.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Взрослым не дают хода
На голландском супертурнире доминировало новое поколение

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Финикс»—«Лос-Анджелес Клипперс» 100:120. «Нью-
Орлеан»—«Даллас» 109:106. «Атланта»—«Миннесота» 112:100. 
«Орландо»—«Индиана» 99:106. «Сан-Антонио»—«Милуоки» 
101:95. «Торонто»—«Детройт» 114:110. «Голден Стейт»—
«Бостон» 114:111. «Денвер»—«Вашингтон» 115:117. «Лос-Анд-
желес Лейкерс»—«Хьюстон» 87:99. «Чикаго»—«Майами» 84:96. 
«Кливленд»—«Оклахома-Сити» 108:98.

Футбол
Чемпионат Италии
20-й тур. «Ювентус»—«Кьево» 2:0 (Погба, 60; Лихтштайнер, 
73). «Сампдория»—«Палермо» 1:1 (Эдер, 6 — Франко Васкес, 

49). «Интер»—«Торино» 0:1 (Моретти, 90+4). «Фиорентина»—
«Рома»1:1 (Марио Гомес, 19 — Ляич, 49). Положение команд. 
1. «Ювентус» — 49 очков. 2. «Рома» — 42. 3. «Лацио» — 34. 4. 
«Сампдория» — 34. 5. «Наполи» — 33. 6. «Фиорентина» — 31.

Чемпионат Испании

20-й тур. «Атлетик»—«Малага» 1:1 (Сан Хосе, 70 — Герра, 78). 
«Валенсия»—«Севилья» 3:1 (Парехо, 18, 32; Фуэго, 56 — Бакка, 
37 (пен.)). Положение команд. 1. «Реал» — 48 очков (после 
19 матчей). 2. «Барселона» — 47. 3. «Атлетико» — 44. 4. «Вален-
сия» — 41. 5. «Севилья» — 39 (19). 6. «Вильярреал» — 38.

Чемпионат Франции

22-й тур. «Лион»—«Мец» 2:0 (Лаказетт, 31 (пен.); Толиссо, 83). 
«Сент-Этьен»—ПСЖ 0:1 (Ибрахимович, 60 (пен.)). Положение 
команд. 1. «Лион» — 48 очков. 2. «Марсель» — 44. 3. ПСЖ — 44. 
4. «Сент-Этьен» — 40. 5. «Монако» — 39. 6. «Монпелье» — 35.

Гандболистам сборной России (в красной форме) не удалось справиться  
даже с невысоко котировавшимися аргентинцами  ФОТО REUTERS

Магнус Карлсен начал 2015 год 
с очередной турнирной победы   
ФОТО EPA/ТАСС

Четвертый круг Australian Open
Мужчины. Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Гильермо 
Гарсия-Лопес (Испания) 7:6 (7:2), 6:4, 4:6, 7:6 (10:8). Милош 
Раонич (Канада, 8)—Фелисиано Лопес (Испания, 12) 6:4, 4:6, 
6:3, 6:7 (7:9), 6:3. Кэй Нисикори (Япония, 5)—Давид Феррер 
(Испания, 9) 6:3, 6:3, 6:3. Новак Джокович (Сербия, 1)—
Жиль Мюллер (Люксембург) 6:4, 7:5, 7:5.

1/4 финала. 27.01. Томаш Бердых (Чехия, 7)—Рафаэль 
Надаль (Испания, 3), Энди Маррей (Великобритания, 
6)—Ник Кириос (Австралия). 28.01. Вавринка—Нисикори, 
Джокович—Раонич.

Женщины. Четвертый круг. Серена Уильямс (США, 1)— 
Гарбинье Мугуруса (Испания, 24) 2:6, 6:3, 6:2. Доминика 
Цибулкова (Словакия, 11)—Виктория Азаренко (Белоруссия) 
6:2, 3:6, 6:3. Винус Уильямс (США, 18)—Агнешка Радваньска 
(Польша, 6) 6:3, 2:6, 6:1. Мэдисон Кис (США)—Мэдисон Бренгл 
(США) 6:2, 6:4.

1/4 финала. 27.01. Екатерина Макарова (Россия, 10)— 
Симона Халеп (Румыния, 3), Эжени Бушар (Канада, 7)—  
Мария Шарапова (Россия, 2). 28.01. С. Уильямс— 
Цибулкова, Кис—В. Уильямс.

Супертурнир в Вейк-ан-Зе 
(Голландия)
Тринадцатый, заключительный тур. Уэcли Со (США)— Люк 
ван Вели (Голландия) 1:0. Радослав Войташек (Польша)—Аниш 
Гири (Голландия) 0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норвегия)—Иван 
Шарич (Хорватия) 0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Дин 
Лижэнь (Китай) 0:1. Фабиано Каруана (Италия)—Максим 
Вашье-Лаграв (Франция) 0:1. Хоу Ифань (Китай)—Василий 
Иванчук (Украина) 0,5:0,5. Баадур Джобава (Грузия)—Теймур 
Раджабов (Азербайджан) 1:0.
Итоговое положение участников. 1. Карлсен — 9 очков. 
2–5. Вашье-Лаграв, Гири, Дин Лижэнь, Со — по 8,5. 6. Иванчук 
— 7,5. 7. Каруана — 7. 8. Раджабов — 6. 9–10. Аронян, Войташек 
— по 5,5. 11. Хоу Ифань — 5. 12. Шарич — 4,5. 13. Ван Вели — 4. 
14. Джобава — 3.

Чемпионат мира в Катаре
Групповой этап
Группа C. Пятый, заключительный тур. Аргентина—Россия 
30:27. Германия—Саудовская Аравия 36:19. Дания—Польша 
31:27. Итоговое положение команд. 1. Германия — 
9 очков. 2. Дания — 8. 3. Польша — 6. 4. Аргентина — 5. 
5. Россия — 2. 6. Саудовская Аравия — 0.

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

1/8 финала
Катар—Австрия 29:27. Словения—Македония 30:28. Испания—
Тунис 28:20. Хорватия—Бразилия 26:25.
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